
Туры 
укрепились 
рублем
Граждане спешат 
бронировать  
Турцию и Грецию

Ажиотажный спрос на выездные 
направления на этапе раннего 
бронирования дал туристическо-
му рынку надежду. Его участники 
рассчитывают, что спрос на неко-
торые страны по итогам этого го-
да достигнет показателей докри-
зисного 2014 года, а общий поток 
выезжающих за рубеж туристов 
вырастет на 20–30%. В то же вре-
мя некоторые игроки опасаются, 
что речь идет лишь о временном 
явлении, продиктованном укре-
плением рубля. Рост популярно-
сти выездных направлений уже 
начал влиять на внутренний ры-
нок, где спрос на туры сократил-
ся на 5%.

На этапе раннего бронирования 
(период с января по апрель) спрос 
на некоторые выездные направле-
ния на летний период вырос в не-
сколько раз, рассказали опрошен-
ные 

”
Ъ“ участники рынка. Так, по 

словам исполнительного директо-
ра Ассоциации туроператоров Рос-
сии Майи Ломидзе, спрос на такие 
направления, как Турция, Кипр, 
Болгария, Греция и Испания, вырос 
в 1,5–4 раза по сравнению с 2016 го-
дом. При этом, по ее словам, в слу-
чае с Турцией, на которую сейчас 
приходится до 50% организован-
ных туров на лето, спрос превысил 
показатели докризисного 2014 года. 
Госпожа Ломидзе предполагает, что 
если начавшаяся тенденция к рез-
кому увеличению спроса сохранит-
ся, то уже по итогам 2017 года прода-
жи и по другим популярным выезд-
ным направлениям смогут вернуть-
ся к показателям 2014 года. 

Рост продаж заметили и сами ту-
роператоры. В TUI Russia рассказы-
вают, что самую большую глубину 
бронирований сейчас показывают 
Турция и Кипр, куда туры продают-
ся и на сентябрь, и на октябрь. Рост 
спроса ощущается в случае с Ис-
панией, Болгарией, Черногорией 
и Грецией, добавляют в TUI. Дирек-
тор по продажам НТК «Интурист» 
Сергей Толчин тоже отмечает значи-
тельный рост по этим направлени-
ям. По его прогнозам, суммарный 
организованный турпоток в Тур-
цию из России в этом году может со-
ставить 2,5–3 млн человек (в пико-
вый 2014 год было 3,5 млн).
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Соединенные штаты «Роскосмоса»
Госкорпорация хочет по-новому управлять промышленностью

Как стало известно ”Ъ“, наблю-
дательный совет «Роскосмо-
са» утвердил новую структуру 
госкорпорации, подразумева-
ющую интеграцию в ее состав 
Объединенной ракетно-кос-
мической корпорации (ОРКК). 
Ее функции в «Роскосмосе» бу-
дут замкнуты на  специальный 
промышленный блок, который 
возглавит заместитель главы 
госкорпорации Юрий Власов. 
Штат ОРКК будет сокращен до 
15 человек, ее сотрудники пе-
рейдут на работу либо на пред-
приятия отрасли, либо на ра-
боту в госкорпорацию, а сама 
ОРКК превратится в держа-
теля акций нескольких де-
сятков ракетно-космических 
 предприятий.

О том, что наблюдательный 
совет «Роскосмоса», возглавляе-
мый вице-премьером Дмитри-
ем Рогозиным, утвердил струк-
турную реформу госкорпорации, 

”
Ъ“ рассказали несколько топ-ме-

неджеров предприятий космиче-
ской промышленности и высоко-
поставленный сотрудник аппара-
та правительства. По их словам, 
на заседании 22 февраля обсу-
ждалась дальнейшая судьба Объ-
единенной ракетно-космической 
корпорации (ОРКК). «Главной за-
дачей было интегрировать ее 
(ОРКК.— 

”
Ъ“) в 

”
Роскосмос“,— зая-

вил вчера 
”
Ъ“ гендиректор госкор-

порации Игорь Комаров.— Пред-
ложенная структура решает эту за-
дачу: мы оптимизировали и упро-
стили процессы управления. Да, 
это объединенная структура, во 
многом она компромиссна. Но мы 
поработаем и через год вернемся 
к этому вопросу, решим его на сле-
дующем этапе».

ОРКК была создана в 2014 го-
ду во время первого этапа рефор-
мы космической отрасли, подра-
зумевавшей разделение полномо-

чий на заказчика (им выступало 
существовавшее тогда Федераль-
ное космическое агентство) и под-
рядчика (эта роль отводилась кор-
порации). Модель спустя год при-
знали неэффективной: в своем 
первом интервью 

”
Ъ“ гендирек-

тор ОРКК Юрий Власов объяснял 
это тем, что «наличие двух мощ-
ных центров в лице космическо-
го агентства и корпорации зача-

стую приводило к конкуренции», 
«а принятие решений затягива-
лось до непростительных сро-
ков, когда терялся уже сам смысл 
необходимости этих решений». 
В итоге правительство и админи-
страция президента согласились 
с идеей создания единой госкор-
порации «Роскосмос», которая бы 
совместила в себе все управленче-
ские функции (см. 

”
Ъ“ от 16 янва-

ря 2015 года). Впоследствии ОРКК 
вошла в состав госкорпорации, 
а господин Власов, сохранив свою 
прежнюю должность, стал еще 
и заместителем Игоря Комаро-
ва по ракетно-космической про-
мышленности.

По словам источников 
”

Ъ“, 
собственно к деятельности ОРКК 
вопросов не было: считалось, что 
ее создание позволило оценить 
реальное состояние предприя-
тий и их финансовые возможно-
сти, провести технологический 
и кадровый аудит. Чиновник ап-
парата правительства считает, 
что создать космическую госкор-
порацию с нуля, без наработан-
ной базы ОРКК, было бы гораздо 
сложнее: «Теперь перед ней будут 
стоять другие задачи и функции». 
Руководитель Института косми-
ческой политики Иван Моисеев 
называет задачи, которые стави-
лись перед ОРКК, «вполне разум-

ными, абсолютно в рамках воз-
можного»: «Два года ОРКК зани-
малась скорее самоорганизаци-
ей, достижений не так много из-
за того, что корпорации просто 
не хватило времени».

По плану новой реформы, 
ОРКК останется в структуре «Ро-
скосмоса», а ее штатная числен-
ность будет сокращена с допусти-
мых 180 до 15 человек (без уче-
та филиала корпорации — Науч-
но-исследовательского институ-
та космического приборостро-
ения). Часть работников ОРКК, 
исходя из своей специализации, 
будет трудоустроена в предпри-
ятия отрасли, а часть перейдет 
в специально формируемый в го-
скорпорации промышленный 
блок, который будет курировать 
господин Власов. Ему будут под-
чиняться два исполнительных 
директора (по развитию ракет-
но-космической промышленно-
сти и по реализации оборонных 
программ), пять департаментов 
(ракетно-космической техники, 
планирования и контроля реа-
лизации оборонных программ, 
боевой ракетной техники, рабо-
ты с поставщиками, автоматиче-
ских космических комплексов 
и систем специального назначе-
ния) и два отдела (промышлен-
ной безопасности и мобилизаци-
онной  подготовки).

По сути, ОРКК в новой конфи-
гурации сохранит только одну 
функцию — держателя акций от-
раслевых предприятий (их более 
60 единиц). По сведениям 

”
Ъ“, 

этот вариант руководство «Ро-
скосмоса» рассматривало еще за 
несколько месяцев до заседания 
наблюдательного совета, а госпо-
дин Комаров даже направил это 
предложение на согласование 
Владимиру Путину.
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Глава «Роскосмоса»  
Игорь Комаров практически 
до совершенства довел 
оптимизацию космического 
хозяйства   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

 У суррогатов повышается 
прозрачность 
Некачественное топливо найдено  
на каждой восьмой АЗС

Активная борьба с продавцами некаче-
ственного бензина и дизтоплива, нача-
тая в 2015 году, сократила число случаев 
продажи на АЗС суррогата. Но, по дан-
ным Росстандарта, различные наруше-
ния и в 2016 году были обнаружены на 
18% российских заправок, причем 12% 
АЗС торговали топливом с нарушения-
ми физико-химических свойств, то есть, 
по сути, фальсификатом. Ведомства 
и крупные нефтекомпании видят реше-
ние проблемы в ужесточении контроля — 
в частности, во введении оборотных 
штрафов за продажу фальсификата или 
в более тщательной проверке нефтебаз, 
откуда в основном и выходят суррогаты.

В Росстандарте прошло первое заседа-
ние рабочей группы по противодействию 
незаконному обороту нефтепродуктов, рас-
сказали источники 

”
Ъ“. Согласно презента-

ции ведомства (есть у 
”
Ъ“), уровень наруше-

ний на АЗС в 2016 году оказался самым низ-
ким за последние пять лет — 18% (провере-
но 1536 заправок). В 2015 году этот показа-
тель был рекордно высоким — 42,5%. При 

этом топливо с нарушениями физико-хи-
мических свойств (суррогат) было найде-
но на 12% заправок. Уровень нарушений на 
нефтебазах составил в прошлом году 21,5% 
против 40% годом ранее.

Источники 
”
Ъ“ на рынке полагают, что 

улучшению ситуации способствовала акти-
визация борьбы с контрафактом. В октябре 
2015 года Владимир Путин на заседании пре-
зидентской комиссии по ТЭКу поручил со-
здать единые требования к производителям 
в рамках борьбы с фальсификацией топли-
ва. По разным оценкам, годовой оборот кон-
трафактного топлива может достигать в РФ 
10 млн тонн (прогнозы выпуска на 2017 год — 
39,8 млн тонн бензина и более 70 млн тонн 
дизтоплива). Гендиректор «Газпромнефть-Ла-
боратории» Виктор Чуяков считает, что на-
иболее критична ситуация с дизтопливом. 
«По нашим оценкам, в среднем по РФ доля 
суррогата в этом сегменте достигает 25–30%, 
в отдельных регионах она может быть выше 
вдвое и даже втрое»,— говорит он.
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Стратегия просто
Борис Титов передал президенту предложение 
делать то же самое, что правительство, но лучше

Бизнес-омбудсмен Борис Титов завер-
шил полуторагодовую работу над «Стра-
тегией роста» — документ вчера был 
отправлен президенту Владимиру Пути-
ну. Главный публичный KPI стратегии — 
35 млн высокопроизводительных ра-
бочих мест к 2035 году и удвоение или 
даже утроение ВВП. Документ, несмо-
тря на его максимальное приближение 
к правительственным разработкам, по 
идеологии мало отличается от его вер-
сий 2015–2016 годов и является скорее 
артефактом политической борьбы, чем 
экономической программы — Борис Ти-
тов допускает его использование в пре-
зидентской кампании 2018 года.

Борис Титов направил Владимиру Пути-
ну завершенную «Стратегию роста», над ко-
торой работали экономисты и предприни-
матели Столыпинского клуба, сообщил он 
вчера на презентации документа. В конце 
июня 2016 года Борис Титов получил от пре-
зидента поручение доработать разрабатыва-
емую им с осени 2015 года программу, что-
бы затем представить ее как альтернативу 
экономической программе Центра страте-
гических разработок Алексея Кудрина.

Вдохновленный тем, что идеология до-
кумента вписывается в контекст поиска 
мер экономического роста (правитель-
ство к 30 мая должно представить прези-
денту план роста экономки РФ до 2025 го-
да темпами выше среднемировых), омбуд-
смен тезисно представил основные драй-
веры роста для каждого из трех этапов, на 
которые разбита стратегия до 2035 года. 
На первом — восстановительном — эконо-
мика опирается на внутренний рынок на 
базе умеренно заниженного курса рубля. 
Второй предполагает инвестиционный 
рост, третий этап ориентирован на устой-
чивое развитие, появление в экономи-
ке инновационных секторов и выход на 
внешние рынки. В первых версиях стра-
тегия роста мало совпадала с правитель-
ственной — а задача по ее доработке ре-
шалась в основном приближением к иде-
ям Белого дома с сохранением необходи-
мой оригинальности и инфляционистско-
го идейного компонента в довольно арха-
ичной форме — на последнем, видимо, на-
стаивают соавторы из РАН.
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Накануне второго чтения в  Госдуме 
 поправок, запускающих ремонтную 
 реформу ОСАГО, страховое лобби пред-
приняло очередную попытку изменить 
 неблагоприятный для рынка ход событий. 
Всероссийский союз страховщиков (ВСС) 
обратился к председателю Госдумы Вяче-
славу Володину с просьбой ввести ремонт 
по ОСАГО сразу по всей стране, разрешить 
использовать при этом б/у детали и закре-
пить выбор сервиса за страховщиком. За-
щитники автомобилистов раскритикова-
ли предложения ВСС, в Госдуме называют 
«готовым, сбалансированным вариантом» 
нынешнюю редакцию поправок.

Как следует из письма президента ВСС 
Игоря Юргенса председателю Госдумы Вяче-
славу Володину (есть в распоряжении 

”
Ъ“), «в 

ОСАГО вновь складывается кризисная ситуа-
ция» — нынешняя редакция поправок, запу-
скающих замену выплаты по ОСАГО ремон-
том, «нивелирует положительный эффект от 
нововведений». Для страховщиков реформа 
из-за отказа от учета износа автомобиля при 

ремонте обернется увеличением расходов 
на 20–25%. Также страховое сообщество рас-
считывало, что переход от выплат к ремон-
ту прекратит деятельность автоюристов, ко-
торые по итогам 2016 года вывели с рынка 
ОСАГО более 30 млрд руб.,— однако при об-
суждении проекта депутаты внесли в него 
большое количество поправок, которые де-
лают ремонтную реформу невыгодной для 
страховщиков.

Одна из них — сроки вступления в силу но-
вовведений. Напомним, как уже писал 

”
Ъ“, из-

менения вступят в силу через 30 дней после 
опубликования закона для новых договоров 
ОСАГО. При этом на ранее купленные поли-
сы возмещение ремонтом распространится 
только в убыточных регионах, список кото-
рых определит ЦБ (предполагается, что в не-
го войдет около трети всех субъектов РФ). По 
мнению ВСС, такая поэтапность и разреше-
ние использовать только новые детали при 
ремонте, а также «несоразмерно жесткие тре-
бования по удаленности СТО (не далее 50 км 
от места аварии или жительства пострадав-

ших.— 
”
Ъ“)» только развяжут руки мошенни-

кам. Кроме того, учитывая возраст автопарка 
(более 50% автомобилей в РФ старше десяти 
лет) и невозможность достать оригинальные 
новые детали, ремонтом по ОСАГО сможет 
воспользоваться только треть автовладельцев. 
Поэтому Игорь Юргенс просит в своем письме 
поддержать позицию страхового сообщества 
— заменить выплаты ремонтом сразу по всей 
стране, разрешить использовать при ремонте 
б/у детали и закрепить выбор сервиса за стра-
ховщиком (в нынешней редакции проекта по-
страдавший должен только согласовать свой 
выбор со страховщиком).

«Обращение ВСС поручат рассмотреть 
нам,— сказал вчера 

”
Ъ“ глава думского ко-

митета по финансовому рынку Анатолий Ак-
саков.— Изначально страховое сообщество 
обратилось с просьбой законодательно офор-
мить выплату ремонтом, мы подготовили до-
кумент, в котором соблюден баланс интересов 
всех сторон: автовладелец не остается с серви-
сом один на один, а страховщики избавляются 
от злоупотребления правом». Тем не менее, по 

его словам, комитет готов к дальнейшим дис-
куссиям с участниками рынка. Но страховщи-
кам проект нужен уже сейчас, а «чем больше 
дискуссий, тем дальше перспектива его при-
нятия», предупреждает депутат.

В ЦБ, согласовавшем поправки, которые 
не устраивают рынок, 

”
Ъ“ заявили, что обра-

щения ВСС к ним не поступало. «Мы готовы 
его рассмотреть, если оно будет»,— заявил 

”
Ъ“ 

представитель регулятора. В свою очередь, за-
щитники автомобилистов негодуют: «Попыт-
ки страховщиков оказывать давление на депу-
татский корпус являются следствием их него-
товности учитывать позицию автовладельцев 
и вообще что-нибудь за рамками своих финан-
совых интересов»,— говорит вице-президент 
Национального автомобильного союза Антон 
Шапарин. По его словам, использование б/у 
деталей вызовет рост угонов, что в конечном 
счете ударит и по рынку каско.

Второе чтение поправок ремонтной рефор-
мы ОСАГО ожидается в Госдуме 10 марта. 

”
Ъ“ 

продолжит следить за развитием событий.
Татьяна Гришина

Реформе ОСАГО выкручивают руль
Страховое лобби призывает переписать правила ремонта

Федеральная антимонопольная служба 
хотела бы принимать новые планы разви-
тия конкуренции в РФ каждые три года, 
сделав таким образом этот процесс по-
стоянным. Как сообщил вчера на колле-
гии ФАС глава службы Игорь Артемьев, 
первый такой план уже согласован с Бе-
лым домом и сейчас утверждается в ад-
министрации президента. Основа этого 
плана, который ФАС готовит с лета прош-
лого года: снижение 70-процентной до-
ли государства в экономике, совместная 
с силовиками борьба с картелями, при-
нуждение крупного частного бизнеса к 
закупкам у малых компаний и разворот 
 тарифной политики.

Главной темой вчерашней расширенной 
коллегии ФАС стала проблема недостаточно-
сти конкуренции в России. Как заявил Игорь 
Артемьев, в РФ «конкуренция схлопывается 
из-за непомерного расширения» государствен-
ного участия в экономике. Сама служба оце-
нивает долю такого участия в 70% — эта цифра 
приводилась в ежегодном докладе ФАС для Бе-
лого дома о состоянии конкуренции в РФ (см. 

”
Ъ“ от 29 сентября 2016 года).

Снизить степень вмешательства чиновни-
ков в экономику ФАС собирается с помощью 

ожидаемого президентского указа о плане 
развития конкуренции — служба готовит его 
с июля 2016 года. Руководитель ФАС расска-
зал, что проект указа согласован с Белым до-
мом и служба уже «приступила к финальной 
стадии согласования с администрацией пре-
зидента». Хотя срок появления указа все еще 
неизвестен, господин Артемьев вчера уже зая-
вил о намерении готовить новые версии пла-
на каждые три года — то есть обновлять его по 
аналогии с президентскими планами борьбы 
с коррупцией. Напомним, среди двух десятков 
предлагаемых мер — ограничение на покупку 
государством новых активов и активная коор-
динация работы ФАС с силовыми ведомства-
ми (прежде всего для борьбы с картелями). Так-
же служба предлагает обязать крупные част-
ные компании закупать товары и услуги у ма-
лого бизнеса (сейчас эта норма действует толь-
ко для закупок государства и госкомпаний).

ФАС, как следует из выступления ее руко-
водителя, продолжит настаивать на унифика-
ции процедур в госзакупках и тарифообразо-
вании. Напомним, Белый дом планирует ог-
раничить способы закупок государства и го-
скомпаний (объемом 23 трлн руб. в год) за-
крытым списком из семи видов электронных 
конкурсов вместо нынешних 3 тыс. проце-

дур. Игорь Артемьев оценил возможную эко-
номию от такого перехода в «сотни миллиар-
дов рублей» и посетовал, что подготовка по-
правок тормозится уже два с половиной года 
из-за усилий лоббистов.

Глава ФАС намерен побороться и с «жутки-
ми диспропорциями» в региональной тариф-
ной политике. Он сообщил, что в РФ «в 8–12 
раз отличаются в сопоставимых условиях та-
рифы на единицу продукции разных компа-
ний» — действующее регулирование тарифов 
монополий такого разнообразия не исключа-
ет. Исправить ситуацию ФАС собирается с по-
мощью закона об основах госрегулирования 
цен и тарифов — весь 2017 год служба будет со-
гласовывать проект с прочими ведомствами. 
Ранее замглавы ФАС Сергей Пузыревский рас-
сказывал, что вместо семи процедур согласова-
ния тарифов служба хотела бы установить еди-
ный порядок с привлечением к этому процес-
су потребителей.

Участвовавший в заседании коллегии ми-
нистр по делам «Открытого правительства» 
Михаил Абызов указал на парадокс: антимо-
нопольное законодательство в РФ признано 
международными организациями одним из 
лучших в мире, но конкуренции и прозрач-
ности закупок так и нет. «Вопрос к эффектив-

ности надзора»,— отметил он. По его словам, 
нужно расширить полномочия ФАС при сборе 
доказательств нарушений антимонопольного 
законодательства. Оценивая перспективы вза-
имодействия службы с правоохранительными 
органами, господин Абызов заявил, что «не на-
до бояться, что ФАС с новыми полномочиями 
начнет крушить бизнес». Он призвал службу 
ответить на эти опасения «прозрачностью сво-
их решений».

Аудитор Счетной палаты Максим Рохми-
стров, одобрив планы ФАС по части развития 
конкуренции, отметил, что «223-ФЗ (о закуп-
ках госкомпаний.— 

”
Ъ“) надо кардинально 

менять» из-за большого числа непрозрачных 
закупок. Одновременно он пожурил законо-
дателей, которые предлагают сотни измене-
ний в законы о закупках, зачастую дублируя 
уже принятые нормы. Замглавы Минкомсвя-
зи Михаил Евраев развивать конкуренцию 
предложил за счет повышения эффективно-
сти госаппарата. Для этого, по его мнению, 
следует «кардинальным образом, не на 5–10% 
поднять зарплаты госслужащим». «Нет ничего 
дороже для государства, чем дешевая госслуж-
ба, отсюда неэффективность, текучка»,— за-
ключил чиновник.

Софья Окунь

Борьба за конкуренцию будет вечной
ФАС обосновывает необходимость расширения полномочий

экономическая политика
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доллара стоил в среднем баррель нефти марки Urals в феврале 2017 года, сообщил вчера Минфин. 
В сравнении с январем ($53,16) средняя цена российского сорта почти не изменилась. Минимум с начала 
стартовавшего осенью 2014 года цикла падения цен на нефть был зафиксирован по итогам января 2016 года 
— тогда Urals стоила всего $28,8 за баррель, то есть почти вдвое меньше, чем сейчас. Напомним, по итогам 
всего 2016 года средняя цена Urals составила $41,9 за баррель. Итог февраля заметно выше цены, заложен-
ной в закон о бюджете-2017,— $40 за баррель. По решению властей все дополнительные доходы, получае-
мые при цене выше этого порога, конвертируются Минфином и ЦБ в доллары для Резервного фонда. 0
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РЫНОК ТРУДА

Зарплата чиновников 
отстала от инфляции

Средняя зарплата гражданских 
служащих федеральных органов 
власти в 2016 году выросла на 
4% в годовом выражении, до 
115,7 тыс. руб. в месяц, подсчи-
тал Росстат. Инфляция за тот же 
период, напомним, составила 5,9%, 
а объем средней для российской 
экономики зарплаты — 36,2 тыс. 
руб. Впрочем, в 46 федеральных 
министерствах, службах и агент-
ствах (68,7% от их общего числа) 
уровень зарплаты был ниже сред-
немосковского (87,1 тыс. руб.) — 
хотя еще по итогам трех кварталов 
прошлого года тогдашний уровень 
московской зарплаты (84,1 тыс. 
руб.) был выше зарплат чиновников 
51 ведомства.

Максимальный прирост зарплат 
за год был у сотрудников МЧС 
(+33,9%), Следственного комитета 
(+22,5%) и Минюста (+21,7%), 
а сильнее всего сокращалась она 
в Росгидромете (–11,6%), судеб-
ном департаменте при Верховном 

суде (–5,9%) и Генпрокуратуре 
(–5,8%). Самыми высокооплачива-
емыми федеральными чинов-
никами (несмотря на снижение 
их зарплат к прошлому году на 
1,4%) стали сотрудники аппарата 
правительства — 228,5 тыс. руб. 
в месяц. На втором месте оказа-
лись работающие в администрации 
президента со средней зарплатой 
218,6 тыс. руб. (прирост на 0,7%). 
Тройку лидеров замыкают сотруд-
ники Счетной палаты (180,7 тыс. 
руб., падение на 3,7%).

В Совете федерации средняя 
зарплата госслужащих равнялась 
176,1 тыс. руб. (рост на 1,3%), 
в Госдуме — 154,8 тыс. руб. (рост 
на 13%), в Конституционном суде 
— 136,2 тыс. руб. (рост на 10,4%). 
Среди органов исполнительной 
власти лидером по зарплате 
является МИД РФ — 147,2 тыс. руб. 
(снижение на 0,7%). Далее следует 
Минфин (140,1 тыс. руб., рост 
на 7%), МЧС (137,9 тыс. руб., рост 
на 33,9%), Федеральное казначей-
ство (120,3 тыс. руб., снижение на 
27,5%), управление делами прези-
дента РФ (117,9 тыс. руб., рост на 
5,9%) и ФНС (117,8 тыс. руб., рост 
на 6,3%). На последнем месте по 
уровню зарплаты оказались чиновни-
ки Федерального агентства по делам 
национальностей (53,9 тыс. руб. что 
на 23,6% ниже, чем в 2015 году).

Всего на конец 2016 года чи-
сленность гражданских служащих — 
чиновников федеральных органов 
власти составила 38 тыс. человек. 
При этом, судя по данным Росста-
та, популярность госслужбы в РФ 
продолжает расти — по итогам 
года укомплектованность штатов 
должностей гражданской службы 
выросла и составила 85,6% (в 2015 
году — 84,7%).

Анастасия Мануйлова

ЗАРПЛАТЫ  ГОССЛУЖАЩИХ 
ФЕДЕРАЛЬНЫХ ОРГАНОВ ВЛАСТИ 
(ТЫС. РУБ. В МЕСЯЦ)  ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Счетная палата 

Госдума

МИД

Минфин

Генпрокуратура 

МВД

Минтруд

Минэкономики

2016

2015

232
228,5

217,0
218,6

188,0
180,7

136,9
154,8

148,2
147,2

130,9
140,1

89,3
84,0
82,3
86,5
85,5
89,8

114,2
112,0

Администрация 
президента

Аппарат 
правительства 

«Нельзя затягивать пояса, когда 
у тебя стагнирует экономика»,— за-
явил омбудсмен. Стратегия предла-
гает смягчение денежно-кредитной 
политики и планомерное снижение 
ключевой ставки ЦБ до уровня «ин-
фляция +2%» (это примерно совпа-
дает с видением ЦБ). Авторы счита-
ют допустимым дефицит бюджета в 
3% ВВП и госдолг в 30–35% ВВП (это 
считает безопасным и Минфин). При 
этом необходимо, чтобы «власти» 
таргетировали не только инфляцию, 
но и рост числа высокопроизводи-
тельных рабочих мест. Более того — 
этот показатель заявлен как ключе-
вой для стратегии — необходимо до-
стичь численности в 25 млн занятых 
на таких рабочих местах к 2025 году 
и 35 млн к 2035 году, заявил Борис 
Титов (сейчас де-факто один из пра-
вительственных «таргетов» — недо-
пущение безработицы, а рост числа 
высокопроизводительных мест — 
поручение президента правительст-
ву). Пока, по данным стратегии, в РФ 
есть 15,3 млн рабочих мест, удовлет-
воряющих этим требованиям.

Авторы стратегии рассчитыва-
ют на инвестиции как на главный 
источник роста (это и правительст-
венная точка зрения), сетуя при этом 
на отсутствие в РФ института проект-

ного финансирования. Для его созда-
ния нужны новые инструменты ЦБ 
и докапитализация институтов раз-
вития — Фонда развития промыш-
ленности, Корпорации МСП, Фон-
да моногородов и ВЭБа — на 1,5 тр-
лн руб. в год (Белый дом ведет дока-

питализацию в меньшем масштабе). 
Каждый рубль госфинансирования 
приведет 4–5 руб. частного капита-
ла, уверен Борис Титов, но для это-
го государство должно финансиро-
вать развитие экономики на 2,2 тр-
лн руб. в год. Ресурсы для этого есть, 
отмечают авторы документа, оцени-
вая их объем в 5,5 трлн руб.,— в эту 
сумму, кроме институтов развития, 
они включают активы госбанков 
(500 млрд руб.), госгарантии для ГЧП 
на 500 млрд руб., приватизацию на 
500 млрд руб., а также заем у населе-

ния — например, через индексные 
облигации на 1 трлн руб. (альтерна-
тива от Минфина — ОФЗ для населе-
ния в меньших масштабах). Наращи-
вание дефицита бюджета и потолка 
госдолга даст еще 1,5 трлн руб.

Вошли в стратегию и традици-
онные жалобы Столыпинского клу-
ба на то, что «эмиссия, которую осу-
ществляет ЦБ, идет на помощь бан-
кам, то есть на латание дыр, а не 
на рост экономики»,— нужно «мы-
слить масштабнее». Бизнесу нужны 
новые налоговая и тарифная систе-
мы и снижение административной 
нагрузки. Налоговую реформу Борис 
Титов предлагает разбить на два эта-
па — до 2019 года ввести налоговые 
каникулы и льготы для растущих 
или новых предприятий, а с 2020 
года уже структурно менять налого-
вую систему, KPI для которой долж-
на стать средняя налоговая нагрузка, 
не превышающая 35% прибыли ком-
паний. Среди других мер помощи 
бизнесу — страхование банковских 
вкладов юрлиц на 1,5 млн руб., рефи-
нансирование кредитов малому биз-
несу и создание банка «плохих» дол-
гов, который реструктурирует долги 
производственных малых предпри-
ятий (500 млрд руб.). Эти части стра-
тегии скорее оригинальны.

Документ содержит и набор мер 
по улучшению качества жизни — 

спецпрограммы жилищной ипо-
теки под 5% (на 150 млрд руб., об-
суждается в Белом доме в меньшем 
масштабе), субсидирование потре-
бления отечественных продуктов 
и лекарств (170 млрд руб., обсу-
ждается в Белом доме), продолже-
ние стимулирования покупки ав-
томобилей (200 млрд руб.). «Кто го-
ворит, что мы не думаем о рефор-
ме институтов?» — заявил Борис 
Титов, заочно обращаясь к Алек-
сею Кудрину, и добавил: часть до-
кумента посвящена судебной ре-
форме и уголовному правоприме-
нению (сходны с официальной ри-
торикой Белого дома).

Заниматься реформами может 
первый вице-премьер по развитию, 
а штабом реформ предлагается сде-
лать «проектный офис» Белого дома 
(что уже реализуется правительст-
вом). Однако стратегии «нужна про-
грамма общественной поддержки», 
ее Борис Титов надеется найти в хо-
де президентской кампании 2018 го-
да — впрочем, вопрос о его участии 
в президентских выборах будет ре-
шаться на партийной конференции 
в мае. Но цель возможного участия 
— не победа, а «возможность прежде 
всего еще раз сказать, что нам нужна 
экономика роста».

Дарья Николаева,  
Дмитрий Бутрин

Стратегия просто

Бизнес-омбудсмен Борис Титов 
объявил о завершении работы 
над «Стратегией роста» —  
близкая к идеям Белого  дома 
разработка уже направлена 
президенту  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Соединенные штаты «Роскосмоса»

Другого варианта придержива-
лись в финансово-экономическом 
блоке правительства, утверждает 
источник 

”
Ъ“ в руководстве «Роскос-

моса»: там считали более целесоо-
бразным полностью ликвидировать 
ОРКК, передав акции компаний непо-
средственно в госкорпорацию. «Одна-
ко с учетом необходимости проведе-
ния всех корпоративных процедур 
этот процесс затянулся бы на два-три 
года, тратить на это время никто не 
хотел,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— В 

итоге этот вариант был отложен».

Преобразования в ОРКК напря-
мую отразятся на организацион-
ной структуре «Роскосмоса». Как го-
ворят в госкорпорации, изменения 
учитывают несколько факторов: от 
реорганизации ОРКК и централи-
зации функции управления про-
мышленностью до введения функ-
ции развития бизнеса и коммерци-
ализации космической деятельнос-
ти — исполнительным директором 
этого направления стал Антон Жи-
ганов (см. 

”
Ъ“ от 22 февраля). Новым 

штатным расписанием «Роскосмо-
са» предусмотрено 12 позиций ис-
полнительных директоров. Число 

заместителей у Игоря Комарова со-
кратится с девяти до семи, два из 
них — Александр Иванов и Татья-
на Ельфимова (ранее работала в «Ро-
сатоме») — будут его первыми зама-
ми. У гендиректора «Роскосмоса» не 
будет зама по экономике и финан-
сам (его обязанности возьмет на се-
бя главный финансовый директор 
Юрий Поляков) и зама по боевой ра-
кетной технике (это направление 
возглавит профильный исполни-
тельный директор, подчиненный 
Юрию Власову).

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Партии устали  
от муниципального фильтра
На губернаторских выборах оппозиции придется  
принять помощь «Единой России»

По данным ”Ъ“, на закрытом се-
минаре «Единой России», кото-
рый прошел для региональных 
партийцев, речь шла и о муници-
пальном фильтре на губернатор-
ских выборах. Единороссы по-
лучили рекомендации помогать 
конкурентам—представителям 
парламентской оппозиции, если 
у них возникают сложности со 
сбором подписей. При этом да-
же в КПРФ признали, что без по-
мощи единороссов им фильтр не 
преодолеть. В партии власти за-
говорили о необходимости «до-
рабатывать схему» с фильтром. 
А КПРФ попросила главу Цент-
ризбиркома Эллу Памфилову 
посодействовать в отмене этой 
нормы. Политологи не исклю-
чают, что отмена или смягчение 
фильтра могут стать «компро-
миссным ходом».

Предстоящие губернаторские вы-
боры, которые пройдут в сентябре в 
14 регионах, обсуждались на семи-
наре «Единой России» на прошлой 
неделе. Так как практически повсе-
местно у парламентской оппозиции 
низкое представительство на муни-
ципальном уровне, партии власти 
придется помогать конкурентам со 
сбором подписей в каждом регионе, 
где в сентябре пройдут губернатор-
ские выборы. Собеседник 

”
Ъ“ в «Еди-

ной России» сказал, что такая обязан-
ность вызывает недовольство еди-
нороссов в регионах, но в целом для 
партии это сильная позиция.

«Фильтр был призван стимули-
ровать партии идти в муниципали-
теты, но они все равно туда не идут. 
Иногда мы выдвигаем 100% канди-
датов на муниципальные выборы, а 
они и половины не выдвигают. Воз-
можно, схему стоит дорабатывать»,— 
говорит глава межрегионального ко-
ординационного совета «Единой Рос-
сии» Илья Осипов. «Нас упрекают из-
за этой нормы, но таково законода-
тельство. Если мы видим, что оппо-
нент не может набрать муниципаль-

ные подписи, мы готовы вывести его 
на старт»,— добавил глава еще одно-
го МКС ЕР Михаил Исаев.

В КПРФ признали, что партия на 
сентябрьских выборах самостоя-
тельно не преодолеет муниципаль-
ный фильтр. Максимальный — 10% 
— установлен в трех регионах (Нов-
городская и Томская области, Се-
вастополь), минимальный — 5% — 
в Белгородской области. Кандида-
тов коммунисты тем не менее под-
бирают. В Карелии, Калининград-
ской, Кировской, Ярославской об-
ластях могут быть выдвинуты де-
путаты заксобраний Евгений Улья-
нов, Игорь Ревин, Сергей Мамаев, 
Михаил Парамонов. Последний ска-
зал 

”
Ъ“, что «решать будет партийная 

конференция», отметив, что не хо-
чет идти на выборы, но если партия 
поручит, то пойдет. В остальных ре-
гионах, к примеру Пермском крае и 
Севастополе, партия с кандидатами 
определится позже, сказал 

”
Ъ“ секре-

тарь ЦК КПРФ по проведению пред-
выборных кампаний Сергей Обухов.

В Бурятии на выборы от КПРФ дол-
жен пойти сенатор Вячеслав Марха-
ев, который считается соратником 
иркутского губернатора Сергея Лев-
ченко. «Алексей Самбуевич (Цыде-
нов, врио главы Бурятии.— 

”
Ъ“) был 

у меня на прошлой неделе. Была у 
нас и беседа один на один по поли-
тическим моментам»,— заявил вче-
ра 

”
Ъ“ Сергей Левченко. В то же вре-

мя Народный хурал Бурятии вче-
ра отклонил предложение комму-
нистов снизить муниципальный 
фильтр с 7% до 5%. Алексей Цыденов 
заявил, что «облегчение правил вхо-
да в процесс выборов» выгодно тем, 
кто хотел бы «раскачать и дестабили-
зировать ситуацию в республике». По 
его данным, кандидатов уже готовят 
штабы в Новосибирске и Екатерин-
бурге, финансируемые из-за рубежа. 
Депутат от КПРФ Виктор Малышенко 
отметил, что положительные заклю-
чения на законопроект получены от 
прокуратуры, Минюста и Счетной 

палаты. Отрицательный отзыв на-
правило региональное правительст-
во. «Декларируется курс на демокра-
тизацию. Раз уж мы на региональном 
уровне не можем просто отменить 
муниципальный фильтр, то хотя бы 
тогда давайте его установим на ми-
нимальной планке»,— предложил 
коммунист Баир Цыренов (КПРФ). За 
снижение фильтра голосовали фрак-
ции КПРФ и «Справедливой России», 
но инициатива не прошла.

«Мы поставили на встрече с Эл-
лой Памфиловой вопрос об отмене 
муниципального фильтра — он себя 
исчерпал»,— заявил секретарь ЦК по 
оргвопросам Юрий Афонин. Он над-
еется, что власти «создадут возмож-
ность для конкурентной борьбы в 
регионах накануне федеральных 
выборов». Политолог Константин Ка-
лачев считает, что муниципальный 
фильтр вряд ли будет упразднен или 
снижен, но частичная отмена филь-
тра для парламентских партий мо-
жет стать «одной из тем предстоящей 
президентской кампании». «Это по-
желание звучит давно, и оптимисты 
восприняли бы даже уменьшение 
фильтра как шаг к либерализации и 
заговорили бы про оттепель»,— ска-
зал он 

”
Ъ“. Но если отменить фильтр 

до сентябрьской кампании, это «не 
будет встраиваться в кампанию Пу-
тина», а значит, «куда логичнее сде-
лать это по итогам выборов-2017», 
чтобы связать решение с «желанием 
Путина совершенствовать систему». 
Политолог Александр Кынев также 
полагает, что отмена или смягчение 
фильтра, например возможность для 
муниципальных депутатов подпи-
сываться за нескольких кандидатов, 
могли бы стать «компромиссным хо-
дом» и «элементом либерализации». 
«Для федерального центра нет ника-
ких рисков избрания оппозиционе-
ров, фильтр остается по инерции и 
несет символическую нагрузку, пра-
гматически настроенные люди это 
понимают»,— пояснил он.

Отдел политики

И последние станут нервными
Чем биатлонисты и бизнесмены встретили Владимира Путина

1 марта президент России Вла-
димир Путин в Красноярске про-
верил, как город готовится к Уни-
версиаде, которая пройдет там 
в 2019 году, и остался не сильно 
удовлетворен. Специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕС-
НИКОВ — о том, что нужно, чтобы 
посветлели лица олигархов, уча-
ствующих в строительстве спор-
тивных объектов.

В Красноярске Владимир Путин 
приехал сначала в Академию биат-
лона. Она в 2019 году будет прини-
мать зимнюю Универсиаду.

В тире четыре девушки целились 
в электронные мишени. Пуль не бы-
ло: зачем они теперь, когда в любую 
мишень можно попасть, как к себе 
домой, онлайн? Скоро, наверное, 
не нужны будут винтовки, а затем 
исчезнет необходимость и в самих 
девушках.

Одна из этих девушек, мастер 
спорта Вера Попова, впрочем, реши-
ла продемонстрировать, что в ми-
шень можно и в самом деле попасть 
и без пули. Восемь, один… девять, 
два… компьютер фиксировал, что 
нервы у Веры Поповой не железные.

Спина в спину к стрелкам из 
пневматической винтовки делали 
вид, что тренируются, красноярские 
биатлонисты. За те пятнадцать ми-
нут, что мы ждали тут Владимира Пу-
тина, они упали, занимая позицию 
лежа, и снова вскочили раз 25–30. То 
есть они, хотели этого или нет, все-
таки действительно тренировались. 
Просто они не знали, в какой мо-
мент войдет президент, вот и утру-
ждали себя без конца. В тот момент, 
когда решили хоть секунду передох-
нуть, он, конечно, и пришел.

А я, пока они таким образом зани-
мались, думал об их тяжкой доле. И 
о том, сколько десятков тысяч раз ка-
ждому из них надо упасть-отжаться, 
прежде чем получить хотя бы второй 
юношеский разряд.

Владимир Путин по-честному рас-
спрашивал биатлонистов, как долго, 
к примеру, они уже занимаются.

— Давно,— лихорадочно быстро 
и кратко отвечали ему.

— Как долго? — переспрашивал 
он.

— Пять лет.
— Ничего себе! А вам сколько лет?
Я думал, они скажут: «Много».
— Пять лет,— дал неожиданно 

развернутый ответ один.
Я понимал, что они не хотят, да 

и не могут сказать ничего лишне-
го. Все, что угодно, только не это. Им 
легче было бы сейчас пострелять, а 
еще легче — застрелиться. Но нет, им 
приходилось разговаривать.

— И сколько…
Теперь я думал, что Владимир 

Путин спросит, сколько, например, 
им будет через пять лет. Ведь все ос-
новные вопросы, казалось, были 
исчерпаны.

И я несильно ошибся.

— И сколько вам будет во время 
Универсиады в Красноярске? Приме-
те участие? — поинтересовался Вла-
димир Путин.

Они сдержанно и односложно по-
обещали принять. В конце концов 
их можно было понять. Ну смеша-
лись. А кто бы не смешался? Тех, кто 
не смешался бы, тут не было: с пре-
зидентом сейчас разговаривали луч-
шие из Красноярска.

Совещание о подготовке к Универ-
сиаде в Красноярске (в марте 2019 го-
да) господин Путин начал с того, что 
зафиксировал 2–4-месячное отстава-
ние от графика на всех сооружениях, 
которые готовят к Универсиаде.

— Тревога всегда возникает, ког-
да есть отставание по срокам,— зая-
вил он.— Так что давайте без нервов.

Да как же без нервов? Ведь после 
этих слов тем более одни нервы и 
остались.

А президент России уже обратил-
ся к проблеме допинга. Тут в послед-
ние дни ситуация выглядит чуть бо-
лее оптимистично, чем раньше: 
Международный олимпийский ко-
митет пожурил автора доклада ко-
миссии WADA (Всемирного антидо-
пингового агентства.— 

”
Ъ“) Ричарда 

Макларена за недостаток докумен-
тов и прямых улик.

И воспрянули духом сразу все, 
кто в России имеет отношение к этой 
проблеме (и те, кто не имеет никако-
го, конечно, тоже, и даже тем более). 
И уже подвергают WADA уничижи-
тельной, снисходительной крити-
ке и камня на камне от нее не остав-
ляют… Да кто она в конце концов та-
кая?! Эта хваленая комиссия…

И Владимир Путин заверил, что 
никакой программы государствен-
ной поддержки допинга не было, 
нет и не будет: «Выявили какие-то ца-
рапины, и мы не понимаем, что это 
такое! Когда мы передавали пробы, 
никаких претензий не было!»

— Несмотря на промахи в рабо-
те комиссии,— закончил Владимир 
Путин разгром WADA,— вы (он обра-
тился к членам оргкомитета Универ-
сиады.— А. К.) должны прислушать-
ся к позиции WADA!.. Российская си-
стема антидопинга не сработала! Мы 
создаем новую систему… Мы созда-
дим и разместим независимую лабо-
раторию на одной из площадок МГУ, 
поможем оснастить оборудованием 
и людьми (а если со всем этим Мос-
ковскому университету помогут, то 
при чем тут он вообще, Московский 
университет?..— А. К.).

— Надеюсь,— продолжил Влади-
мир Путин,— что никаких жуликов, 
которые организуют допинговые 
проблемы, а потом бегут за границу, 
не будет.

Он, безусловно, испытывает к 
Григорию Родченкову, которого ни-
когда и по фамилии-то не назовет, 
сильные чувства.

В какой-то момент совещание 
стало и в самом деле очень уж рабо-

чим, то есть стали выяснять, кто дол-
жен отвечать за строительство пун-
ктов пропуска на госгранице в буду-
щем новом авиатерминале, который 
строит Олег Дерипаска.

Вообще все три бизнесмена, кото-
рые участвуют в строительстве объ-
ектов Универсиады, то есть Муса Ба-
жаев («Русская платина»), Владимир 
Потанин («Норильский никель») и 
Олег Дерипаска («Русал»), сидели тут 
с совершенно сумрачным, отстра-
ненным видом и, кажется, не очень 
понимали, почему тут об отсутст-
вии проектной документации на 15 
из 17 объектов говорит именно ми-
нистр внутренних дел господин Ко-
локольцев. На что намекает фактом 
своего существования на этом сове-
щании? Ведь не на то, что госэкспер-
тиза затягивает свои заключения до 
последнего, а строить надо было уже 
вчера? Или можно не строить — и не 
проводить тогда Универсиаду. И что, 
теперь за весь этот великий энтузи-
азм им получать, к примеру, уголов-
ные дела?

Вот с такими лицами они и сиде-
ли за столом с президентом.

— После нашего совещания со-
гласуйте все окончательно по поводу 
пропускных пунктов,— говорил в это 
время господин Путин.— Легче все-
го сказать Дерипаске, что пускай он 
платит и строит (на самом деле не так 
уже это и легко.— А. К.), но надо по-
нять, за что! Жду от вас в течение не-
дели окончательных предложений!

Когда выговорились, кажется, 
уже все, попросил слово и Олег Де-
рипаска. И сказал, а вернее пробур-
чал именно про госэкспертизу:

— Они должны за два месяца по 
закону давать заключения. И выда-
ют за день до окончания срока, ни-
как не раньше. Можно повлиять?

Российский президент пообещал. 
Он в конце концов прошел сочин-
скую Олимпиаду. Не привыкать зво-
нить в госэкспертизу.

— У нас осталось всего два года,— 
закончил Владимир Путин.— Рабо-
ты очень много. Только кажется, что 
стройки запущены, что все идет. А 
мы знаем, что главное — это завер-
шение. Давайте сделаем протокол 
хороший, так, чтобы это был согла-
сованный документ и чтобы никто 
потом не говорил, что чего-то не по-
нял. И хочу выразить благодарность 
Мусе Бажаеву, Владимиру Потанину 
и Олегу Дерипаске за то, что так ак-
тивно включились в эту работу!

И сумрак вмиг исчез с этих лиц! 
Они так посветлели! Все было все-
таки не зря! Не зря, нет, не зря взя-
лись они за это, как всегда, безна-
дежное дело!

В эту секунду все уже окупилось 
сторицей.

Управделами президента  
возвращает долги
Бывший подрядчик Кремля не нашел поддержки в Верховном суде

Верховный суд (ВС) отказался 
рассмотреть кассационную жа-
лобу строительной компании 
«Харвинтэр», с которой управ-
ление делами президента (УДП) 
взыскало 648,5 млн руб. после 
расторжения контракта на завер-
шение реконструкции 14-го кор-
пуса Кремля стоимостью 15 млрд 
руб. Затраты на проект должны 
были составить 23 млрд руб. Но 
в связи с решением о воссозда-
нии исторического облика Крем-
ля здание было снесено, и про-
ведение экспертизы работ суды 
признали невозможным.  Между 
тем «Харвинтэр», проиграв ряд 
споров с УДП по другим крупным 
стройкам, признан банкротом, 
и теперь ведомство добивается 
погашения его долга уже в каче-
стве кредитора.

СК «Харвинтэр» (аффилирова-
на с предпринимателями из быв-
шей Югославии), один из крупней-
ших бывших подрядчиков УДП, по-
лучила уже третий по счету отказ в 
пересмотре кассационной колле-
гией ВС результатов ее спора с УДП. 
Отношения бывших партнеров пе-
решли в судебную плоскость после 
остановки 13-летнего долгостроя ре-
конструкции 14-го корпуса Кремля. 
Проект, напомним, стартовал в 2001 
году, но «Харвинтэр» подключился 
к нему лишь в конце 2013 года, вы-
играв на закрытом аукционе кон-
тракт «на завершение работ по ре-
конструкции объекта 

”
Здание №14 

и хозблок в Тайницком саду Москов-
ского Кремля“» стоимостью 15 млрд 
руб. До прихода компании в стройку 
уже было вложено около 8 млрд руб. 
Сам подрядчик участвовал в рекон-
струкции других объектов Кремля, 
зданий Сената и Синода в Санкт-Пе-
тербурге (под резиденцию Конститу-
ционного суда и Президентскую би-

блиотеку), здания Археологического 
музея на улице имени Дмитрия Мед-
ведева в палестинском Иерихоне и 
здравниц УДП, в том числе объеди-
ненного санатория в Сочи.

По условиям контракта «Хар-
винтэр» обязался сдать 14-й корпус 
Кремля в состоянии, позволяющем 
«немедленную эксплуатацию». Зда-
ние было построено в 1932–1934 го-
дах для Военной школы имени ВЦИ-
Ка, ранее там располагались каби-
неты Иосифа Сталина и Бориса Ель-
цина (интерьер демонтирован и пе-
ревезен в Ельцин-центр в Екатерин-
бурге). Предполагалось увеличение 
служебной площади до 71 тыс. кв. м, 
создание атриумов и зимних садов, 
корпуса в склоне холма, дополни-
тельного подвала и нового флаг-
штока. По данным УДП (см. 

”
Ъ“ от 21 

августа 2014 года), подземные и фа-
садные работы были полностью за-
вершены, вернуть в здание чинов-
ников администрации президен-
та предполагалось после 2015 года. 
Но 31 июля 2014 года Владимир Пу-
тин предложил снести 14-й корпус 
ради воссоздания находившихся на 
этом месте зданий Чудова и Возне-
сенского монастырей. Как следует 
из судебных актов, в связи с этим в 
тот же день УДП уведомило подряд-
чика об остановке проавансирован-
ных на 1,99 млрд руб. работ, а с сен-
тября 2014 года прекратило его до-
ступ в Кремль. Окончательное реше-
ние о сносе здания и расторжении 
контракта было принято в октябре 
2015 года, демонтаж завершился в 
апреле 2016 года.

При этом УДП оплатило «Харвин-
тэру» работы на сумму 1,29 млрд руб. 
(в целом объем инвестиций в снесен-
ный объект составил не менее 9 мл-
рд руб.). Освоение 694,4 млн руб. ар-
битражные суды и ВС сочли недо-
казанным, а проведение эксперти-

зы работ на уже демонтированном 
объекте — невозможным. Предме-
том спора оказались закупленные 
«Харвинтэром» и его субподрядчика-
ми материалы и оборудование (на-
пример, оконные блоки), неприня-
тые работы и убытки от 14 месяцев 
простоя (признаны судом частично в 
сумме 45,9 млн руб.). «Заказчик про-
сто выгнал подрядчика с объекта, по-
том все сломали и сказали, что ниче-
го не было,— это несправедливо»,— 
заявили в суде строители.

Между тем с сентября 2014 года в 
арбитражных судах зарегистрирова-
но 26 дел c участием «Харвинтэра», в 
том числе 9 споров компании с УДП 
и подведомственными ему структу-
рами и еще 11 — c субподрядчика-
ми по этой и другим стройкам УДП. 
Сумма встречных исков составила 
несколько миллиардов рублей, при 
этом «Харвинтэр» 19 января признан 
банкротом. Заявление УДП о вклю-
чении в реестр требований креди-
торов 648,5 млн руб. задолженности 
подрядчика суд рассмотрит 29 марта.

Проблемы остаются и в круп-
нейшем на данный момент проек-
те УДП — строительстве судебно-
го квартала в Санкт-Петербурге сто-
имостью около 36 млрд руб. За по-
следний месяц ФАС аннулирова-
ла все торги по выбору подрядчи-
ков комплекса, в которых победи-
ли компании «Кредо» (давний парт-
нер УДП) и «Каскад-Энерго» (из груп-
пы «Ташир» миллиардера Самвела 
Карапетяна). Торги оспорило ООО 
«ПСБ 

”
Жилстрой“», аффилирован-

ное c экс-главой Росстроя банкиром 
Владимиром Коганом. В УДП сооб-
щили 

”
Ъ“, что готовят пакет доку-

ментов по проведению новых тор-
гово-закупочных процедур.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Иван Корякин

с1

Фигуристка Елена Радионова 
показала себя Владимиру  
Путину с лучшей стороны   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно ”Ъ“, в суд  
передано первое из серии уго-
ловных дел, связанных с разбор-
кой возле ресторана Elements  
на Рочдельской улице, по ито- 
гам расследования которой в  
СИЗО оказались вор в законе За-
харий Калашов (Шакро Молодой) 
со своими людьми и трое высоко-
поставленных сотрудников СКР. 
Судить же вначале будут поли-
цейских, которые не стали вме-
шиваться в происходящее.

Прокуратура Москвы утверди-
ла обвинительное заключение и на-
правила в Пресненский райсуд уго-
ловное дело в отношении бывшего 
врио начальника отделения угрозы-
ска ОМВД «Пресненский» Дениса Ро-
машкина, оперуполномоченного уг-
розыска того же отделения Ильдара 
Шакирова и участкового Рената Зин-
натулина. Всем им инкриминирует-
ся злоупотребление должностными 
полномочиями с наступлением тяж-
ких последствий (ч. 3 ст. 285 УК РФ).

Как следует из материалов дела, 
14 декабря 2015 года в службу «02» 
поступил звонок от хозяйки ресто-
рана Elements Жанны Ким. В это вре-
мя в заведении происходило разби-
рательство между адвокатом Эдуар-
дом Буданцевым и его коллегами, 
представлявшими интересы госпо-
жи Ким, и участниками бригады Ша-
кро Молодого, состоявшей из трех 

десятков вооруженных травматиче-
ским оружием сотрудников ЧОПа 
под руководством Андрея Кочуйко-
ва (Итальянец), оказывавшими под-
держку дизайнеру Фатиме Мисико-
вой. Последняя требовала, чтобы ей 
передали якобы недоплаченные за 
ремонт ресторана 8 млн руб.

Прибывшие на место происшест-
вия полицейские Ромашкин, Шаки-
ров и Зиннатулин не стали вмеши-
ваться в конфликт ни в его начальной 
стадии, когда началась потасовка, ни 
в завязавшуюся затем перестрелку. В 
ходе нее, отметим, бывший сотруд-
ник МВД Буданцев из наградного пи-
столета Beretta 92 убил двух сторон-
ников Шакро Молодого, еще несколь-
ко человек получили ранения. Лишь 
после этого полицейские развезли 
пострадавших по больницам.

В ходе начавшегося расследова-
ния ГСУ СКР по Москве изначально 
квалифицировало действия поли-
цейских как халатность (ст. 293 УК 
РФ). Однако затем деяние было пере-
квалифицировано на злоупотребле-
ние должностными полномочиями с 
наступлением тяжких последствий.

Свою вину три бывших офицера 
МВД не признают. В частности, за-
щита лейтенанта Шакирова настаи-
вает на том, что тот прослужил в по-
лиции всего полтора года, поэтому 
не имел достаточного опыта, чтобы 
правильно оценить возможные по-

следствия конфликта в ресторане. 
В свою очередь, адвокаты подпол-
ковника Ромашкина говорят, что их 
подзащитный в тот день занимал-
ся оформлением перевода на новое 
место службы, а в ресторан приехал 
лишь затем, чтобы помочь своему 
приятелю Шакирову.

Однако все эти аргументы след-
ствие сочло неубедительными, по-
считав, что полицейские «проигно-
рировали поступающие обращения 
граждан о совершении особо тяжко-
го преступления и самоустранились 
от выполнения своих должностных 
обязанностей по пресечению проти-
воправных действий».

Отметим, что впоследствии пе-
рестрелка на Рочдельской улице 
вылилась в крупный коррупцион-
ный скандал, обернувшийся ареста-
ми бывших первого заместителя на-
чальника ГСУ СКР по Москве Дениса 
Никандрова, начальника главного 
управления межведомственного вза-
имодействия и собственной безопас-
ности СКР Михаила Максименко и 
руководителя управления собствен-
ной безопасности комитета Алексан-
дра Ламонова. По версии ФСБ, чинов-
ники СКР получили €500 тыс. от Ша-
кро Молодого за освобождение его 
арестованных людей. При этом само-
го законника ФСБ подозревает в орга-
низации оргпреступного сообщества.

Олег Рубникович

Полицейские  
злоупотребили на троих
Стражей порядка будут судить  
за невмешательство в конфликт на Рочдельской улице

Как стало известно ”Ъ“, ранее 
неоднократно судимому вору 
в законе Игорю Кокунову (Вася 
Бандит) предъявлено обвинение 
в вымогательстве недвижимо-
сти и $3 млн у владельца и гене-
рального директора ПАО «Пер-
вый московский часовой завод» 
Сергея Ксенофонтова. Вторым 
обвиняемым по резонансно-
му делу проходит «решальщик» 
Дмитрий Гольдберг, который, 
дав развернутые показания, на-
звал организатором преступле-
ния Васю Бандита и теперь мо-
жет рассчитывать на заключение 
досудебного соглашения о со-
трудничестве и на минимальное 
наказание.

Проживающего в Подольске Иго-
ря Кокунова сотрудники главного 
управления уголовного розыска (ГУ-
УР) МВД России задержали после то-
го, как тот пришел отмечаться в мест-
ную уголовно-исполнительную ин-
спекцию. «Законник» обязан был по-
сещать инспекцию, так как недавно 
отбыл семилетний срок за вымога-
тельство. Интересно, что во время по-
следующей беседы с оперативника-
ми ГУУР задержанный не стал скры-
вать, что является криминальным 
авторитетом и имеет соответствую-
щее своему статусу прозвище. Следу-
ет отметить, что до своего последне-
го задержания Игорь Кокунов семь 
раз привлекался к уголовной ответ-
ственности, в том числе за грабежи и 
кражи. В воры в законе он был коро-
нован в 1993 году такими известны-
ми лидерами криминального мира, 
как Александр Захаров (Шурик За-
хар) и Андрей Исаев (Роспись).

По ходатайству следственной ча-
сти УВД Центрального округа Мо-
сквы Игорь Кокунов был арестован 
Таганским райсудом до 14 марта, а 
недавно вору в законе было предъ-

явлено обвинение в вымогательст-
ве (п. «б» ч. 3 ст. 163 УК).

В полицейском ведомстве отказы-
ваются раскрывать детали расследо-
вания, однако, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, в материалах дела речь идет 

о вымогательстве крупной суммы 
денег и недвижимости у Сергея Ксе-
нофонтова — гендиректора и вла-
дельца ПАО «Первый московский ча-
совой завод». Это предприятие было 
открыто еще в 1930 году и выпуска-
ет такие известные в СССР и России 
марки часов, как «Победа», «Штур-
манские» (их брал с собой в полет 
Юрий Гагарин), Sekonda и Romanoff.

Помимо Васи Бандита обвиня-
емым по делу также является «ре-
шальщик» Дмитрий Гольдберг. Он, 
по данным 

”
Ъ“, уже дал развернутые 

показания, назвав организатором 
вымогательства вора в законе, а во 
время очной ставки подтвердил их.

Как следует из материалов дела, 
«решальщик» Гольдберг познакомил-
ся с Васей Бандитом в 2005 году. Зна-
комство состоялось якобы по прось-
бе директора ПМЧЗ, который с по-
мощью «решальщика» пытался пога-
сить возникший у него конфликт со 
своими деловыми партнерами.

С помощью авторитетного Васи 
Бандита конфликт был вскоре ула-
жен, а владелец часового завода в 
благодарность передал вору в зако-
не Меrcedes S-класса, после чего так-
же согласился выплачивать ему еже-
месячно по $10 тыс. Однако спустя не-
сколько месяцев сумма оплаты возро-
сла до $25 тыс.— господин Ксенофон-
тов согласился и на это. Деньги он пе-
редавал в рублях через посредника 
Гольдберга 20 числа каждого месяца, 
при этом «зарплата» самого «решаль-
щика» составляла $5 тыс., которые вы-
плачивались дополнительно.

Как поясняют источники 
”
Ъ“, вы-

платы за крышу продолжались и 

когда Вася Бандит в 2008 году сно-
ва оказался за решеткой, а потом и 
получил срок за рэкет. Однако когда 
уголовник освободился, господин 
Ксенофонтов решил выйти из-под 
его опеки, предложив вору в законе 
отступные в размере $1 млн. Одна-
ко уголовника эта сумма не удовлет-
ворила, и тот, как говорится в мате-
риалах расследования, потребовал 
через «решальщика» выплатить ему 
$3 млн либо переписать 1 тыс. кв. м 
площадей предприятия. В случае 
отказа, как говорится в материалах 
дела, «законник» обещал обоих сво-
их знакомых «убить и отправить на 
корм свиньям».

Владелец часового завода, узнав 
о новых требованиях Васи Бандита, 
вначале предложил «законнику» че-
тыре квартиры — одну в Москве, а 
остальные в сочинском элитном жи-
лищном комплексе «Золотой мери-
диан», которые был готов перепи-
сать на сына вора в законе. Однако 
затем передумал и обратился в пра-
воохранительные органы.

Стоит отметить, что Вася Бандит 
свою вину не признает, считая, что 
его оговорил «решальщик». Кроме по-
лучения автомобиля за решение не-
коего конфликта, обстоятельства ко-
торого он уже не помнит, вор в зако-
не отрицает как факт вымогательст-
ва и многолетнее крышевание часо-
вого завода, так и даже знакомство с 
его владельцем и угрозы в его адрес.

Как уверена его защита, «решаль-
щик» Гольдберг больше десяти лет 
обманывал господина Ксенофонто-
ва, вымогал деньги у бизнесмена, 
прикрываясь Игорем Кокуновым, и 
присваивал их. При этом показания 
господина Гольдберга дают ему воз-
можность заключить досудебное со-
глашение и рассчитывать на мини-
мальный срок наказания.

Владислав Трифонов

Стрелки перевелись на Васю Бандита
Вор в законе обвинен в вымогательстве у хозяина часового завода

Неожиданный поворот произо-
шел на процессе в Солнцевском 
райсуде Москвы по громкому де-
лу о крушении во Внуково в 2014 
году самолета бизнес-авиации 
Falcon 50, в результате которого 
погибли президент Total Кристоф 
де Маржери и три члена экипажа. 
Судья по требованию прокура-
туры вывел из процесса двух ад-
вокатов, посчитав, что они неза-
конно участвовали в деле, так как 
в свое время присутствовали при 
допросах свидетелей. Сами за-
щитники намерены обжаловать 
это решение, выражая недоуме-
ние, почему об их участии в след-
ственных действиях вспомнили 
только сейчас. Их коллеги по-
требовали вернуть само дело 
в прокуратуру, так как незакон-
ное участие адвокатов нарушило 
право обвиняемых на защиту.

На рассмотрение ходатайства го-
собвинителя об отводе адвокатов из 
процесса у судьи Константина Шеле-
пова ушло более месяца. Представи-
тель Генпрокуратуры Дмитрий На-
дысев еще в конце января попросил 
отстранить защитника одного из ос-
новных фигурантов дела — руково-
дителя полетов во Внуково Романа 
Дунаева — Леонида Куракина, а так-
же Валентина Колесникова, пред-
ставляющего интересы диспетчера 
руления Надежды Архиповой. Сами 
защитники и их коллеги возража-
ли против инициативы прокурора. 
Они поясняли, что господа Колесни-
ков и Куракин присутствовали при 
допросах свидетелей по рассматри-
ваемому уголовному делу. Но проис-
ходило это в первые дни после ката-
строфы во Внуково. И эти факты бы-
ли прекрасно известны следовате-
лям, ведшим дело, а также тем же са-
мым представителям прокуратуры, 
которая утверждала обвинительное 
заключение. Однако вспомнили об 
этом лишь спустя полгода после то-
го, как дело стало рассматриваться 
по существу в суде. Причем перед за-
планированными допросами тех же 
самых свидетелей в процессе.

В результате после долгих разду-
мий и неоднократных переносов за-
седания председательствующий на 
процессе судья Константин Шелепов 
вчера все же удовлетворил ходатай-
ство прокурора. «Это решение было 
достаточно ожидаемым»,— заявил 

”
Ъ“ Леонид Куракин. Он снова вы-

разил недоумение, почему его при-
сутствие при допросах стало пред-
метом внимания прокуратуры толь-
ко сейчас. При этом он подчеркнул, 
что никогда не представлял интере-
сы свидетелей. По его словам, руко-
водство столичной адвокатской кол-
легии «Межрегион», где он работает, 
еще в 2010 году заключило соглаше-
ние с Госкорпорацией по организа-
ции воздушного движения (ОРВД). А 
потому, когда начались допросы ди-
спетчеров об обстоятельствах ката-
строфы Falcon 50, защитников вы-
зывали как дежурных адвокатов для 
присутствия при следственных дей-
ствиях. «Как я считаю, мой отвод свя-
зан с жесткой позицией стороны за-
щиты в процессе, а позиция проку-
ратуры основана на предположени-
ях»,— сообщил господин Куракин. 
Он считает, что «выглядело бы ло-
гичным» сначала вызвать в суд упо-
мянутых свидетелей, опросить их, 
разобраться в ситуации и лишь по-
том уже решать вопрос об участии в 
процессе его и Валентина Колесни-
кова. «Добиваясь возвращения в де-
ло, я буду обжаловать решение судьи 
Шелепова во всех инстанциях»,— ре-
зюмировал адвокат.

Коллеги отстраненных адвока-
тов немедленно сделали ответный 
ход. Второй адвокат Романа Дунае-
ва Игорь Чернецкий и представляю-
щая интересы Надежды Архиповой 
Ольга Динзе потребовали возвра-
щения дела в прокуратуру. «Если ад-
вокаты Куракин и Колесников уча-
ствовали в деле незаконно, то та-
ким образом было нарушено пра-
во обвиняемых на защиту»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ господин Чернецкий. После 

этого в суде был объявлен перерыв, 
а ответ на свое ходатайство защита 
получит лишь в четверг утром. Лео-

нид Куракин, который считает, что 
судья вряд ли решится на возврат 
дела в прокуратуру, на новое засе-
дание идти не намерен, сообщив, 
что будет занят подготовкой жало-
бы в Мосгорсуд на свое отстране-
ние. Между тем его коллеги настро-
ены более оптимистично и практи-
чески уверены, что дело вернет-
ся в надзорное ведомство. Надо от-
метить, что в этом случае на устра-
нение допущенных нарушений у 
следствия и прокуратуры уйдет, по 
самым скромным прикидкам, от 
нескольких месяцев до полугода, 
после чего процесс в суде начнется 
заново. Кроме того, как утверждают 
источники 

”
Ъ“, может идти речь и 

об объединении материалов данно-
го уголовного дела с другим, также 
касающимся катастрофы Falcon 50: 
в отношении Владимира Ужакова 
— руководителя Московского цен-
тра автоматизированного управ-
ления воздушным движением Го-
скорпорации ОрВД, его первого за-
ма Александра Повалия, начальни-
ка центра ОрВД Внуково Геннадия 
Ярмуша и сменного директора аэ-
ропорта Сергея Косика. Впрочем, 
обвинения им пока не предъявле-
ны. Если два дела объединят, то тог-
да обвиняемым и защите понадо-
бится еще несколько месяцев на оз-
накомление с материалами, а задер-
жка с новой передачей в суд может 
составить более года.

Напомним, что помимо Романа 
Дунаева и Надежды Архиповой на 
скамье подсудимых сейчас также 
находятся диспетчер-инструктор 
Александр Круглов, начальник сме-
ны аэродромной службы аэропорта 
Владимир Леденев и водитель ма-
шины-снегоуборщика Владимир 
Мартыненко. Последний, который 
бесконтрольно разъезжал в нетрез-
вом виде по взлетному полю и встал 
на пути взлетающего Falcon 50, пол-
ностью признает свою вину. Его на-
чальник Леденев признает ее ча-
стично, а остальные трое категори-
чески отрицают.

Сергей Сергеев

Из дела Falcon вылетели адвокаты
Теперь само дело об авиакатастрофе  
может вернуться из суда в прокуратуру

Вчера стало известно, что заместителем генпро-
курора РФ станет самый молодой из руководите-
лей надзорных ведомств субъектов федерации — 
прокурор Новгородской области Андрей Кикоть. 
Сын генерал-лейтенанта полиции Владимира Ки-
котя, именем которого назван Московский универ-
ситет МВД, будет курировать сложный Южный фе-
деральный округ (ЮФО). Предшественника Андрея 
Кикотя — Сергея Воробьева — Совет федерации 
вчера отправил в отставку по выслуге лет.

Юрий Чайка, как предполагается, в течение двух бли-
жайших недель внесет в Совет федерации кандидатуру 
Андрея Кикотя на должность заместителя генпрокурора 
РФ, ставшую вакантной после того, как вчера от нее был 
освобожден Сергей Воробьев в связи с выходом на пен-
сию по выслуге лет. Об этом сообщили источники 

”
Ъ“ в 

надзорном ведомстве и Совете федерации.
В органах прокуратуры выходец из органов внутрен-

них дел Андрей Кикоть, которому недавно исполни-
лось 40 лет, работает с 1998 года. Начинал он с должно-
сти следователя, в его производстве находились слож-
ные уголовные дела об умышленных убийствах, а так-
же других тяжких преступлениях против личности, по-
рядка управления, интересов государственной службы. 
Работал в центральном аппарате прокуратуры Санкт-Пе-
тербурга, в 2004 году был назначен прокурором Красно-
гвардейского района города, а год спустя — Выборгско-
го. Как говорят источники 

”
Ъ“, начиная с этого времени 

господин Кикоть неизменно оказывался самым моло-
дым руководителем на должностях различных уровней.

В 2005–2006 годах Андрей Кикоть постоянно при-
знавался лучшим прокурором района в Санкт-Петер-
бурге, поэтому его скорое назначение заместителем 
прокурора города никого в надзорном ведомстве не 
удивило. В прокуратуре Петербурга он курировал во-
просы борьбы с преступностью, осуществления опера-
тивно-разыскной деятельности, международно-право-
вого сотрудничества, миграционного законодательст-
ва, возглавлял межведомственную рабочую группу по 
борьбе с коррупцией.

Прокурором Новгородской области Андрей Кикоть 
стал в декабре 2011 года в возрасте 35 лет. Вскоре ему 
был присвоено звание государственного советника 
юстиции 3-го класса. Как отмечают собеседники 

”
Ъ“ 

в надзорном ведомстве, во многом благодаря Андрею 
Кикотю в регионе удалось наладить эффективное вза-
имодействие между силовыми структурами, что при-
вело к раскрытию целой серии резонансных дел, в ко-
торых фигурировали в том числе и высокопоставлен-
ные чиновники. В заслугу областному прокурору ста-
вят активную работу по противодействию незаконно-
му обналичиванию средств, борьбу с серыми зарпла-
тами, а также защиту прав предпринимателей. В част-
ности, благодаря вмешательству прокуратуры удалось 
погасить долги примерно на полмиллиарда рублей пе-
ред бизнес-структурами по контрактам, заключенным 
в рамках госзаказа.

Коллеги господина Кикотя также отмечают его уме-
ние создать хороший микроклимат в возглавляемой им 
прокуратуре, в том числе и путем организации совмест-
ного досуга. Например, созданная по его инициативе 
футбольная команда прокуратуры Новгородской обла-

сти в 2012 году выиграла межрегиональный турнир по 
мини-футболу среди команд надзорных ведомств Севе-
ро-Западного федерального округа.

Остается добавить, что отец новгородского област-
ного прокурора Владимир Кикоть в свое время сделал 
успешную карьеру в системе МВД, где возглавлял депар-
тамент кадрового обеспечения министерства, был од-
ним из основателей и первым начальником Московско-
го университета МВД, который ныне носит его имя. По-
следняя должность Владимира Кикотя — руководитель 
управления президента РФ по вопросам государствен-
ной службы и кадров.

Как сообщили источники 
”
Ъ“, пока новый замести-

тель генпрокурора не вступит в должность, сложный 
по своей специфике ЮФО будет курировать замести-
тель генпрокурора РФ в Уральском федеральном окру-
ге Юрий Пономарев. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, некоторое 

время назад он прибыл в командировку в Ростов-на-До-
ну, где расположено управление Генпрокуратуры РФ в 
ЮФО. Тогда в окружном надзорном ведомстве 

”
Ъ“ сооб-

щали, что «по распоряжению генпрокурора РФ Юрия 
Чайки с 7 февраля по 10 марта вопросы управления воз-
ложены на него». Действующий на тот момент замести-
тель генпрокурора РФ в ЮФО Сергей Воробьев находил-
ся в отпуске. Вчера Совет федерации рассмотрел пред-
ставление генпрокурора РФ Юрия Чайки и освободил 
господина Воробьева от занимаемой должности. Сергей 
Воробьев подал рапорт об увольнении из органов про-
куратуры в связи с выходом на пенсию по выслуге лет.

Николай Сергеев, Александр Александров

Юрий Чайка 
дал дорогу молодому
Заместителем генпрокурора станет 40-летний руководитель 
регионального надзорного ведомства

Андрей Кикоть станет самым молодым  
заместителем генпрокурора РФ   ФОТО PROCNOV.RU
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новости

Президиум Российской академии на-
ук совместно с ФАНО обсудил процесс 
перехода крымских научных организа-
ций под российскую юрисдикцию. Чи-
новники и академики заверили друг дру-
га, что в России крымским ученым жить 
стало лучше, чем при украинской влас-
ти: институтам вернули имущество, под-
няли зарплаты и пообещали обеспечить 
госзаказами. Остаются нерешенными 
«геополитические проблемы» — крым-
ские научные корабли боятся покидать 
российские воды, а для ученых услож-
нилось участие в международных ис-
следовательских проектах. Украинская 
сторона заявила ”Ъ“, что планирует до-
биваться научной изоляции полуостро-
ва и в то же время намерена подать из-за 
нее судебный иск к России.

С докладом о состоянии науки на полуо-
строве выступил директор Института косми-
ческих исследований РАН Лев Зеленый. Он 
сразу подчеркнул, что его институт постоян-
но находился в контакте с крымскими кол-
легами, еще когда полуостров был украин-
ским. «Три года назад в соседнем государст-
ве произошли драматические события, в ре-
зультате которых в марте 2014 года на рефе-
рендуме было принято решение о присое-
динении Крыма к России,— напомнил го-
сподин Зеленый.— Тогда же Академии на-
ук была поставлена четкая задача — обеспе-
чить интеграцию крымских научных орга-
низаций в российское научное пространст-
во». Он не удержался от замечания, что эта 
работа — один из не очень многих приме-
ров, когда тандем РАН и ФАНО отработал 
успешно.

Начальник управления координации 
и обеспечения деятельности организаций 
ФАНО Михаил Романовский подтвердил, 
что десант агентства прибыл в Крым уже 
через несколько дней после референдума. 
«Нельзя сказать, что мы пришли на голое 
поле,— сказал он.— Но, я думаю, Украина 
вкладывала раз в пять меньше средств, чем 
Россия, в свою науку. Это было видно нево-
оруженным взглядом». «И в центральной 
Украине ученые бедствовали, но Крыму до-
сталось особенно сильно»,— добавил Лев 
Зеленый.

По итогам борьбы с региональными вла-
стями, Минкультом и Минобрнауки, также 
претендовавшими на крымское научное на-
следство, к РАН отошли десять организаций 
«с фактически используемым имуществом». 
Океанологией и морской биологией зани-
маются четыре из них: Институт природно-
технических систем, Институт морских би-
ологических исследований имени Ковалев-
ского, Черноморский гидрофизический по-
лигон и Морской гидрофизический инсти-
тут. «В Гидрофизе работает 400 человек, он 
известен во всем мире,— рассказал Лев Зе-
леный.— Институт уже получил гранты РНФ 
и РФФИ, в общем, он на плаву». Институт 
имени Ковалевского, по его словам, только 
за последний год осуществил десять экспе-
диций по бассейнам, которые представляют 
экономические интересы России,— «напри-
мер, у берегов Абхазии». Кроме того, инсти-
тут плотно занимается проблемой культиви-
рования устриц. «В поэзии Игоря Северяни-
на черноморские устрицы были одним из 
наиболее воспеваемых предметов»,— под-
черкнул академик.

Вопросами сельского хозяйства занима-
ются Никитский ботанический сад, Кара-
дагская научная станция имени Вяземско-
го, НИИ сельского хозяйства Крыма и ВНИ-
ИВиВ «Магарач». «Последние 20 лет были для 
них очень тяжелыми — множество земель 
было изъято и отведено под строительство, 
отечественные сорта вытеснены импорт-
ными»,— рассказал Лев Зеленый. Он похва-
стался, что институт «Магарач» уже получил 
17 га, в свое время изъятые украинскими 
властями, на которых планирует высадить 
наиболее ценные сорта винограда для элит-
ных вин. «Эта новость никого не оставит рав-
нодушным»,— воскликнул докладчик; ака-
демики согласно закивали.

За Крымскую астрофизическую обсер-
ваторию ФАНО пришлось побороться с Ми-
нобрнауки. «Когда-то ее отобрали у Акаде-
мии наук Украины и передали Киевскому 
университету,— напомнил Лев Зеленый.— 
В 2014 году ее планировали оставить в веде-
нии Министерства образования. Но в итоге 
на уровне вице-премьеров удалось вернуть 
обсерваторию в лоно Академии наук».

Институт археологии Крыма и его 40 со-
трудников сейчас загружены сильнее, чем 
другие научные организации: «Крым сей-
час одна большая стройка, а ведь тут под ка-
ждым кустом могут быть археологические 
древности. Все строительство сопровожда-
ется их экспертизами».

Кроме десяти полностью академических 
организаций РАН осуществляет научно-ме-
тодическое руководство медицинскими ин-
ститутами, которые находятся в ведении 
Министерства здравоохранения. Это НИИ 
детской курортологии, физиотерапии и ме-
дицинской реабилитации и Академиче-
ский НИИ физических методов лечения, ме-
дицинской климатологии и реабилитации 
имени Сеченова.

Участники заседания признали рабо-
ту по переподчинению крымской науки 
успешно выполненной. Сейчас, по словам 
господина Романовского, крымские и сева-
стопольские научные организации в сред-
нем финансируются даже больше, чем 
в остальной России. «Деньги не жирные,— 

признал представитель ФАНО.— Но лучше 
так, чем по-другому». О проблемах расска-
зал директор Института морских биологи-
ческих исследований имени Ковалевского 
Сергей Гулин: из его доклада стало понят-
но, почему крымские научные суда выну-
ждены исследовать берега частично при-
знанной Абхазии. «С возвращением на-
шего института в Россию вернулось и суд-
но 

”
Профессор Водяницкий“,— напомнил 

он.— Раньше оно было в юрисдикции Укра-
ины, поэтому сейчас для нас выход в Среди-
земное море закрыт. А ведь Средиземномо-
рье вновь становится зоной активных ин-
тересов Российской Федерации, и океано-
логическую работу здесь надо расширять. 
Да и Черное и Азовское моря невозможно 
изучать без связи со Средиземным». По сло-
вам господина Гулина, из-за «геополитиче-
ской обстановки» крымские научные кора-
бли вынуждены работать только в стомиль-
ной зоне российских вод. Кроме того, суще-
ствуют и другие санкционные ограниче-
ния: стало сложнее покупать научные при-
боры, возникают проблемы при переводе 
средств по международным исследовани-
ям. Другие участники заседания в кулуарах 
жаловались на невозможность указывать 
крымские институты при публикации на-
учных статей в международных журналах.

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к Кабинету ми-

нистров Украины, заявил, что правительство 
страны считает крымские НИИ «незаконно 
отторгнутой госсобственностью Украины». 
«Естественно, что суда, относящиеся к ним, 
будут арестованы, как только они покинут 
крымские берега, потому что это незаконно 
захваченная украинская собственность,— 
сказал он.— То же касается и другого имуще-
ства институтов». Он напомнил, что сотруд-
ничество украинских НИИ с крымскими ра-
нее было запрещено решением украинских 
властей. «А из-за санкций эти НИИ не могут 
сотрудничать с аналогичными западными 
структурами,— сказал представитель укра-
инской стороны.— Фактически эти НИИ 
оказались в изоляции, и мы сейчас намере-
ны подсчитать убытки, которые из-за этого 
понесла Украина. Мы надеемся предъявить 
эти иски к России в суде».

Александр Черных;  
Янина Соколовская,  
Киев

Академия наук  
воссоединяется с Крымом
У научных учреждений полуострова стало больше денег,  
но меньше возможностей

Общественная палата (ОП) РФ предла-
гает правительству изменить законо-
дательство, чтобы упростить гражда-
нам с инвалидностью доступ к высшему 
образованию. Сегодня в стране менее 
1% студентов с инвалидностью и ОВЗ. 
По мнению экспертов, права россиян 
в этой части грубо нарушаются.

В мониторинге, проведенном исследова-
тельским центром «Особое мнение» по зака-
зу ОП, участвовали 165 государственных ву-
зов, 460 студентов с инвалидностью и 450 ро-
дителей или опекунов. Цифры, полученные 
в итоге, свидетельствуют, что на пути моло-
дых людей с инвалидностью и ограниченны-
ми возможностями здоровья (ОВЗ) к высше-
му образованию очень много барьеров. И да-
же поступление в вуз не гарантирует получе-
ние диплома: по данным исследования, толь-
ко половина поступивших оканчивают вуз.

Эксперты выявили несколько причин, 
мешающих молодым инвалидам получить 
высшее образование. Абитуриенты с инва-
лидностью имеют право воспользоваться 
квотой, которая позволяет им не участвовать 
в конкурсе на общих основаниях (не менее 
10% от числа бюджетных мест по каждой спе-
циальности). Однако внутри квоты есть своя 
конкуренция — например, с участниками 
боевых действий или детьми-сиротами. Кро-
ме этого, от абитуриента с инвалидностью 
требуется больше документов, чем от осталь-
ных: в приемную комиссию он должен так-
же представить справку из бюро медико-со-
циальной экспертизы (МСЭ) и индивидуаль-
ную программу реабилитации или абили-
тации (ИПРА), в которой указывается толь-
ко один вуз и одна специальность. Член ОП 
Екатерина Курбангалеева отмечает, что такие 
правила создают неравные условия. «Многие 
респонденты рассказывали нам, что боятся 
идти в МСЭ, потому что, во-первых, это боль-
шие временные затраты, во-вторых, МСЭ на 
местах часто очень консервативны и вписы-
вают в ИПРА не те специальности, на кото-
рые хочет поступать абитуриент. Например, 
слепых отправляют только в массажисты, без 
вариантов. Наконец, были случаи, когда мо-
лодым людям, обратившимся в МСЭ за необ-
ходимыми документами для предоставле-
ния в вуз (справка и ИПРА), снимали инва-
лидность или пересматривали ИПРА»,— го-
ворит она. Норма, позволяющая абитуриен-
ту с инвалидностью поступать только в один 
вуз, по словам экспертов, нарушает права ин-
валидов. «Россия ратифицировала Конвен-
цию ООН о правах инвалидов,— напомина-
ет председатель комиссии ОП по социальной 
политике Владимир Слепак.— Но у нас из-за 
одной бумажки от МСЭ человек с инвалидно-
стью может поступать только в один вуз на 
одну специальность, тогда как остальные его 
сверстники могут поступать сразу в пять ву-
зов на 15 специальностей в общей сложно-
сти. Ну и где тут права инвалидов?»

Эксперты предлагают правительству вне-
сти изменения в приказы Минтруда в части 
получения ИПРА, а также в федеральный за-
кон об образовании с целью увеличения ко-
личества вузов и специальностей, на кото-
рые разрешено поступать инвалидам и лю-
дям с ОВЗ.

Одна из причин непопулярности высше-
го образования среди инвалидов — низкая 
информированность. Большинство россий-
ских вузов, принимавших участие в иссле-
довании, имеют версию собственных сай-
тов для слабовидящих (81%), однако список 
необходимых для поступления документов 
есть в открытом доступе только у 12% вузов. 
Информацию о наличии доступной среды 
и специальных технических образователь-
ных средств сообщают только 30% вузов, 
а контакты лиц, ответственных за инклю-

зивное образование, есть на сайтах лишь 
7% учебных заведений. Эту проблему дол-
жен решить единый портал с информацией 
о возможностях и условиях получения инва-
лидами высшего и среднего специального 
образования во всех вузах страны. По словам 
Екатерины Курбангалеевой, такой ресурс 
в марте-апреле собирается запустить Ми-
нистерство образования. Депутат Госдумы 
Любовь Духанина предлагает создать в ка-
ждом регионе «карту возможностей» для де-
тей и взрослых с инвалидностью, в которой 
будут зафиксированы как образовательные, 
так и социальные, а также медицинские воз-
можности. Представители ОП поддержива-
ют эту идею, напомнив, что такой ресурс сти-
мулировал бы регион расширять количест-
во услуг для инвалидов.

Трудности обучения студентов с инвалид-
ностью и ОВЗ в российских вузах связаны как 
с отсутствием во многих учреждениях до-
ступной среды, так и с нехваткой средств на 
покупку дорогостоящей специализирован-
ной техники. «Клавиатура для незрячих сто-
ит 500 тыс. руб., один учебник по Брайлю — 
250 тыс. руб.,— говорит Екатерина Курбанга-
леева.— Часто на наши запросы вузы отвеча-
ли, что у них есть специализированная обуча-
ющая техника, но при более подробном выяс-
нении оказывалось, что речь идет о компью-
терных колонках с усилением звука». Госпо-
жа Курбангалеева предлагает иначе распре-
делять деньги: «С 2015 года за обучение сту-
дента с инвалидностью вуз получает от госу-
дарства в два раза больше денег, чем за обыч-
ного студента. Но эти деньги распределяются 
внутри учреждения. А надо сделать так, что-
бы эта сумма шла за конкретным студентом». 
Кроме этого, в ОП предлагают создать ресурс-
ные центры, помогающие студентам с инва-
лидностью осваивать учебную программу. 
Министерство образования уже открыло три 
региональных учебно-методических цент-
ра (РУМЦ), которые ведут мониторинг ситуа-
ции с образованием для людей с инвалидно-
стью, создают доступную среду для инвали-
дов и готовят специальные образовательные 
программы. Один из таких РУМЦ работает на 
базе Московского государственного психоло-
го-педагогического университета (МГППУ). 
Программа «Доступная среда» предполагает 
до 2020 года создать 21 РУМЦ. «Мы предлага-
ем оснастить их специализированной техни-
кой, чтобы любой студент с инвалидностью 
мог ею пользоваться,— говорит Екатерина 
Курбангалеева.— Это хотя бы частично ре-
шит проблему, потому что не каждый вуз мо-
жет купить такую технику».

Как отмечается в исследовании, почти 
половина студентов-инвалидов не получа-
ют дипломы еще и потому, что в процессе об-
учения начинают понимать реальную ситуа-
цию на рынке труда. Владимир Слепак отме-
чает, что многие вузы не занимаются трудо-
устройством студентов, а центры занятости 
населения подходят к проблеме формаль-
но. Многие инвалиды и вовсе не идут в цент-
ры занятости из-за физических и психологи-
ческих барьеров. «Службы занятости сидят 
и ждут, когда инвалид к ним придет трудоу-
страиваться. Нет, нет и нет! Вы получаете го-
сударственную зарплату, идите к инвалидам 
домой»,— убежден господин Слепак.

По данным Росстата, в России чуть боль-
ше 18 тыс. студентов-инвалидов — это 0,38% 
от всех студентов в стране и 3,07% от обще-
го числа россиян с инвалидностью в возра-
сте 18–30 лет. «Мы не видим в инвалидах по-
тенциал, мы им не доверяем, поэтому застав-
ляем их собирать кучу справок и доказывать, 
что они могут учиться и работать вместе с на-
ми,— резюмирует член Совета федерации 
Эдуард Исаков.— У нас сегрегация в головах».

Ольга Алленова

Право на обучение 
нуждается в улучшении
Общественники хотят помочь людям 
с инвалидностью получать высшее образование 

Его поздравляет министр иностранных дел РФ Сергей Лавров:
— Уважаемый Сергей Вадимович, сердечно поздравляю вас с юбилеем! Ваша насыщенная 
биография — наглядный пример честного служения Отечеству, мужества, стойкости, вер-
ности долгу. В непростые, переломные для нашей страны годы вы много сделали для укре-
пления российской государственности, поддержания внутриполитической стабильности. 
Сегодня в качестве председателя Императорского православного палестинского общест-
ва вы всемерно способствуете упрочению присутствия России на Святой земле, расшире-
нию разноплановых связей с государствами Ближнего Востока. В Министерстве иностран-
ных дел готовы к продолжению сотрудничества с вами в интересах повышения авторите-
та нашей страны в мире, продвижения в международных делах ценностей дружбы, дове-
рия, партнерства. Дорожу сложившимися между нами товарищескими отношениями. От 
души желаю вам крепкого здоровья, благополучия, новых успехов в труде на благо родины.

Поздравления передает писатель, ветеран Великой Отечественной войны, Герой Социали-
стического Труда Даниил Гранин:
— Дорогой Сергей Вадимович! С удовольствием хочу поздравить вас с юбилеем! С удоволь-
ствием, потому что вы встречаете его в полном расцвете сил и возможностей, все таким же 
деятельным и, что меня особо радует, вы сохраняете свою любовь к книге и литературе. 
Я рад, что могу поздравлять вас без всяких юбилейных преувеличений. Всякий раз, встре-
чая вас, я получаю удовольствие. Счастливой вам жизни!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Его поздравляет академик, директор Центра международной безопасности ИМЭМО РАН 
Алексей Арбатов:
— Дорогой Михаил Сергеевич! Поздравляю вас с днем рождения, желаю вам здоровья, бо-
дрости, силы духа. Желаю также оставаться активным участником российской и мировой 
политики. Уверен, ваши заслуги будут помнить и ценить во всем мире.

Сегодня исполняется 65 лет председателю 
наблюдательного совета госкорпорации «Фонд 
содействия реформированию ЖКХ», председателю 
Императорского православного палестинского 
общества Сергею Степашину

Сегодня исполняется 86 лет экс-президенту СССР  
Михаилу Горбачеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Как стало известно ”Ъ“, член Обще-
ственной наблюдательной комиссии 
Санкт-Петербурга подал иск к Миню-
сту РФ, оспаривая засекреченность ин-
струкции по охране учреждений ФСИН. 
В документе, которому присвоен гриф 
«для служебного пользования» (ДСП), 
по данным истца, прописан запрет до-
смотра членов ОНК без оснований. 
Его обнародование позволит наблю-
дателям вести видео- и фотосъемку, 
фиксируя применение насилия к осу-
жденным.

Иск к Минюсту подан в Красногвардей-
ский райсуд Петербурга. Об этом 

”
Ъ“ рас-

сказал руководитель правозащитной «Ко-
манды 29» Иван Павлов, представляющий 
интересы члена ОНК Санкт-Петербурга Ека-
терины Косаревской. Она считает незакон-
ным решение Минюста присвоить гриф 
«для служебного пользования» приказу от 
2006 года «Об утверждении инструкции 
по охране исправительных учреждений, 
следственных изоляторов УИС», а также 
самой инструкции. «Инструкция в том чи-
сле определяет порядок входа на террито-
рию учреждения, это касается нас, членов 
ОНК»,— сообщила 

”
Ъ“ Екатерина Косарев-

ская. По ее словам, ряд других членов ОНК 
поддерживают ее иск.

Математик, специалист по теории ве-
роятности, госпожа Косаревская в конце 
прошлого года стала членом ОНК и нача-
ла проверять условия содержания заклю-
ченных. Юристы «Команды 29» подчерки-
вают, что по закону к служебной информа-
ции ограниченного распространения не 
могут быть отнесены акты, устанавлива-

ющие права, свободы и обязанности гра-
ждан и порядок их реализации. «Члены 
ОНК обязаны соблюдать положения актов, 
которые регулируют работу СИЗО, а зна-
чит, и данной инструкции,— пояснил 

”
Ъ“ 

Иван Павлов.— Они также должны следить 
за соблюдением прав заключенных, а ин-
струкция устанавливает порядок охраны 
осужденных и лиц, содержащихся под стра-
жей. Тяжело соблюдать инструкцию, если 
с ней нельзя ознакомиться».

Текст инструкции, который оказал-
ся в распоряжении членов ОНК, позволя-
ет наблюдателям вести видео- и фотосъем-
ку в колониях, например, для фиксирова-
ния следов насилия. «В СИЗО нам снимать 
нельзя, а в колониях можно, но при вхо-
де в колонию могут досмотреть, заставля-
ют проходить через рамки металлоискате-
ля. Такое бывает, например, если сотрудни-
ки что-то хотят скрыть,— говорит госпожа 
Косаревская.— А в этой инструкции сказа-
но, что нас не имеют права обыскивать без 
оснований». Однако члены ОНК, по ее сло-
вам, не могут ссылаться на документ, к ко-
торому не имеют официального доступа.

«Когда мы требуем сделать запись о на-
шем досмотре в постовую ведомость, то 
сотрудники ФСИН говорят, что это не до-
смотр, это мы добровольно все показа-
ли»,— рассказал 

”
Ъ“ бывший заместитель 

председателя ОНК Санкт-Петербурга Лео-
нид Агафонов. Он является ведущим спе-
циалистом проекта уполномоченного по 
правам человека в РФ и директората по за-
щите прав человека Совета Европы «ОНК — 
новое поколение», обучает будущих и дей-
ствующих членов комиссий. По его сло-

вам, ранее наблюдатели свободно вели ви-
део- и фотосъемку в колониях. «Но ФСИН 
поняла, какое оружие нам дала, так как за-
писи сразу же отправлялись в СК. И такая 
практика прекратилась»,— говорит он. «На 
первой встрече нового состава ОНК с руко-
водством регионального ФСИН в ноябре 
прошлого года нам сообщили, что вся ви-
део- и фотосъемка только после разреше-
ния. Разрешение не дали ни разу»,— пояс-
няет госпожа Косаревская.

«В России гигантский массив ведомст-
венных актов под грифом 

”
ДСП“, при этом 

они, вопреки закону, затрагивают права 
и свободы граждан. Это наследие советско-
го времени, где по умолчанию все засекре-
чивалось»,— сказал 

”
Ъ“ руководитель ме-

ждународной правозащитной группы «Аго-
ра» Павел Чиков. По его словам, такие при-
казы есть у МВД, ФСБ, СК, Генпрокуратуры, 
ФСИН, Минюста. «И только иногда случай-
но удается отследить такой нормативный 
акт, который кто-то засветил, и мы можем 
обжаловать его в судах. Но тогда ведомст-
во показывает приказ об отмене секретно-
го документа, и все старания насмарку»,— 
говорит господин Чиков, вспоминая недав-
ний иск в Верховный суд блогера Яна Ка-
телевского. Он оспаривал законность по-
метки «ДСП» на приказе МВД, содержащем 
запрет на фото- и видеосъемку в отделени-
ях полиции, и требовал его отмены. В фев-
рале 2017 года глава МВД Владимир Коло-
кольцев отменил приказ. Однако в ведом-
стве заявили, что запрет на съемку в отде-
лениях полиции все равно остался (

”
Ъ“ рас-

сказывал об этом 14 февраля 2017 года).
Анастасия Курилова

Наблюдатели просят Минюст 
открыть секреты
Член ОНК требует снять гриф «ДСП» с ведомственного акта

Академик Лев Зеленый рассказал кол-
легам о крымских устрицах и элитных 
винах ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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«Исламское государство» отступает на два фронта
Мосул и Пальмира переходят под контроль правительственных войск

Иракские правительственные войска добились 
коренного перелома в сражении за  Мосул — 
второй по величине город страны, с 2014  года 
находившийся под контролем запрещенно-
го в РФ «Исламского государства» (ИГ). Вче-
ра в ходе боевых действий в западной части 
Мосула армии удалось отбить у радикалов 
 район Вади-аль-Хаджар. И в тот же день араб-
ский телеканал Al Sumaria сообщил об обраще-
нии к своим сторонникам лидера ИГ Абу Бакра 
аль-Багдади, который якобы признал: битва 
за Ирак проиграна, силы «халифата» должны 
готовиться к отступлению. Прорываться исла-
мисты будут, скорее всего, в Сирию, где и да-
дут международной антитеррористической 
коалиции «последний и решительный бой». 
Впрочем, и на сирийском фронте боевики ИГ 
вчера потерпели чувствительное поражение — 
правительственные войска вновь освободили 
значительную часть Пальмиры.

Иракская армия заняла вчера район Вади-аль-
Хаджар в юго-западной части Мосула, на правом 
берегу реки Тигр. Командование также объявило, 
что установлен полный контроль над стратегиче-
ски важным шоссе «врата Сирии», которое связыва-
ет Мосул с расположенным в 60 км городом Талль-
Афар и далее с сирийской границей. По мнению во-
енных экспертов, правительственные войска доби-
лись перелома в начавшейся 17 октября 2016 года 
операции по очистке Мосула от боевиков ИГ. Вос-
точная, левобережная часть иракской столицы самопро-
возглашенного «халифата» была отвоевана у ИГ в январе. 19 
февраля армия приступила ко второй фазе операции, на-
чав продвижение в западные районы Мосула — Маамун, 
Тель-Райян и Вади-аль-Хаджар и взяв их последовательно 
под свой контроль.

По словам командующего федеральной полицией Ирака 
Раида Шакира Джаудата, выстроенная ИГ система обороны 
«близка к полному коллапсу». «Группировка разваливается, 
боевики и их руководители спешно покидают город, нахо-
дясь в состоянии шока»,— утверждает генерал.

Впрочем, сопротивление явно еще не сломлено. Команду-
ющий международной операцией против ИГ в Ираке и Сирии 
американский генерал-лейтенант Стивен Таунсенд вчера при-

знал, что около 2 тыс. боевиков ИГ все еще остаются в запад-
ном Мосуле. «Мы ожидаем очень жестких боев»,— сказал он.

Однако судя по тому, как рушится оборона ИГ в западном 
Мосуле, руководство группировки теряет контроль над си-
туацией в этом регионе и нити управления. Не вполне ясна 
и судьба лидера «Исламского государства» Абу Бакра аль-Баг-
дади. «Мы уничтожили большинство его помощников. Сей-
час у аль-Багдади нет практически никого, кому он мог бы до-
верять. Он старается оставаться в тени и почти не выходит на 
связь с другими боевиками»,— утверждал в интервью фран-
цузскому телевидению премьер Ирака Хайдер аль-Абади. 
В середине февраля межарабский телеканал Al Sumaria со-
общил со ссылкой на источники в силовых структурах Ира-
ка, что руководитель ИГ был ранен во время авиаудара по го-

роду Эль-Каим в провинции Анбар, где проходило 
 совещание полевых командиров группировки.

Вчера тот же телеканал распространил еще од-
ну сенсационную новость: по данным его источни-
ков, проповедники ИГ распространили среди бое-
виков «прощальную речь» аль-Багдади. В ней лидер 
ИГ якобы признал поражение группировки и при-
звал сторонников отступить и скрыться в труднодо-
ступных районах. Исламистам неарабского проис-
хождения он предложил вернуться в родные стра-
ны или, став смертниками, взрывать себя в массе 
иракских солдат.

«После потери Мосула у 
”
Исламского государства“ 

в Ираке практически не останется опорных пунктов. 
Единственный выход для сторонников аль-Багда-
ди — прорываться в Сирию. Именно там, в окрестно-
стях столицы самопровозглашенного 

”
халифата“ Рак-

ки, радикалы, судя по всему, и намерены дать между-
народной антитеррористической коалиции послед-
ний и решительный бой. Исход его предрешен — 
слишком серьезные силы многих государств стяну-
ты для борьбы с ИГ»,— сказал 

”
Ъ“ старший научный 

сотрудник Института востоковедения РАН Владимир 
Сотников. Впрочем, по мнению эксперта, быстрой 
победы ожидать не стоит: «Как показали последние 
события в Ираке и Сирии, боевики 

”
Исламского госу-

дарства“ сражаются отчаянно. Поэтому агония 
”
хали-

фата“ может растянуться на много месяцев».
Неприятные для ИГ известия вчера приходили 

не только из Ирака, но и из Сирии. Правительствен-
ная армия освободила от боевиков большую часть Пальми-
ры. Этот город, не имеющий ключевого значения с военно-
стратегической точки зрения, стал символом противостоя-
ния ИГ цивилизованному миру. Впервые он был захвачен ис-
ламистами в мае 2015 года, после чего боевики взорвали не-
сколько античных памятников и устроили показательные 
казни пленных в римском амфитеатре. В марте 2016 года си-
рийские войска с помощью российских ВКС отбили Пальми-
ру, однако в декабре город был вновь сдан, а еще несколько 
памятников — уничтожено. Очередное освобождение Паль-
миры станет ударом по престижу ИГ и доказательством того, 
что самопровозглашенный «халифат» стремительно движет-
ся к закату — как на иракском фронте, так и на сирийском.

Максим Юсин, Георгий Степанов

Дональд Трамп наговорил себе рейтинг
45-й президент пояснил Конгрессу и миру лозунг «Америка прежде всего»

Большинство американцев 
осталось довольно первым 
выс туплением президента США 
Дональда Трампа в Конгрессе — 
об этом свидетельствуют ре-
зультаты опросов, проведен-
ных по горячим следам. Тех,  
кто  слушал обращение к нации, 
особенно впечатлила экономи-
ческая программа — ее поддер-
жали 72% опрошенных. В том, 
что именно пообещал 45-й пре-
зидент и поможет ли это оста-
новить падение его рейтин-
га, разбирался корреспондент 
ТАСС в Вашингтоне АНАТОЛИЙ 
БОЧИНИН специально для ”Ъ“.

Первая речь на Капитолийском 
холме для Дональда Трампа име-
ла особое значение. Его рейтинги 
продолжают падать и уже достигли 
рекордно низкой отметки 42%, так 
что обращение к нации эксперты 
расценивали как шанс на то, что-
бы поправить ситуацию. Обнаро-
дованные вчера данные соцопро-
сов свидетельствуют о том, что по-
ставленную задачу глава Белого до-
ма выполнил. Согласно исследо-
ванию телеканала CNN и службы 
ORC, к словам президента «очень 
положительно» отнеслись 57% аме-
риканцев. Опрошенные одобрили 
заявления и по борьбе с террориз-
мом (70%), и по реформам налого-
обложения (64%), и по миграции 
(62%), и по ситуации в здравоохра-
нении (61%). В целом экономиче-
ская часть выступления понрави-
лась 72% американцев.

CNN оговаривается, что среди 
смотревших выступление (и, сле-
довательно, опрошенных социо-
логами) было на 8% больше респу-
бликанцев, чем в среднем по стра-
не. Так или иначе, как заверил вче-
ра в эфире телеканала MSNBC ви-
це-президент Майк Пенс, главе го-
сударства, который, по его словам, 
буквально до последнего момен-
та дорабатывал свою речь, в итоге 
удалось продвинуть повестку, выз-
вавшую живой отклик у американ-
ского народа. По мнению издания 
The Washington Examiner, вторник 
был «лучшим днем Трампа на посту 
президента», а его речь стала самой 
сильной «за всю политическую ка-
рьеру и, возможно, за всю жизнь». 
В краткосрочной перспективе это, 
как ожидается, позволит президен-
ту повысить свои рейтинги. Или хо-
тя бы приостановить их падение.

В ходе выступления Дональд 
Трамп сделал для этого все возмож-
ное. В самом начале речи он пере-
числил успехи, которые его адми-
нистрация уже может записать на 
свой счет. Ими, в частности, оказа-
лись обещание со стороны круп-
нейших компаний создать «десят-
ки тысяч новых рабочих мест» на 
территории страны, взлеты на фон-
довом рынке и договоренность 
с Lockheed Martin о предоставле-
нии армии США скидки на мно-
гоцелевые истребители пятого по-

коления F-35. «Мы начали осушать 
болото коррупции в правительст-
ве»,— продолжил глава государст-
ва, напомнив о введении пятилет-
него запрета на лоббирование для 
чиновников администрации после 
их отставки, а также пожизненно-
го запрета на лоббирование инте-
ресов иностранных правительств.

Основной посыл выступления 
Дональда Трампа сводился к одно-
му из его ключевых предвыбор-
ных лозунгов — «Америка прежде 
всего». Президент США посетовал, 
что более 43 млн американцев жи-
вут в нищете, а еще более 43 млн — 
пользуются правительственными 
программами продовольственной 
помощи. «Настало время для новой 
программы национального восста-
новления. Америка потратила око-
ло $6 трлн на Ближнем Востоке, 
и все это, пока наша инфраструк-
тура дома (в США.— 

”
Ъ“) рушится. 

С этими $6 трлн мы могли бы вос-
становить нашу страну дважды. 
И может быть, даже три раза»,— за-

явил глава Белого дома, пообещав 
добиться от Конгресса одобрения 
инфраструктурных расходов объе-
мом $1 трлн.

«Сегодня мы переживаем худ-
шее финансовое восстановление 
за 65 лет,— продолжил он.— Что-
бы добиться целей у себя на роди-
не и за рубежом, мы должны пере-
запустить двигатель американской 
экономики, чтобы компаниям бы-
ло проще вести бизнес в Соединен-
ных Штатах и тяжелее уйти (в дру-
гие страны.— 

”
Ъ“)».

Говоря об экономике, глава госу-
дарства не просто так использовал 
лексику из области автомобиле-
строения. Он привел пример про-
изводителя мотоциклов — ком-
пании Harley-Davidson, которой, 
по словам ее же представителей, 
сложно работать на внешних рын-
ках из-за высоких налогов в тех 
или иных странах. «Они (руково-
дители Harley-Davidson.— 

”
Ъ“) не 

просили об изменениях. Но я про-
шу. Я очень сильно верю в свобод-
ную торговлю, но она также долж-
на быть честной»,— подчеркнул го-
сподин Трамп. Отдельной крити-
ки в его выступлении удостоилось 
«убивающее рабочие места Тран-
стихоокеанское партнерство».

Выступая в Конгрессе, Дональд 
Трамп несколько смягчил свою ри-
торику в отношении нелегальных 
мигрантов. Он обещал с опереже-
нием графика построить стену на 
границе с Мексикой, но дал по-
нять, что готов к компромиссу по 
другим аспектам иммиграцион-
ной политики. «Подлинная и пози-
тивная иммиграционная реформа 
возможна»,— сказал он. При этом 
американский президент заверил: 
«Мы больше не позволим, чтобы 
наркотики проникали через на-
шу границу и травили нашу моло-
дежь. Моя администрация отреаги-
ровала на призывы американско-
го народа об усилении иммигра-
ционного контроля и охраны гра-
ниц. Применяя, наконец, наши им-
миграционные законы, мы подни-
мем зарплаты, поможем безработ-
ным, сэкономим миллиарды дол-
ларов, сделаем жилые районы без-
опасными».

Дональд Трамп также призвал 
сотрудничать с правоохранитель-
ными органами и помогать им — 
это заявление можно было расце-
нить как камень в огород бывшего 
президента Барака Обамы, при ко-
тором после ряда инцидентов с ги-
белью афроамериканцев от рук 

стражей правопорядка полиция 
в глазах общества оказалась в роли 
«плохих парней».

Раскритиковал он и внешнепо-
литическое наследство Барака Оба-
мы, заявив, что предыдущая адми-
нистрация оставила в этой сфере 
после себя «серию трагических ка-
тастроф». Из речи Дональда Трампа 
следовало, что при нем внешняя 
политика США будет менее интер-
венционистской. «Моя работа со-
стоит не в том, чтобы представлять 
весь мир. Моя работа в том, чтобы 
представлять Соединенные Штаты 
Америки»,— подчеркнул он.

Дональд Трамп избегал неодно-
кратно произнесенного его пред-
шественником тезиса о глобаль-
ной роли США в поддержании ми-
ра во всем мире. Напомним, в сво-
ем последнем, декабрьском посла-
нии «О положении страны» Барак 
Обама заявил: «Когда случаются се-
рьезные международные пробле-
мы, люди со всего мира не ждут, 
что ситуацию в руки возьмет Пе-
кин или Москва. Они звонят нам».

Дональд Трамп же дал понять, 
что не хочет видеть свое государст-
во в роли «службы спасения». «Мы 
ждем, что наши партнеры, незави-
симо от того, входят ли они в НАТО, 
находятся ли на Ближнем Восто-
ке или в Тихоокеанском регионе, 
будут играть непосредственную 
и значимую роль как в стратегиче-
ских, так и d военных операциях, 
а также платить свою часть цены по 
справедливости»,— заявил он.

И добавил, что США «готовы на-
ходить новых друзей и налаживать 
новые партнерства там, где общие 
интересы совпадают». Конкрет-
ные страны он при этом не обо-
значил, но американские аналити-
ки сочли, что речь шла в том числе 
и о России.

«Мы хотим гармонии и стабиль-
ности, а не войны и конфликта»,— 
продолжил Дональд Трамп. В то же 
время он пообещал существенно 
увеличить военные расходы: «Я на-
правляю в Конгресс проект бюдже-
та, который восстановит вооружен-
ные силы, покончит с оборонным 
секвестром и призовет к одному из 
крупнейших в американской исто-
рии увеличений расходов на наци-
ональную оборону».

Выступление Дональда Трам-
па длилось чуть больше часа и обо-
шлось без традиционных шуток, 
перехода на личности и выпадов 
в адрес «лживых СМИ». Сдержан-
но вели себя и члены Демократи-
ческой партии — даже когда пре-
зидент в очередной раз пообещал 
отменить поддерживаемую ими 
программу медицинского страхо-
вания Obamacare. Лишь предста-
вители женской половины пар-
тии выразили протест против яко-
бы имеющегося стремления новой 
администрации принизить заслу-
ги женщин: они пришли на высту-
пление Дональда Трампа в белом.

Сергей Строкань,
обозреватель ”Ъ“

Американская ромашка
Первое обращение президента До-
нальда Трампа к обеим палатам Кон-
гресса США, в котором он не упомя-
нул Россию, ограничившись общим 
призывом «найти новых друзей и вы-
страивать новые партнерские отно-
шения», не прояснило, чего нам все-
таки следует ждать от новой админи-
страции в Белом доме.

За несколько дней до этого, высту-
пая на круглом столе в Госдуме, заме-
ститель главы МИД РФ Сергей Ряб-
ков напомнил, что «недоброжелатели 
(России.— 

”
Ъ“) в Конгрессе изо всех 

сил стараются растоптать любые рост-
ки позитива» — организовать нечто 
вроде экономической блокады РФ.

В самом деле, приходящие из Ва-
шингтона все более противоречи-
вые сигналы окончательно преврати-
ли российско-американские отноше-
ния в гадание на ромашке — единст-
венный для Москвы способ ответить 
на вопрос «любит-не-любит».

О том, что «Обама — чмо», у нас 
знали все. Но кто такой сегодняшний 
Трамп? Образ бизнесмена-прагмати-
ка — противника ненавистного нам 
мирового либерального порядка, ко-
торый будет способен говорить с на-
ми на одном понятном обеим сто-
ронам языке национальных ценно-
стей,— становится все более зыбким.

Заявления членов команды Трам-
па, то призывающих говорить с Рос-
сией с позиции силы, то возлагаю-
щих на нее ответственность за укра-
инский кризис, то подтверждающих 
верность союзническим обязательст-
вам Америки в НАТО, звучат все бо-
лее обескураживающе. В чем здесь 
новизна, в чем свежесть подхода, раз-
ве мы этого ждали?

А с какой быстротой и легкостью 
45-й президент США пожертвовал 
своим советником по националь-
ной безопасности Майком Флин-
ном, в котором мы видели одного из 
вероятных проводников идеи нор-
мализации российско-американ-
ских отношений. Как он мог, этот 
господин Трамп.

Еще остается надежда, что все 
это — не более чем издержки станов-
ления новой команды. Еще хочет-
ся продлить этот золотой сон под на-
званием «Трамп», отталкивая непри-
ятные новости из-за океана, как ин-
стинктивно нашаривают рукой и пы-
таются выключить не унимающий-
ся будильник, не открывая глаз и ны-
ряя под теплое одеяло. Но с каждым 
днем звонок будильника режет слух 
все больше — просыпаться придется.

В отсутствие признаков того, что 
уже скоро Москва и Вашингтон смо-
гут заключить некую «большую сдел-
ку», ничего не остается, как переби-
рать гербарий старых трамповских 
заявлений о России и Владимире Пу-
тине. Это короткие незамысловатые 
фразы в Twitter вроде следующего 
признания, датированного началом 
января: «Иметь хорошие отношения 
с Россией — это благое дело, а не пло-
хое. Только глупые люди могут пола-
гать, что это плохо». Ну да, хорошо, 
когда хорошо, и плохо, когда плохо. 
Дональд Трамп зрит в корень.

Как долго продлится эта игра в ро-
машку, не знает никто. Ряд запад-
ных СМИ со ссылкой на анонимные 
источники уже распространил ин-
формацию, что российские телекана-
лы якобы получили установку начать 
палить по Дональду Трампу из всех 
орудий, как это было в старые добрые 
времена Барака Обамы.

Впрочем, пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков вчера зая-
вил: Кремль «исполнен терпения», до-
жидаясь ясности с политикой Трампа 
в отношении России. Держатся пока 
и российские телеканалы. И в этот 
раз, возможно, будут держаться до тех 
пор, пока весной или летом не прой-
дет встреча двух лидеров на одной из 
европейских площадок.

Образ бизнесмена-
прагматика, который 
будет способен  
говорить с нами  
на одном понятном  
обеим сторонам  
языке национальных 
ценностей, становится 
все более зыбким

цена  
вопроса

В своем выступлении 
Дональд Трамп нашел подход 
не только к членам Конгресса, 
но и к большинству 
американцев  ФОТО AP
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Вопреки ожиданиям, Дональд Трамп, 
выступая перед Конгрессом, не раскрыл 
деталей готовящейся масштабной налого-
вой реформы, на ожиданиях которой были 
пересмотрены не только американские, 
но и глобальные прогнозы роста. Пока 
даже республиканцы расходятся в том, 
как именно должен быть пересмотрен 
Налоговый кодекс. Так, сенаторы не 
поддерживают идею однопартийцев из 
нижней палаты об увеличении налоговой 
нагрузки на импортеров за счет вычета 
экспортных доходов из налоговой базы. 

Господин Трамп в своем выступлении 
ограничился лишь заявлением о сниже-
нии ставок, но не упомянул ни налог на 
импорт, ни другие возможные источники 
покрытия дефицита.

Ранее в администрации отмечали, 
что реформа будет проведена после 
замены Obamacare новой программой 
доступного здравоохранения. Дональд 
Трамп заявил, что в программе будут 
учтены налоговые вычеты по расходам на 
приобретение страховки, а также доступ 
к медпомощи для хронических больных, 

однако не пояснил, за счет чего будет 
разрешен текущий кризис в системе 
(сейчас страховые компании не вправе 
отказывать в страховке, что вызвало уход 
крупных игроков с этого рынка и резкий 
рост цен).

Как отмечает Пол Эшфорт из Capital 
Economics, с учетом отсутствия ясности 
по Obamacare ключевые налоговые изме-
нения могут быть утверждены значительно 
позже, чем ожидалось,— вероятно, в нача-
ле следующего года.

Татьяна Едовина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19393,54 (+274,55)
РТС 1109,39 (+9,93)
FTSE 100 7382,9 (+119,46)

DAX 30 12067,19 (+232,78)
DJIA* 21068,95 (+256,71)
NASDAQ Composite* 5890,35 (+64,91)

*На 19:46.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.03.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.03.17
Австралийский доллар 44,7348
Английский фунт 72,2073
Белорусский рубль** 30,8143
Датская крона* 82,7171

Доллар США 58,3776
Евро 61,5417
Индийская рупия*** 87,3295
Казахский тенге*** 18,5925

Канадский доллар 43,8040
Китайский юань* 84,8573
Норвежская крона* 69,3625
СДР 79,0368

Сингапурский доллар 41,4261
Новая турецкая лира 16,0427
Украинская гривна* 21,4624
Шведская крона* 64,4259

Швейцарский франк 57,7653
Японская иена*** 51,4136
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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записывает в жалобную книгу 
корреспондент отдела финансов

Юлия Полякова

Чуть меньше трех лет назад Банк Рос-
сии решил стать ближе к народу — 
создал службу по защите прав потре-
бителей финансовых услуг и мино-
ритарных акционеров, дабы каж-
дый потребитель мог пожаловать-
ся на нарушение со стороны финан-
совой организации (кроме банков-
ской). «Банк России, создав служ-
бу, дал сигнал гражданам: мы гото-
вы услышать ваш голос и сделать 
все возможное, чтобы защитить ва-
ши права»,— заявлял тогда экс-глава 
службы Илья Кочетков. Тогда же он 
указал на одну из важных проблем, 
решением которой займется служ-
ба: деятельность «нелегальных» кре-
диторов — структур, которые выда-
ют займы, не являясь микрофинан-
совыми организациями (МФО).

Прошел год, и служба отрапор-
товала о том, что совместно с «Ян-
дексом» разработана система пои-
ска «черных кредиторов» в интерне-
те. Внедрить ее ЦБ пообещал в 2016 
году. Граждане, воодушевленные 
обещаниями регулятора, удвоили 
рвение в написании жалоб. Вчера 

ЦБ сообщил, что в 2016 году число 
жалоб на МФО выросло почти в два 
раза — до 11,9 тыс.

Объявляя эту статистику, ЦБ 
опять акцентировал внимание на 
«черных кредиторах», так как с ни-
ми связана значительная часть заяв-
лений. Представитель ЦБ напомнил 
о системе поиска таких структур, но 
почему-то опять в будущем времени. 
«Мы планируем в ближайшее время 
запустить систему, которая будет их 
выхватывать из всего пространства 
интернета: из поисковых систем, со-
циальных сетей, рекламных предло-
жений»,— обещает ЦБ.

Такая неторопливость регулято-
ра вызывает некоторое недоумение, 
ведь народ отнюдь не безмолвствует 
и жаждет обещанной защиты. Более 
того, и тестирование системы прош-
ло успешно. По данным «Яндекса», 
модель правильно определяет в 98% 
случаях, есть ли у организации ли-
цензия ЦБ или ее наличие невоз-
можно установить. Казалось бы — 
выявляй мошенников и спасай гра-
ждан. Однако ЦБ как госучреждение, 
сообщили его представители, теперь 
должен провести повторный кон-
курс на внедрение такой системы и 
соблюсти большое количество фор-
мальностей, чтобы «узаконить отно-
шения» с партнером.

Впрочем, не исключено, что ЦБ 
понимает: поиск кредиторов — это 
тоже формальность. Ведь наказать 
их регулятор не может. В этом вче-
ра честно признался глава служ-
бы Михаил Мамута. «При попытке 
применить какие-то меры воздейст-
вия к этой компании, провести рас-
следование мы видим, что она в ре-
естр не входит, соответственно, на-
ша компетенция на этом заканчива-
ется, наступает компетенция право-
охранительных органов»,— объяс-
нил он реальное положение вещей. 
Остается только представить, сколь-
ко различных формальностей при-
дется утрясать ЦБ с правоохраните-
лями. Так что пишите жалобы, и ваш 
голос будет услышан и даже честно 
подсчитан.

обсудить 
kommersant.ru/11905

вчера

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ,

премьер министр РФ, подписал 
директиву о назначении зам-
преда ВТБ Михаила Осеев-
ского на должность прези-
дента «Ростелекома». «Я дам 
указание, чтобы на основании этой 
директивы был собран совет ди-
ректоров и чтобы он принял все 
необходимые решения»,— сказал 
Дмитрий Медведев (цитата по сай-
ту правительства). Михаил Осеев-
ский в 2003–2011 годах работал 
в правительстве Санкт-Петербур-
га и возглавлял администрацию 
местного губернатора. В 2011–
2012 годах он работал заместите-
лем главы Минэкономики, в 2012-м 
перешел в ВТБ. Ранее была подпи-
сана правительственная директи-
ва об отставке президента «Росте-
лекома» Сергея Калугина. Он по-
лучил предложение о переходе 
на госслужбу и может занять пост 
заместителя главы Минкомсвязи. 
Елена Паленова

БАНК РОССИИ

изучит возможность устране-
ния из нормативно-правовых 
актов названий рейтинго-
вых агентств для стимулиро-
вания конкуренции на рын-
ке рейтинговых услуг. Данное 
предложение регулятор включил 
в обновленный портфель предло-
жений профессионального сооб-
щества по совершенствованию 
регулирования финансового рын-
ка. В России с 13 января заработа-
ла часть положений закона о рей-
тинговых агентствах. Теперь при-
сваивать рейтинги по националь-
ной шкале, которые будут учиты-
ваться в регулятивных целях, мо-
гут только агентства, включенные 
в реестр ЦБ. На данный момент 
ЦБ аккредитовал два рейтинговых 
агентства — АКРА и «Эксперт РА». 
«Интерфакс»

МИХАИЛ МЕНЬ,

глава Минстроя, заявил, 
что власти решили сде-
лать взносы в компенсаци-
онный фонд долевого стро-
ительства дифференциро-
ванными. «Нельзя делать рав-
ными крупную компанию с компа-
нией, которая только недавно бы-
ла создана и только копнула ков-
шом»,— сказал он. При этом гла-
ва Минстроя пообещал, что бу-
дет создана единая методика рас-
чета взносов в компенсационный 
фонд. Министр также уточнил, что 
стартовать взносы будут со став-
ки 1%. С 1 января 2017 года в Рос-
сии вступила в силу норма о ком-
пенсационном фонде долево-
го строительства, формируемого 
за счет обязательных отчислений 
застройщиков жилья, которые за-
ключают договоры долевого уча-
стия. Фонд будет выделять средст-
ва на достройку незавершенного 
жилья либо выплачивать возмеще-
ние дольщикам в случае банкрот-
ства застройщика. «Интерфакс»

EVRAZ

заключил соглашение о про-
даже своего завода «Евраз 
Южкокс» на Украине с неназ-
ванным покупателем, доку-
менты подписаны в октябре 2016 
года, следует из раскрытого го-
дового отчета холдинга. Расчеты 
по сделке должны закрыться в ав-
густе 2017 года, сумма не указыва-
ется. Завершение сделки потре-
бует выполнения нескольких ус-
ловий, которые стороны «не могут 
полностью контролировать», гово-
рится в отчете. В 2016 году «Юж-
кокс» выпустил 526 тыс. тонн кок-
са, потребители — ОАО «Уфалей-
никель» (закрылось), ПАО «Арсе-
лорМиттал Кривой Рог» и другие 
предприятия Украины и России. 
«”Южкокс“ по-прежнему находится 
в периметре группы и управляется 
ею, говорить о каких-либо транс-
акциях преждевременно»,— ска-
зали ”Ъ“ в «Евраз Украина». В Evraz 
отказались от комментариев. 
Анатолий Джумайло

правила  
игрыРоботы ставят блок

Операции банковских клиентов не проходят автоматическую проверку

Попытки банков автома-
тизировать процессы вы-
явления подозритель-
ных операций клиентов 
привели к росту жалоб 
на массовые блокировки 
счетов из-за подозрений 
на нарушение антиотмы-
вочного законодательст-
ва. По информации 

”
Ъ“, 

более 80% жалоб посту-
пает в отношении Сбер-
банка, который высту-
пил пионером в процессе 
централизации таких 
проверок. В перспективе 
с этой проблемой столк-
нутся и клиенты других 
банков, предупреждают 
участники рынка.

Жалобы на незаконные 
блокировки счетов появи-
лись на сайте banki.ru. Собе-
седник 

”
Ъ “в Росфинмонито-

ринге подтвердил рост жа-
лоб физлиц на блокировки 
счетов со ссылкой на закон 
о противодействии легали-
зации доходов, полученных 
преступным путем (закон 
115-ФЗ). «Жалоб действитель-
но стало намного больше, и 
около 80% всех обращений 
— от клиентов Сбербанка»,— 
отметил собеседник 

”
Ъ“. При 

этом работа с подобными жа-
лобами не относится к пол-
номочиям Росфинмонито-
ринга, жалобы перенаправ-
ляются в ЦБ, но работа с ни-
ми занимает много времени, 
пояснил он.

В основном клиенты жа-
луются на три проблемы: 
блокировка карт при вне-
сении или снятии крупных 
сумм либо переводах на счет 

клиента или третьему лицу. 
По словам клиентов, банк 
просит предоставить по-
яснения и копии докумен-
тов, подтверждающие источ-
ник поступления денежных 
средств. Срок рассмотрения 
документов — два-пять рабо-
чих дней, но после рассмо-
трения банк может принять 
отрицательное решение о 
разблокировке счета с фор-
мулировкой, что «документы 
не объясняют экономическо-
го смысла операций». Соглас-
но требованиям антиотмы-
вочного закона (115-ФЗ), обя-
зательному контролю под-
лежат операции на сумму от 

600 тыс. руб., но банк вправе 
приостановить или заблоки-
ровать трансакцию и на мень-
шую сумму при возникнове-
нии подозрений и запросить 
документы о происхождении 
средств или цель сделки.

Лидерство Сбербанка в ко-
личестве жалоб отчасти свя-
зано с его доминированием 
на рынке. «На Сбербанк при-
ходится порядка 65% рынка 
подобных платежей»,— от-
мечает зампред правления 
Абсолют-банка Татьяна Ушко-
ва. Однако резкий рост жалоб 
эксперты связывают именно 
с автоматизацией процессов 
в банке. «Рост жалоб клиентов 

Сбербанка напрямую связан 
с происходящей сейчас авто-
матизацией процессов комп-
лаенс в банке и их централи-
зацией»,— отмечает предста-
витель АРБ Алексей Тимош-
кин. «Мы поэтапно переводи-
ли контроль за операциями 
в центр комплаенса в Санкт-
Петербурге, и сегодня про-
верка всех операций клиен-
тов идет через него,— пояс-
нила зампред Сбербанка Бел-
ла Златкис.— Централизация 
и автоматизация процессов в 
разы снизила расходы на про-
верку трансакций, проходя-
щих через банк».

Происходит проверка так: 
специальная программа-ро-
бот отсортировывает опера-
ции по формальным подо-
зрительным признакам и 
блокирует их. «Это позволя-
ет в разы увеличить качест-
во комплаенс, но в итоге при-
водит и к значительному ро-
сту фактов блокировки сче-
тов и карт добросовестным 
клиентам, чьи трансакции 
робот счел подозрительны-
ми по формальным призна-
кам»,— указывает Алексей 
Тимошкин. Проблему при-
знают и в Сбербанке. «Дейст-
вительно, около 10% всех за-
блокированнных трансак-
ций и счетов разблокирует-
ся после предоставлении до-
кументов или пояснений 
клиентов»,— отмечает Белла 
Златкис. В то же время отка-
заться от автоматизации бан-
ки не могут. «Если перейдем 
на ручной режим, то для про-
верки операций нам понадо-
бится неадекватное количе-

ство специалистов»,— указы-
вает госпожа Златкис. «По пу-
ти автоматизации идут и дру-
гие игроки, так что количест-
во жалоб будет только нара-
стать»,— прогнозирует Алек-
сей Тимошкин.

Теоретически в ситуа-
цию мог бы вмешаться адре-
сат жалоб — Росфинмонито-
ринг. Собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к ведомству, отмечает, 
что оно могло бы выступить 
с предложениями о разра-
ботке соответствующих нор-
мативных документов или 
рекомендаций для банков со 
стороны ЦБ. Однако вряд ли 
эта инициатива возымеет эф-
фект: ЦБ не намерен вмеши-
ваться в ситуацию, посколь-
ку «не располагает инфор-
мацией о массовых жалобах 
физических лиц из-за бло-
кировки счетов в связи с вы-
полнениями банками требо-
ваний 115-ФЗ». В пресс-служ-
бе ЦБ сообщили: «Противо-
легализационным законо-
дательством кредитным ор-
ганизациям предоставлено 
право отказывать в заклю-
чении договора банковско-
го счета с клиентом, отказы-
вать в выполнении распоря-
жения клиента о соверше-
нии операции, а также пра-
во расторгнуть договор бан-
ковского счета с клиентом. 
Решение о реализации ука-
занных полномочий прини-
мается кредитной организа-
цией самостоятельно на ос-
новании собственных пра-
вил внутреннего контроля». 

Вероника Горячева, 
Светлана Самусева

Проспали все полимеры
Китайские металлурги могут обойти новые пошлины ЕЭК

Евразийская экономическая комиссия 
(ЕЭК) может продлить на пять лет антидем-
пинговые пошлины на китайскую сталь 
с полимерным покрытием. На поставки 
из КНР в 2016 году приходилось более 60% 
импорта товара в страны ЕАЭС, а в 2017 году 
только в РФ производство проката с поли-
мерным покрытием может вырасти в пол-
тора раза, до 2,5 млн тонн в год. Но из них 
500 тыс. тонн добавят локализовавшиеся 
в России производители из Китая. Конку-
ренция обострится и без импорта с учетом 
ограниченных экспортных возможностей, 
указывают аналитики.

НЛМК Владимира Лисина, ММК Виктора Раш-
никова и «Северсталь» Алексея Мордашова, к ко-
торым присоединилась и казахская «АрселорМит-
тал Темиртау», попросили ЕЭК продлить антидем-

пинговые пошлины на стальной прокат с поли-
мерным покрытием из КНР. В документе ЕЭК (опу-
бликован 28 февраля) говорится, что она начала 
повторное расследование по заявлению.

Срок действия введенных в 2012 году анти-
демпинговых пошлин на прокат из КНР (до 20,2%) 
истекает в мае, и металлурги уверены, что их от-
мена причинит им ущерб. Так, в 2013–2015 годах 
импорт этой продукции из КНР сокращался, но за 
девять месяцев 2016 года вырос на 25,4%, а доля 
КНР в импорте достигла 60,6%, отмечает ЕЭК. У ки-
тайских металлургов насчитана демпинговая мар-
жа 18,4%. Конкретные цифры ЕЭК, заявители и НП 
«Русская сталь», объединяющее металлургов РФ, 
не раскрывают, так как информация может «ока-
зать влияние на ход расследования». Источники 

”
Ъ“ в отрасли говорят, что за девять месяцев в ЕА-

ЭС произведено 1,2 млн тонн, импорт — около 

400 тыс. тонн, в том числе 250 тыс. тонн из КНР. 
В «Русской стали» уточняют, что в РФ в 2016 году 
произведено 1,5 млн тонн проката с полимерным 
покрытием (1,2 млн тонн пришлось на заявите-
лей). Исходя из цен на прокат, приведенных в от-
четах ММК и «Северстали», общая стоимость рос-
сийской продукции могла составить в 2016 году 
до $1,2 млрд, импорта в ЕАЭС за девять месяцев из 
КНР — $200 млн.

В «Русской стали» уверены, что китайские ме-
таллурги смогли нарастить поставки в ЕАЭС в 2016 
году путем демпинга. «Китай имеет значительные 
ограничения по этой продукции в разных стра-
нах, и установленные там пошлины в разы выше 
пошлин в ЕАЭС, поэтому происходит поглощение 
последних»,— добавляют в «Северстали».

деловые новости  — с9

«Закон Яровой» ждут испытания
Операторы скоро могут начать тестировать сбор и хранение пользовательского трафика

Как стало известно 
”
Ъ“, экспер-

ты при правительстве состави-
ли график проведения испы-
таний по реализации «закона 
Яровой». Технические решения 
для сбора и хранения пользо-
вательского интернет-трафи-
ка, содержания телефонных 
разговоров и СМС предлагает-
ся опробовать на инфраструк-
туре операторов связи и ин-
тернет-площадок до 1 августа. 
Расходы операторов связи 
на исполнение закона экспер-
ты предлагают компенсиро-
вать из госбюджета.

Рабочая группа «Связь и IT» экс-
пертного совета при правительст-
ве разрабатывает предложения по 
тестовым испытаниям реализации 
«закона Яровой», сообщила вчера ку-
ратор рабочей группы Ирина Лево-
ва. Они позволят сделать выводы о 
стоимости реализации закона, ска-
зал директор департамента управле-
ния регуляторными рисками МТС 
Андрей Рего.

В испытаниях должны принять 
участие минимум десять операто-
ров связи и пять интернет-площа-
док — организаторов распростра-

нения информации в интернете, го-
ворится в проекте предложений ра-
бочей группы (есть у 

”
Ъ“). Операто-

ры предлагали протестировать реа-
лизацию «закона Яровой» на терри-
тории трех-четырех регионов стра-
ны. Место тестирования будет опре-
деляться госорганами, отметил 
источник, близкий к одной из сото-
вых компаний. Пилотные регионы 
могут располагаться в нескольких 
крупных городах, находящихся не-
далеко от столицы, с хорошо разви-
той инфраструктурой передачи дан-
ных, считает гендиректор «ТМТ Кон-
салтинг» Константин Анкилов.

Технические испытания предло-
жено провести до 1 августа 2017 го-
да, результаты будут переданы в пра-
вительство и администрацию прези-
дента. При этом Минкомсвязи, Мин-
промторгу и ФСБ эксперты предло-
жили до 1 октября утвердить требо-
вания к оборудованию связи, необ-
ходимые для реализации «закона 
Яровой», а также порядок, сроки и 
объем хранения информации опера-
торами связи и интернет-компания-
ми. Сейчас «закон Яровой» обязыва-
ет интернет-компании хранить ин-
формацию о фактах приема и пере-

дачи данных не менее одного года, 
а операторов связи — три года. Само 
содержание сообщений, включая 
текст, голос, изображения и видео, 
компании должны будут хранить до 
шести месяцев.

Ранее в Минкомсвязи предложи-
ли освободить операторов от хра-
нения «тяжелого» контента, прежде 
всего видео. Но даже кратное сокра-
щение объемов хранимой инфор-
мации станет неподъемной задачей 
как для крупных, так и для малых 
компаний, считает Андрей Рего. «Бо-
лее приемлемо будет обсуждать во-
прос о хранении голосовой инфор-
мации и информации в виде СМС-
сообщений, которые идут по под-
вижным сетям радиотелефонной 
связи»,— считает господин Рего. С 
этим согласился руководитель по 
взаимодействию с федеральными 
органами исполнительной власти 
«Вымпелкома» Виталий Недыхалов.

Затраты операторов связи на реа-
лизацию «закона Яровой» эксперты 
предложили оплатить государству. 
Необходимые средства Минкомсвя-
зи рекомендовали «предусмотреть в 
бюджете на 2018–2019 годы», следу-
ет из проекта. Представитель Мин-

комсвязи Екатерина Осадчая не от-
ветила на запрос 

”
Ъ“.

Представитель МТС подтвердил, 
что компания принимала участие в 
разработке этих предложений. Про-
ект готовы обсуждать в «Вымпелко-
ме» и «МегаФоне», сообщили предста-
вители этих операторов. В «Яндексе» 
отказались от комментариев.

Источник 
”
Ъ“, близкий к операто-

рам связи, поддерживает инициати-
ву экспертов по предварительному 
тестированию хранения пользова-
тельских данных операторами. «За-
кон настолько сложен для исполне-
ния, что операторам просто необхо-
дима пилотная зона, которая помо-
жет понять, как в дальнейшем рас-
пространять его действие на всю 
страну»,— подчеркнул собеседник 

”
Ъ“. Внедрение пилотных зон позво-

лит операторам лучше оценить пред-
стоящие затраты на реализацию «ан-
титеррористических поправок», со-
глашается гендиректор «ТМТ Кон-
салтинг» Константин Анкилов. Также 
может появиться ясность о том, какие 
данные действительно потребуются 
для оперативно-разыскных меропри-
ятий спецслужбам, добавил он.

Юлия Тишина
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В 2015 году ЦБ обещал 
через год внедрить сис
тему поиска «черных 
кредиторов» в интер
нете. Вчера регулятор 
снова говорил об этом 
в будущем времени
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Расширение возможностей негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ) по самостоятельному 
инвестированию приведет к сокращению дохо
дов управляющих компаний (УК). Однако мас
штабного отказа от их услуг в ближайшее время 
ждать не следует, тем более что через них бенефи
циары крупных пенсионных групп извлекают до
ходы. При этом серьезно сэкономить на эксперти
зе инвестиционных решений фондам не удастся, 
а вот дублирования функций и роста расходов на 
первоначальном этапе избежать нереально.

Рейтинговое агентство «Эксперт РА» оценило перспек-
тивы переформатирования взаимоотношений НПФ и 
управляющих компаний. По результатам опроса 59 УК, 
большинство из них (40%) ожидают, что НПФ будут само-
стоятельно инвестировать от 10 до 30% от общего объема 
пенсионных накоплений. По мнению 37,5% опрошен-
ных компаний, НПФ готовы самостоятельно размещать 
не более 10% пенсионных накоплений. Еще 15% компа-
ний сходятся во мнении, что НПФ смогут инвестировать 
от 30 до 50% накоплений. И лишь 7,5% компаний увере-
ны, что НПФ под силу разместить самостоятельно более 
50% накоплений. По оценке управляющего директора по 
корпоративным рейтингам «Эксперт РА» Павла Митрофа-
нова, в свете внедрения риск-менеджмента и собствен-
ной инвестиционной экспертизы часть кэптивных УК 
крупных групп будет ликвидирована.

Расширение возможностей НПФ по самостоятельному 
инвестированию Банк России анонсировал в конце 
прошлого года, причем получение дилерской лицензии 
рассматривалось как возможный, но не обязательный 
сценарий (см. 

”
Ъ“ от 16 ноября 2016 года). В настоящее 

время НПФ могут самостоятельно инвестировать лишь 
пенсионные резервы, да и то в ограниченный круг акти-
вов. Пенсионные накопления НПФ размещают управля-
ющие компании. Теперь же экспертиза инвестрешений, 
по сути, перемещается в НПФ — так, по запросу фонда 
управляющие компании должны будут согласовывать 
выполняемые в его пользу сделки (см. 

”
Ъ“ от 28 февраля).

В какие именно инструменты смогут самостоятельно 
размещать НПФ пенсионные накопления, вопрос откры-
тый. Как отмечает директор департамента инвестирова-
ния и доверительных операций НПФ Сбербанка Василий 
Иванов, «крупные фонды уже обладают экспертизой по 
оценке качества активов и кредитных рисков». По его 
мнению, «логично предоставить НПФ возможность инве-
стировать в депозиты, краткосрочные ОФЗ, а также дол-
госрочные облигации, удерживаемые до погашения». С 
этими инструментами не требуется совершать частых сде-
лок, а доходность по ним будет зафиксирована до оконча-

ния срока их существования. Исполнительный директор 
НПФ «Сафмар» Евгений Якушев прогнозирует, что фон-
дам предоставят возможность вкладывать самостоятель-
но средства «в значимые с политической точки зрения 
проекты, например, инфраструктурные или приватиза-
ционные». Еще масштабнее видит их перспективы генди-
ректор НПФ «Будущее» Николай Сидоров: «Целесообраз-
но предоставить фондам весь спектр доступных финансо-
вых инструментов для инвестирования пенсионных на-
коплений, но на первоначальном этапе ограничить инве-
стирование в производные финансовые инструменты».

На первоначальном этапе дублирование функций при-
ведет лишь к росту расходов НПФ. «Возлагая на НПФ ответ-
ственность за инвестиционные решения управляющих 
компаний, Банк России заставляет фонды, по существу, ду-
блировать экспертизу управляющей компании и увеличи-
вать издержки, с которыми связан текущий контроль»,— 
говорит президент НАУФОР (объединяет управляющие и 
брокерские компании) Алексей Тимофеев. Как он прогно-
зирует, смешение ролей НПФ и УК приведет к перетоку 
специалистов в фонды, снижению конкуренции между 
управляющими компаниями за работу с пенсионными 
фондами и, как следствие, качества управления пенсион-
ными накоплениями. Однако, по оценке участников отра-
сли, в будущем экономия на услугах управляющих компа-
ний позитивно отразится на клиентах фонда. «Доходность 
к распределению на счета застрахованных лиц может по-
выситься на 0,3–0,6% годовых в зависимости от размера 
вознаграждения УК»,— оценивает Василий Иванов.

Время для перестройки взаимоотношений УК и НПФ 
есть. «Банк России не возражает против расширения воз-
можностей НПФ по самостоятельному инвестированию, 
но это возможно только после полноценного запуска си-
стемы управления рисками НПФ, формирование кото-
рой должно завершиться к февралю 2018 года»,— сооб-
щили в пресс-службе ЦБ. Но и к повальному отказу от 
услуг управляющих компаний получение НПФ возмож-
ностей по самостоятельному инвестированию не приве-
дет. «Через дивиденды кэптивных управляющих компа-
ний бенефициары крупных пенсионных групп извлека-
ют доход в 5–7 млрд руб. в год. НПФ смогут выплачивать 
дивиденды лишь через три-четыре года, до этого срока от 
услуг кэптивных УК фонды массово отказываться не бу-
дут»,— прогнозирует господин Митрофанов. Небольшим 
региональным фондам также выгоднее работать с УК, не 
расширяя штатов, отмечает Николай Сидоров. Тем более 
что независимая экспертиза рыночных управляющих 
компаний позволяет небольшим НПФ диверсифициро-
вать риски и провести оптимальный отбор вложений.

Павел Аксенов

Управляющим компаниям  
срезают пенсию
До трети пенсионных накоплений НПФ разместят самостоятельно

контекст  

ИПОТЕКА

АИЖК  
увеличило прибыль  
на 59%

Чистая прибыль Агентства по ипотечному жи-
лищному кредитованию (АИЖК) по МСФО за 
2016 год увеличилась на 58,8%, до 13,7 млрд 
руб. Портфель ипотечных активов c начала го-
да увеличился на 6,4% и достиг 272,1 млрд руб. 
Рентабельность собственных средств достигла 
9,9% по сравнению с 6,6% за 2015 год. Отно-
шение операционных расходов к операцион-
ным доходам до создания резервов снизилось 
до 27,6% с 33,3% за 2015 год. Чистые процент-
ные доходы АИЖК за 2016 год составили почти 
19 млрд руб., снизившись на 2,1% по сравне-
нию с 2015 годом. Объем инвестиций АИЖК 
в пилотные проекты по финансированию 
арендного жилья и апартаментов для коммер-
ческого найма по итогам 2016 года составил 
13,5 млрд руб. Так, агентство приобрело права 
на объекты недвижимости в МФК «Матч Пойнт» 
и в комплексе «Лайнер» в Москве. ТАСС

БАНКИ

Группа ХКФ-банка  
вышла в плюс

Согласно международной отчетности, группа 
Хоум Кредит энд Финанс банка (включает по-
казатели российского и казахстанского по-
дразделений) в 2016 году получила 7,7 млрд 
руб. чистой прибыли против 8,8 млрд руб. 
 чистого убытка в 2015 году. Процентные 
 доходы из-за снижения объема розничного 
кредитного портфеля в 2016 году сократились 
на 23,1%, до 47,2 млрд руб. Процентные рас-
ходы группы снизились на 40,4%, до 18,4 мл-
рд руб., в основном за счет снижения ставок 
по вкладам. Чистый процентный доход сокра-
тился на 5,7%, до 28,8 млрд руб., а операци-
онный доход — на 9,8%, до 39,4 млрд руб. 
 Активы группы на 31 декабря 2016 года соста-
вили 237,6 млрд руб., сократившись с конца 
2015 года на 11,3%. Чистый кредитный пор-
тфель снизился на 4,2%, до 170,9 млрд руб. 
Объем средств клиентов на 31 декабря 2016 
года составил 155,7 млрд руб., снизившись 
за год на 12,6%. Собственный капитал в 2016 
году увеличился на 10,5%. Российский ХКФ-
банк по итогам 2016 года занимал 37-е ме-
сто по размеру активов в рейтинге «Интер-
факс-100», подготовленном «Интерфакс-ЦЭА». 
«Интерфакс»

По итогам февраля российские 
компании привлекли на внеш
нем публичном рынке рекорд
ный объем с октября прошлого 
года — около $2,5 млрд. Высо
кую активность вновь прояв
ляли иностранные инвесторы, 
которые вкладывают средства, 
полученные от погашения дру
гих выпусков российских эми
тентов. При этом участники 
рынка ожидают сохранения 
 высокой активности россий
ских компаний на ожидании 
подъема ключевой ставки 
ФРС США.

По предварительным данным 
агентства Cbonds, корпоративные за-
емщики после небольшого затишья в 
начале года резко увеличили привле-
чение через еврооблигации. В февра-
ле прошло шесть размещений на об-
щую сумму почти $2,5 млрд. Это мак-
симальный объем привлечений с ок-
тября прошлого года ($3,4 млрд) и 
третий результат с предсанкционно-
го июня 2014 года ($3,2 млрд).

Восстановлению активности кор-
поративных эмитентов на первич-
ном рынке способствовало улучше-
ние рыночной конъюнктуры. По 
словам руководителя отдела анали-
за долговых рынков Sberbank 
Investment Research Алексея Булга-
кова, после краткосрочной коррек-
ции ставок, вызванной победой До-
нальда Трампа на президентских 
выборах в США, в январе 2017 года 
их снижение возобновилось. «До-
ходности еврооблигаций эмитентов 
даже с рейтингами В+ снизились до 
уровней, меньших, чем ставки по 
валютным кредитам российских 
банков, что сделало выгодным их за-
мещение за счет рыночных заимст-
вований»,— отмечает господин Бул-
гаков. Это в сочетании с усиливши-
мися опасениями повышения базо-
вой ставки ФРС США подтолкнуло 
эмитентов активнее занимать на 
первичном рынке. По словам глав-
ного аналитика долговых рынков 

БК «Регион» Александра Ермака, «на-
ши эмитенты решили поторопиться 
с выходом на рынок, используя по-
лученные средства преимуществен-
но для рефинансирования сущест-
вующих долгов».

При этом если осенью прошлого 
года основными покупателями бы-
ли российские инвесторы, то в теку-
щем году выросла активность со 
стороны традиционных инвесто-
ров — иностранных. «Во время по-
следних размещений еврооблига-
ций российских эмитентов мы от-
метили растущий спрос со стороны 
иностранных инвесторов. В этом го-
ду ожидается значительное количе-
ство погашений по еврооблигаци-
ям российских эмитентов, и инвес-
торы захотят инвестировать дан-
ные средства в новые выпуски. Без-
условно, это способствует росту ин-
тереса иностранных инвесторов к 
российским еврооблигациям»,— 
отмечает руководитель управления 
рынков долгового капитала компа-
нии «ВТБ Капитал» Андрей Соловь-
ев. Стабилизация курса рубля, цен 
на нефть и общей макроэкономиче-
ской ситуации в России также ока-
зывает влияние на выбор иностран-
ных инвесторов в пользу россий-
ского риска. При этом в некоторых 
размещениям иностранцы стали 
ключевыми покупателями (евро-
бонды «Северстали» приобрели бо-
лее 90% иностранцев). Однако это 
скорее исключение из правила. 

«Структура инвесторов в каждом 
конкретном размещении начала 
2017 года сильно варьировалась и в 
основном зависела от прайсинга — 
иностранные инвесторы имеют 
большую чувствительность по цене 
и сокращают заявки раньше рос-
сийских при существенном сниже-
нии ориентира доходности»,— от-
мечет Алексей Булгаков.

В таких условиях участники рын-
ка не исключат сохранения актив-
ности эмитентов в марте. «Очевид-
но, что при сохранении благоприят-
ной конъюнктуры многие россий-
ские компании, которые не находят-
ся под санкциями, могут последо-
вать примеру прошедших размеще-
ние, так как спрос на предлагаемые 
облигации был очень высоким, а 
ставки ниже, чем ожидали эмитен-
ты и организаторы»,— отмечает 
Александр Ермак. По словам Андрея 
Соловьева, российские эмитенты 
будут активно выходить на между-
народные рынки долгового капита-
ла в первом полугодии 2017 года. По 
его словам, разовое повышение 
ставки не окажет очень сильного 
влияния на рынок. «Большинство 
участников финансового рынка 
ожидают повышения ставки ФРС, 
но мы не считаем, что это окажет 
значительное влияние на рост стои-
мости заимствования для россий-
ских эмитентов»,— отмечает госпо-
дин Соловьев.

Виталий Гайдаев

Заграница им одолжит 
Российские компании успешно продают еврооблигации

Объем средств энергохолдинга 
«Интер РАО», зависший в про
блемном банке «Пересвет», 
превзошел прогнозы и достиг 
18,7 млрд руб. По предваритель
ной схеме реструктуризации 
долга «Интер РАО» предполага
ет конвертацию в субординиро
ванные облигации 85% долга, 
еще 15% фактически остаются 
на счетах в банке с условием 
 возврата в течение года. Ана
литики отмечают низкую лик
видность таких бумаг, но в це
лом, по их мнению, зависание 
депозитов в «Пересвете» не уг
рожает финансовой стабиль
ности «Интер РАО» изза высо
кой чистой денежной позиции 
в 78,2 млрд руб.

Объем средств группы «Интер 
РАО», оставшийся в банке «Пересвет» 
(49,7% акций у РПЦ, 24,4% — у ТПП), 
составляет 18,7 млрд руб., говорится 
в отчетности компании за 2016 год. 
Эта сумма гораздо выше первона-
чальных прогнозов: в середине фев-
раля в отчете компании по РСБУ она 
оценивалась в 13,5 млрд руб. Как сле-
дует из раскрытия отчетности ком-
паний группы, самые крупные депо-
зиты в «Пересвете» хранили «Интер 
РАО — электрогенерация» (до 5 млрд 
руб.) и «Мосэнергосбыт» (около 
2,9 млрд руб.).

С 21 октября в «Пересвете» введе-
ны временная администрация ЦБ и 
мораторий на удовлетворение тре-
бований кредиторов. С 20 февраля 
функцию временной администра-
ции выполняет АСВ. Также среди 

крупнейших кредиторов «Пересве-
та» — «РусГидро» (там объем средств в 
банке не комментируют).

«Интер РАО» рассчитывает, что че-
рез механизм bail-in (конвертация 
обязательств кредиторов в капитал 
банка) «Пересвет» до конца года вер-
нет 15% депозитов, а оставшиеся 85% 
будут конвертированы в субордини-
рованные облигации на 15 лет со 
ставкой 0,51% годовых и «опцией по 
конвертации займа в акции банка». 
На конец 2016 года все средства, раз-
мещенные в банке «Пересвет», «были 
реклассифицированы в состав де-

нежных средств с ограничением к ис-
пользованию в размере 2,8 млрд руб. 
и прочих внеоборотных активов в 
сумме 15,9 млрд руб.», говорится в от-
четности компании.

Младший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Вяче-
слав Путиловский поясняет, что фак-
тически оценка в МСФО «Интер РАО» 
базируется на предварительных ожи-
даниях компании по санации «Пере-
света» (еще не утверждена). При непу-
бличных предварительных догово-
ренностях компания может отражать 
их в отчетности с оговоркой о возмож-
ной необходимости переоценки в 
дальнейшем. «Вопрос определения 
справедливой стоимости части задол-
женности, конвертируемой в 15-лет-
ние облигации, остается открытым, 
но следует отметить, что компания, 
по сути, уже списала около 80% их сто-
имости по статье 

”
прочие финансо-

вые расходы“»,— говорит эксперт.
Но «Интер РАО» согласно на конвер-

тацию депозитов в облигации, только 
если санатором выступит ВБРР (под-
контролен «Роснефти»), сообщил член 
правления «Интер РАО» Евгений Ми-
рошниченко. Как добавил член прав-
ления компании Ильнар Мирсияпов, 
если санатором выступит иная струк-
тура, то «Интер РАО» станет «одним из 
ключевых участников собрания кре-
диторов» в ходе процедуры банкротст-

ва. Сейчас «больше половины» средств 
компания перевела в ВТБ, ГПБ и Сбер-
банк в связи «с ужесточением подхода 
к риск-менеджменту и управлению 
рисками банков-контрагентов», рас-
сказал господин Мирошниченко.

По итогам 2016 года чистая при-
быль «Интер РАО» по МСФО выросла в 
2,6 раза — до 61,3 млрд руб. Эффект от 
продажи 40% акций «Иркутскэнерго» 
структурам Олега Дерипаски за 70 мл-
рд руб. оценивается в 30 млрд руб., го-
ворит Евгений Мирошниченко. По 
его подсчетам, негативное влияние от 
банкротства «Пересвета» на чистую 

прибыль составило 10 млрд руб. Вы-
ручка «Интер РАО» увеличилась на 
4,4%, до 868,2 млрд руб., EBITDA — на 
33%, до 96,3 млрд руб. По словам Иль-
нара Мирсияпова, менеджмент пред-
ложит совету директоров направить 
на дивиденды 25% от чистой прибы-
ли по МСФО: 15,33 млрд руб., или 
0,147 руб. за акцию. В 2015 году компа-
ния заплатила 50% чистой прибыли 
по РСБУ, или 1,86 млрд руб. (0,0178 руб. 
за бумагу).

По оценке Федора Корначева из 
Райффайзенбанка, зависание депози-
тов «Интер РАО» в «Пересвете» не угро-
жает финансовой стабильности ком-
пании. «Чистая денежная позиция 
сейчас составляет 78,2 млрд руб., так 
что это некритично»,— отмечает он. 
Евгений Обыдов из АКРА замечает, 
что субординированные облигации 
сроком на 15 лет, по сути, являются 
элементом капитала «Пересвета», поэ-
тому станут для «Интер РАО» достаточ-
но неликвидным финансовым вложе-
нием. «Для возврата данных средств 

”
Пересвет“ должен полностью восста-

новить кредитоспособность. Но дан-
ное событие нейтрально для кредито-
способности 

”
Интер РАО“ ввиду суще-

ственного запаса ликвидности и ми-
нимальной долговой нагрузки»,— го-
ворит господин Обыдов.

Татьяна Дятел,  
Юлия Локшина

«Интер РАО» выдержит «Пересвет»
Энергохолдинг раскрыл объем зависших в банке депозитов

Группа ВТБ опубликовала вчера 
международную финансовую от
четность (МСФО) за 2016 год. Ре
зультаты деятельности превзош
ли ожидания рынка — чистая 
прибыль группы выросла более 
чем в 30 раз, до 51,6 млрд руб. 
Впрочем, заработать ее банк 
смог исключительно благодаря 
розничному бизнесу, а также су
щественным доходам от небан
ковской деятельности. Осталь
ные сегменты бизнеса группы 
были убыточны.

Чистая прибыль группы ВТБ за 
2016 год по МСФО составила 51,6 мл-
рд руб., что в 30 раз выше результатов 
за 2015 год (1,7 млрд руб.). В четвертом 
квартале банк заработал 17,5 млрд 
руб., что на 39% лучше, чем за анало-
гичный период 2015 года. Результаты 
банка превзошли консенсус-прогно-
зы аналитиков. ВТБ объяснил столь 
впечатляющие результаты увеличе-
нием доходов от основной деятель-
ности, в том числе ростом чистых 
процентных доходов. По данным 
банка, чистые процентные доходы в 
2016 году выросли на 43,5%, до 
415 млрд руб., в том числе в четвер-
том квартале они увеличились на 
12,4%, до 104,6 млрд руб. Чистая про-
центная маржа ВТБ выросла с 2,6% до 
3,7% за 2016 год.

Впрочем, результаты ВТБ обеспече-
ны двумя традиционными для него 
статьями, указывают эксперты. «Груп-
па не показала бы прибыль, если бы 
розница не заработала 55,2 млрд 

руб.,— указывает аналитик Moody’s 
Петр Паклин.— Вторая статья доходов 
группы — небанковская деятель-
ность, и это принесло в 2016 году груп-
пе 43,5 млрд руб., из которых 21,3 мл-
рд руб.— от продажи активов». Таким 
образом, все остальные бизнесы груп-
пы, включая корпоративный и инвес-
тиционный, были убыточными, ре-
зюмирует эксперт.

Корпоративный кредитный пор-
тфель ВТБ по итогам 2016 года сокра-
тился на 10%, до 7,3 трлн руб., рознич-
ный — вырос на 11%, до 2,18 трлн руб. 
ВТБ в 2017 году ожидает роста креди-
тов юридическим лицам на уровне 
6%, физическим лицам — на уровне 
выше 10%, сообщил вчера зампред 
правления ВТБ Герберт Моос на теле-
конференции.

При этом банк сообщил о том, что 
рост NPL (кредиты, не обслуживае-
мые более 90 дней) за 2016 год был 
незначительным — с 6,3% до 6,4%. «В 
четвертом квартале банк произвел 
списание проблемных ссуд на 
111 млрд руб., что улучшило показа-
тели качества портфеля»,— уточняет 
Петр Паклин. Всего за 2016 год груп-
па ВТБ списала 161,8 руб., а в 2017 го-
ду ожидает списания на сумму око-
ло 80 млрд руб. «Эти все ссуды были 
зарезервированы на 100%, списание 
не оказало влияния на статьи при-
былей и убытков,— сообщил вчера 
Герберт Моос.— С другой стороны, 
это разгружает портфель проблем-
ных ссуд».

Юлия Локшина

ВТБ заработал  
на рознице
Чистая прибыль банка выросла в 30 раз

18,7 миллиарда рублей  
разместил энергохолдинг «Интер РАО»  
в банке «Пересвет»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Его поздравляет министр РФ по делам «Открытого пра-
вительства» Михаил Абызов:
— Дорогой Давид Михайлович! Примите самые ис-
кренние поздравления с юбилеем! Вы поистине мно-
гогранная личность, все, что вы делаете, априори об-
речено на успех — будь то бизнес, общественная дея-
тельность или искусство. Находить интересные идеи 
для инвестиций даже в непростых ситуациях — цен-
ное качество для предпринимателя, благодаря которо-
му вам удалось создать одну из лучших современных 
публичных компаний на рынке, а тысячам наших гра-
ждан захотелось уехать в замечательный «домик в де-
ревне». При этом неизменное уважение вызывают ва-
ши неравнодушие и готовность, не жалея времени и 
энергии, отстаивать интересы бизнес-сообщества, по-
могая коллегам по предпринимательскому цеху. О том, 
какой вы тонкий человек, лучше всяких слов скажет 
ваша сказочная коллекция шарманок и прочих дико-

винных музыкальных механизмов, красотой и велико-
лепием которых вы также готовы поделиться со всеми, 
создавая уникальный в своем роде музей. Желаю успе-
хов во всех ваших начинаниях, оптимизма, стабильно-
сти и, конечно, здоровья!

Поздравления передает президент Российского еврей-
ского конгресса Юрий Каннер:
— Дорогой Давид Михайлович! Поздравляю тебя с пре-
красным юбилеем. Ты надежный и чуткий человек, уме-
ющий выслушать и вникнуть в проблему. Твои сове-
ты очень важны для меня, я ценю наше общение и над-
еюсь, что оно будет таким же приятным и интересным 
еще долгие годы. 60 — это половина «еврейского долго-
летия», и хочу пожелать тебе прожить вторую половину 
— до 120 — так же целеустремленно и плодотворно. Здо-
ровья и процветания тебе! Мазл тов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
вице-президенту РСПП предпринимателю и меценату  
Давиду Якобашвили

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В НЛМК заявляют, что «россий-
скому рынку необходима защи-
та от недобросовестной конкурен-
ции». Экспортные возможности РФ 
по этой продукции ограниченны: в 
2016 году экспортировано 71 тыс. 
тонн, «поставки сдерживают техни-
ческие (сертификация) и прочие ог-
раничения (дополнительные требо-
вания к качеству)», говорят в «Север-
стали».

При этом, по данным «Русской 
стали», в 2017 году в России долж-
ны запуститься мощности на 1 млн 
тонн проката с полимерным покры-
тием, причем два проекта — «АВС 
Стали» в Татарстане на 300 тыс. тонн 

в год и «Рустехнологии» во Влади-
мирской области на 200 тыс. тонн 
в год — созданы китайскими инве-
сторами. «Китайцы поняли, что мо-
гут упустить рынок РФ из-за пош-
лин, и помимо различных лазеек 
— например, переупаковки това-
ра в Калининграде — озаботились 
реальным созданием или перено-
сом мощностей в РФ»,— отмечает 
собеседник 

”
Ъ“ в отрасли. Расширя-

ет мощности и «Северсталь», плани-
рующая запуск агрегата на 200 тыс. 
тонн в год. Рынок проката с покры-
тием — один из динамично разви-
вающихся, потребление в РФ не до-
стигло уровня развитых стран, зна-
чительную долю (около 20% потре-
бления) занимает импорт, говорят 

в «Северстали», отмечая, что «новые 
мощности позволят осуществить 
импортозамещение».

Ввод в РФ новых мощностей по 
прокату с полимерным покрытием 
приведет к обострению конкурен-
ции, ценовым войнам и возмож-
ной недозагрузке линий (сейчас 
под 100%), поскольку на экспорт-
ных рынках действительно есть ог-
раничения к допуску продукции с 
высокой добавленной стоимостью, 
говорит Олег Петропавловский из 
БКС. По его оценке, маржиналь-
ность сегмента может доходить до 
30%, поэтому российские металлур-
ги так активно стремятся заблоки-
ровать импорт.

Анатолий Джумайло

Проспали все полимеры

Казахстан подтвердил планы 
полностью завершить модер
низацию своих НПЗ к 2019 го
ду и перейти на самообеспече
ние бензином и дизтопливом. 
Сейчас страна значительную до
лю топлива импортирует из Рос
сии, основными поставщиками 
являются Омский НПЗ «Газпром 
нефти» и Орский НПЗ. По мне
нию собеседников 

”
Ъ“, рост мест

ной переработки в Казахстане 
усилит конкуренцию, а маржа 
российских компаний на мест
ном рынке снизится.

Казахстан к 2019 году собирает-
ся завершить модернизацию своей 
нефтепереработки и полностью обес-
печить рынок собственным топли-
вом, заявил вчера министр энерге-
тики страны Канат Бозумбаев. «Объ-
ем переработки нефти должен возра-
сти с 14,5 млн тонн в год до 17,5 млн 
тонн. Таким образом, в 2019 году мы 
ожидаем исключение импортозави-
симости по ГСМ»,— сказал он. Сей-
час около трети от потребления бен-
зина, в том числе весь высококачест-
венный бензин, Казахстан импорти-
рует из России.

В Казахстане три НПЗ — в Павло-
даре, Чимкенте и Гурьеве (Атырау), в 
2016 году они переработали 14,5 млн 
тонн. В результате модернизации 
мощности НПЗ в Гурьеве увеличатся 
с 5 млн до 5,5 млн тонн, в Чимкенте — 
с 4,5 млн до 6 млн тонн, в Павлодаре 
— с 6 млн до 7 млн тонн. Завершение 

модернизации в Павлодаре и Гурье-
ве планируется в 2017 году, в Чимкен-
те — в 2018 году. На данный момент 
НПЗ не могут производить топливо 
стандартов выше «Евро-3», более ка-
чественное топливо завозится из Рос-
сии. В 2016 году Казахстан за счет соб-
ственной переработки закрыл 70,2% 
потребления бензина, 88% — дизель-
ного топлива, 49,8% — авиакероси-
на. По данным железнодорожной 
статистики, в прошлом году Казахс-
тан импортировал из РФ 2,2 млн тонн 
нефтепродуктов, из которых 1,1 млн 
тонн бензина, 0,4 млн тонн дизеля и 
0,26 млн тонн авиакеросина. Из этого 
объема 1,2 млн тонн пришлось на Ом-
ский НПЗ «Газпром нефти», почти все 
остальное — на Орский НПЗ «Форте-
инвеста». В компаниях не стали ком-
ментировать, как повлияет на них мо-
дернизация НПЗ в Казахстане.

Из-за высокой доли импорта из 
России казахстанский рынок нефте-
продуктов находится в постоянной 
зависимости от динамики россий-
ского рынка, а также от изменения 
курса рубля к тенге. Хотя традицион-
но розничные цены на топливо в Ка-
захстане были регулируемыми, влас-
ти страны были вынуждены отпу-
стить в 2015 году цены на бензин АИ-
92, а в прошлом году — и на дизель-
ное топливо, чтобы избежать дефи-
цита. При этом был введен запрет на 
экспорт бензина за пределы ЕАЭС, ко-
торый сохраняется до сих пор. Астана 
рассчитывает, что развитие собствен-

ной нефтепереработки позволит бо-
лее полно контролировать ценовую 
ситуацию на топливном рынке.

Но, как отмечают собеседники 

”
Ъ“ в отрасли, эти ожидания могут не 

оправдаться, поскольку сейчас роз-
ничные цены на моторное топливо в 
России из-за более высокой доли на-
логов существенно выше, чем в Казах-
стане. В результате происходит «вы-
мывание» бензина с местного рын-
ка (как минимум, жители пригранич-
ных областей России предпочитают 
заправляться в Казахстане), что при-
водит к выравниванию цен. Эта тен-
денция может приобрести иной мас-
штаб в случае реализации серых схем 
«реэкспорта» бензина, поставленного 
из России в Казахстан, обратно в РФ. 
Сейчас масштаб проблемы ограничен 
прежде всего тем, что в России разре-
шен оборот только топлива класса «Ев-
ро-5», которое в Казахстане не произ-
водится. Если Казахстан пойдет по пу-
ти выравнивания налоговой нагруз-
ки на потребителя с российской, мар-
жа игроков на этом рынке, в том числе 
российских компаний, сократится.

Модернизация казахстанских НПЗ 
усугубит профицит бензина, который 
уже ощущается на российском рын-
ке, отмечает Михаил Турукалов из 
«Аналитики товарных рынков». «Это 
означает рост конкуренции и сокра-
щение доходов нефтекомпаний и вла-
дельцев АЗС, но потребитель выигра-
ет»,— считает он.

Юрий Барсуков

Казахстан хочет 
бензинонезависимости
К 2019 году Астана откажется от импорта топлива из России

Минтранс поддержал полную 
приватизацию аэропорта Крас
ноярска Емельяново. В начале 
года такую оферту направлял 
местным властям контролиру
ющий аэропорт «Красинвест», 
близкий к «Базэлу» Олега Дери
паски. Средства от продажи 49% 
акций Минтранс предложил вло
жить в строительство железно
дорожной ветки до города и пун
кта пропуска через госграницу, 
поскольку бюджетные расходы 
на него были сокращены втрое. 
По данным 

”
Ъ“, сложности с со

зданием пропускных пунктов 
также возникли в аэропортах, 
предназначенных для гостей 
чемпионата мира (ЧМ) по фут
болу 2018 года.

Владимир Путин вчера провел со-
вещание по вопросам подготовки к 
зимней Универсиаде 2019 года в Крас-
ноярске, на котором глава Минтранса 
Максим Соколов сообщил, что строи-
тельство нового терминала аэропор-
та Емельяново завершится до конца 
года. Но он признал: есть проблемы 
с созданием пункта пропуска через 
госграницу для пассажиров междуна-
родных линий. «Изначально средства 
на них были заложены в программе 

”
Госграница“ (координируется ФСБ), 

но при бюджетном процессе 2016 го-
да они были сокращены, поэтому 
вся программа финансируется в ин-
вестиционной части не более чем на 
треть»,— сообщил господин Соколов.

• Емельяново — крупнейший аэро
порт Центральной и Восточной 
 Сибири, в нем работают 29 авиа
компаний, летающих по 51 направле
нию, имеется крупный грузовой тер
минал. Пассажиропоток в 2016 году 
— 1,8 млн человек. Выручка в 2015 го

ду — 1,5 млрд руб., чистая прибыль — 
200 млн руб. В 2012 году РФ передала 
Красноярскому краю 100% акций аэ
ропорта для привлечения инвестора 
в строительство нового терминала. 
В июне 2015 года Красноярская ГЭС, 
контролируемая «Евросибэнерго» Оле
га Дерипаски, купила 51% аэропорта 
за 4,05 млрд руб., позже переуступив 
актив ООО «Красинвест», близкому 
к «Базэлу». В начале года «Красинвест» 
направил краю оферту на 49% акций.
Максим Соколов полагает, что про-

блема решается либо восстановле-
нием Минфином секвестрируемых 
средств, либо финансированием со 
стороны оператора аэропорта, либо 
инвестициями региона. Такие реше-
ния уже принимались в Южно-Саха-
линске, Тюмени и аэропортах, кото-
рые готовятся к ЧМ по футболу 2018 
года. Он также упомянул об отсутст-
вии средств на новую железную до-
рогу к аэропорту. В случае с Емельяно-
во, говорит господин Соколов, источ-
ником финансирования обоих про-
ектов могла бы стать продажа части 
пакета акций аэропорта, находящих-
ся в краевой собственности. Влади-
мир Путин поручил в течение неде-
ли согласовать вопрос финансирова-
ния строительства пункта пропуска в 
аэропорту. «Конечно, можно на Олега 
Дерипаску возложить все, сказать — 
пускай он платит, но нужно понять, 
за что он сам должен заплатить, а за 
что должна заплатить федерация, там 
все-таки должны быть размещены 
пограничники и таможенные служ-
бы»,— сказал президент. Организа-
тором процесса выступит Минтранс 
РФ с привлечением минфина Красно-
ярского края, оператора аэропорта и 
ОАО РЖД. В «Базэле» и ОАО РЖД вчера 
отказались от комментариев.

Проблемы с пунктами пропуска 
возникали и в других аэропортах. 
По данным 

”
Ъ“, пассажиры между-

народных линий аэропорта в Ниж-
нем Новгороде до сих пор обслужи-
ваются в старом терминале, хотя но-
вый был открыт год назад. «Возникли 
сложности с синхронизацией рабо-
ты по строительству аэропорта и вы-
полнения госконтракта на установ-
ку пунктов пропуска»,— объясняет 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. 

Но в «Аэропортах регионов», управ-
ляющих аэропортом, рассчитывают 
на решение вопроса «уже весной». О 
сходных проблемах в Саранске рас-
сказывал в декабре 2016 года глава 
«Авиалиний Мордовии» Михаил Бер-
ман, говоря, что выполнение требова-
ний контролирующих органов к пун-
ктам пропуска ведет к дополнитель-
ным расходам. В международном тер-
минале аэропорта Саранска на время 
ЧМ могут организовать временный 
пункт пропуска. В Минтрансе пробле-
му не комментируют.

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев говорит, что 
получение полного контроля над аэ-
ропортом выглядит привлекатель-
но для инвестора, но вкладывать вы-
рученные от приватизации средст-
ва в указанные проекты «нецелесоо-
бразно». Примеры Владивостока, Ка-
зани показали, что железные доро-
ги к аэропортам при существующем 
пассажиропотоке «глубоко убыточ-
ны» для оператора. Эксперт согла-
сен, что в проекты организации пун-
ктов пропуска заложены завышен-
ные требования.

Елизавета Кузнецова,  
Анастасия Веденеева;  
Татьяна Косачева,  
Новосибирск

Минтранс готов отдать Емельяново
Но деньги просит вложить в госграницу

В феврале проблему суррогата от-
мечало и агентство «Аналитика то-
варных рынков». Его генеральный 
директор Михаил Турукалов пояс-
нил «Ъ», что на фоне низкой маржи 
реализации бензина в рознице не-
которые продавцы ищут способ ее 
повысить, что влечет рост объемов 
некачественного топлива на рын-
ке. Бензин, выходящий с НПЗ, га-
рантированно качественный, гово-
рит он, обычно его «бодяжат» на неф-
тебазах или при транспортировке 
бензовозами. По расчетам агентст-
ва, потребление бензина в России в 
ноябре 2016 — январе 2017 года ока-
залось минимальным за последние 
4–5 лет. Отчасти это могло быть свя-
зано с ростом доли контрафакта на 
рынке. Схожая ситуация наблюда-
лась и в мае–июне прошлого года. 
В эти моменты маржинальный до-
ход АЗС по бензину Аи-92 был мини-
мальным из-за роста оптовых цен, 
отмечают в «Аналитике товарных 
рынков».

«Ситуация на рынке топлива тре-
бует принятия комплекса мер — по-
вышения качества проверок и эф-
фективности системы контроля в це-
лом»,— считает участник совеща-
ния в Росстандарте. Само агентство 
в презентации пишет о необходимо-
сти ввести испытания и паспортиза-
цию топлива перед отгрузкой в роз-
ничную сеть. Кроме того, в ноябре 
2016 года Минпромторг подготовил 
законопроект о введении оборотных 
штрафов в 1% (не менее 500 тыс. руб.) 
за продажу некачественного топли-
ва, или приостановки деятельности 
на 90 суток за повторное нарушение, 
или штрафа в размере 2 млн руб. Но 
пока у ведомств есть разногласия — в 
частности, против оборотного штра-
фа выступало Минэкономики.

За усиление контроля выступают 
и крупные компании (на сетевых за-
правках доля нарушений ниже, чем 
на независимых,— 14% против 24% в 
2016 году). Фальсификат снижает эф-
фект модернизации НПЗ и инвестпри-
влекательность отрасли, отмечает со-
беседник 

”
Ъ“ в крупной нефтекомпа-

нии. Там выступают за ужесточение 
контроля за нормами качества на АЗС 
и расширение полномочий контроле-
ров. В «Роснефти» 

”
Ъ“ заявили, что по 

итогам мониторинга в регионах сбы-
товой сети выяснили, что за 2015–
2016 годы оборот контрафакта сущест-
венно не сократился. В компании счи-
тают достаточным действующее нака-
зание за продажу некачественного то-
плива (штраф до 1 млн руб. или при-
остановка деятельности), но сущест-
вующую систему, когда Росстандарт 
концентрируется на АЗС, считают не-
эффективной. При таких проверках 
наказания избегают организаторы и 
производители фальсификата. Вик-
тор Чуяков полагает, что нужно зако-
нодательно ограничить список нефте-
продуктов, продаваемых на АЗС, авто-
мобильными марками, исключив ле-
гальное попадание на них судового и 
печного топлива, дистиллятов. Также 
надо взять под контроль точки произ-
водства и распределения суррогата, 
считает он, проверки нефтебаз почти 
не производятся.

Ольга Мордюшенко

У суррогатов повышается прозрачность 
с1
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деловые новости

Представитель «Онлайнтура» 
Игорь Блинов называет еще более 
позитивные оценки: по итогам фев-
раля продажи туров в Грецию и на 
Кипр уже в 2,5 раза превысили пока-
затели февраля 2014 года, в Турцию 
— в 4,5 раза. В сетях «Горячие туры» и 
ТБГ указывают, что сейчас на долю 
Турции суммарно приходится 31% 
общих туристических заявок, сле-
дом идут Греция (15,5%), Кипр (13%), 
Россия (9,5%) и Тунис (9%).

Главный аналитик Промсвязьбан-
ка Игорь Нуждин прогнозирует, что в 
2017 году число выезжающих за гра-
ницу организованных российских ту-
ристов может вырасти лишь на 20–
30% к уровню 2016 года. «Текущий 
ажиотажный спрос можно связать с 
укреплением рубля и неуверенно-
стью россиян в том, что курс окажется 

таким же благоприятным в весенне-
летний период»,— рассуждает он. Го-
сподин Нуждин сомневается, что в 
ближайшие пять лет общий показа-
тель выезда россиян за рубеж достиг-
нет уровня 2014 года. «На тот момент 
средняя зарплата в стране составляла 

$841, в 2016 году — $548, в 2017 году 
может увеличиться до $650, для до-
стижения уровня 2014 года нужен 
еще 30-процентный рост»,— подсчи-
тывает он. Сергей Толчин предполага-
ет, что текущий рост продаж связан с 
общим увеличением глубины брони-
рований и происходит в основном за 
счет перераспределения спроса.

Период ранних продаж на выезд-
ном рынке, когда туры на лето мож-
но купить на 20–30% дешевле, чем в 
период пиковых продаж, в этом году 
начался раньше обычного. Первые 
предложения клиентам туроперато-
ры делали еще в конце прошлого го-
да. На момент начала активного 
предложения, в январе этого года, 
рост спроса оценивался в 10–30% 
(см. 

”
Ъ“ от 19 января).

Год назад лидером раннего брони-
рования был демонстрировавший ре-
кордный спрос внутренний рынок. 

Но повторить успех в этом году пока 
не получается. Гендиректор туропера-
тора «Дельфин» Сергей Ромашкин от-
мечает, что в январе и феврале прода-
жи внутренних туров снизились на 
5% по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2016 года. По его прогнозам, 
дальнейшая судьба этого рынка будет 
зависеть от выездного сегмента. «Если 
продажи Турции и Египта в этом году 
восстановятся в полном объеме, мы 
потеряем 10% туристов, если продажи 
туров в Египет не возобновятся, а в 
Турции произойдут новые теракты, 
получим 10%»,— рассуждает он. Сер-
гей Толчин прогнозирует, что по ито-
гам 2017 года рынок внутреннего ту-
ризма не покажет значительного ро-
ста из-за высокой конкуренции со сто-
роны Турции. Игорь Нуждин прогно-
зирует падение внутреннего рынка 
на 10–15% по итогам года.

Александра Мерцалова

Туры укрепились рублем

Крупнейший продовольствен-
ный ритейлер X5 Retail Group 
(сети «Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель») добивается 
от своих поставщиков сниже-
ния отпускных цен примерно 
на 10%. Причина — в укрепле-
нии рубля. Некоторые контр-
агенты сети считают, что ри-
тейлер пытается снизить заку-
почные цены ради увеличе-
ния собственной маржи.

X5 Retail Group просит своих по-
ставщиков снизить закупочные це-
ны на 10%, говорится в письме ком-
пании, отправленном 16 февраля 
партнерам (копия есть у 

”
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получение подтвердили несколько 
производителей продовольствия. 
«За последнее время курс доллара 
снизился с 66 руб. до 59,5 руб. (10%), 
а курс евро — с 72 руб. до 63,5 руб. 
(12%)»,— объясняет свою просьбу 
X5. Уменьшить отпускную стои-
мость своей продукции контраген-
там необходимо до 15 марта, гово-
рится в документе. Компания 
оставляет за собой право пересмо-
треть условия сотрудничества с те-
ми, кто не ответит на письмо Х5.

В течение последних двух лет ри-
тейлер шел навстречу своим парт-
нерам и принимал повышение от-
пускных цен практически от всех 
поставщиков, которые обосновыва-
ли изменение оптовой стоимо-
сти ростом курса доллара, напоми-
нает представитель X5. Активнее 
всего продукты дорожали в 2014–
2015 годах. За 2014 год доллар укре-
пился к рублю на 70%, а евро — на 
53%. Продовольствие за тот период 
подорожало почти на 15,5%, непро-
довольственные товары — на 8%, 
свидетельствует Росстат. В 2015 году 
по сравнению с 2014 годом продук-
ты дорожали чуть менее активно 
(14%), цены на непродовольствен-

ные товары, наоборот, ускорили 
рост до 13,65%. В 2016 году подоро-
жание замедлилось до 4,6% и 6,5% 
соответственно.

«В нынешней ситуации компа-
ния ожидает, что укрепление рубля 
по той же логике приведет к обрат-
ной динамике цен»,— говорят в Х5. 
Часть поставщиков уже позитивно 
отреагировали на предложение Х5 
снизить закупочные цены, ответы 
от другой части еще не поступили, 
подчеркивают в компании. «С по-
ставщиками, которые обоснованно 
подтверждают отсутствие зависи-
мости собственного ценообразова-
ния от валютных курсов, компания 
продолжает сотрудничество на со-
гласованных ранее условиях»,— со-
общил ритейлер.

Так, укрепление рубля в мень-
шей степени коснется цен на мо-
лочную продукцию, говорит пред-
ставитель «Союзмолока» Мария Же-
бит. «Укрепление рубля отражается 
на себестоимости не сиюминутно, 
а в среднесрочной перспективе»,— 
поясняет она. Кроме того, сниже-
ние стоимости валюты не отразит-
ся даже на ценах на импортную 
продукцию, так как основной им-
портер — Белоруссия, говорит го-
спожа Жебит. Региональный вице-
президент по корпоративным от-
ношениям в СНГ Danone Марина 
Балабанова отмечает, что у компа-
нии на 100% локализовано произ-
водство внутри страны, поэтому 
стоимость ее продукции в мень-
шей степени зависит от колебания 
курса валют.

Член президиума «Опоры Рос-
сии» Алексей Небольсин считает, 
что просьба Х5 оправдана для им-
портеров, ранее повышавших це-
ны. Президент виноторговой ком-
пании Simple Максим Каширин 
подчеркивает, что, например, у ал-

коголя большой срок оборачивае-
мости — для некоторых товаров 
полгода. «Поэтому компания толь-
ко с апреля намерена перехо-
дить на новые цены»,— говорит он. 
Другой вопрос, продолжает госпо-
дин Каширин, повлечет ли сниже-
ние цен поставщиками изменение 
стоимости товара на полке. Один 
из крупных производителей уве-
рен, что ритейлер просит о сниже-
нии цен ради увеличения собст-
венной маржи. «Мы уже опускали 
цену на один из своих продуктов 
не в рамках какой-либо промоак-
ции, но ни одна розничная сеть не 
транслировала это потребите-
лю»,— объясняет собеседник 

”
Ъ“. 

Если уменьшение отпускных цен 
не видно покупателю, то произво-
дителю совсем невыгодно прода-
вать товар ритейлеру дешевле. На 
протяжении последних лет из-за 
снижения покупательной способ-
ности производители искали воз-
можности для того, чтобы предло-
жить оптимальную цену для потре-
бителей, как правило, через предо-
ставление прямых скидок на товар, 
отмечает директор Руспродсоюза 
Дмитрий Востриков.

Представитель Х5 заявляет, что 
целью переговорной компании яв-
ляется поддержка покупателя. На-
пример, по данным ритейлера, 
средняя стоимость продовольст-
венного набора в его сети «Пятероч-
ка» в январе была на 5% ниже, чем в 
среднем по России, и на 17% ниже, 
чем в Москве.

От других ритейлеров опрошен-
ные 

”
Ъ“ поставщики пока не полу-

чали предложения снизить заку-
почные цены, сами сети по сущест-
ву не ответили на вопрос о подго-
товке или отправке соответствую-
щих писем своим контрагентам.

Анастасия Дуленкова

Закупки  
следуют за долларом
X5 Retail Group просит поставщиков снизить отпускные цены

Группа «Эксмо-АСТ» выкупила домен одно-
го из крупнейших российских книжных 
интернет-магазинов — Read.ru. На нем она 
планирует развивать собственный онлайн-
ритейл, запущенный несколько месяцев 
назад под брендом Book24. Компания «Ло-
гос-Интернет», ранее управлявшая Read.ru, 
столкнулась с претензиями кредиторов, 
включая крупные книжные издательства, 
и попала под процедуру наблюдения.

«Эксмо-АСТ» приобрела домен книжного интер-
нет-магазина Read.ru, рассказали 

”
Ъ“ в издатель-

ской группе. Домен имеет довольно высокую узна-
ваемость среди читателей книг, объясняет прези-
дент группы Олег Новиков. Стоимость сделки он не 
раскрывает. Сейчас посетители Read.ru перена-
правляются в собственный интернет-магазин «Экс-
мо-АСТ» — Book24. Ранее Read.ru принадлежал 
группе «Логос», специализирующейся на дистрибу-
ции периодических изданий и основанной прези-
дентом Ассоциации распространителей печатной 
продукции Дмитрием Мартыновым. Господин Мар-
тынов вчера был недоступен для комментариев.

Домен Read.ru зарегистрирован на ООО «Фи-
нанс-Медиа», магазином управляло ООО «Логос-
Интернет». Последнюю компанию в ноябре прош-
лого года потребовали признать банкротом кре-
диторы, в конце декабря была введена процедура 
наблюдения, следует из картотеки арбитражных 
дел. Среди кредиторов «Логос-Интернета» указа-
ны другие компании группы «Логос» («Логос-Фи-

нанс», «Финанс-Медиа», «Пресса Москвы» и др.), ТД 
«Лабиринт», издательская группа «Азбука-Атти-
кус», продавец косметики «Бьюти Сизонс». В «Экс-
мо-АСТ» говорят, что также пытаются решить ситу-
ацию с задолженностью «Логос-Интернета» перед 
издательской группой, пока ведутся переговоры.

О том, что у Read.ru возникли проблемы, стало 
известно в ноябре 2016 года. «Магазин Read.ru рас-
продает остатки в Москве и в ближайшее время бу-
дет закрыт»,— цитировалось в социальных сетях 
сообщение сотрудника магазина. По данным Ро-
спечати, Read.ru входил в число крупнейших книж-
ных интернет-магазинов, по состоянию на февраль 
2016 года располагая 1,5 млн наименований книг. 
Магазин был основан в 2009 году и также реализо-
вывал периодические издания, игрушки, канцто-
вары, товары для хобби, косметику и т. д. В «Эксмо-
АСТ» ранее оценивали общий объем онлайн-про-
даж книг по итогам 2016 года в 14–15 млрд руб., или 
около 20% всего книжного рынка.

Аудитория Read.ru до начала проблем в его ра-
боте достигала 1,2 млн пользователей (данные 

SimilarWeb за октябрь 2016 года). Посещаемость 
Book24 «Эксмо-АСТ» в январе 2017 года составила 
1,1 млн пользователей. На переходы с партнер-
ских доменов приходится около трети этого тра-
фика, из которой 47% составляет трафик с Read.ru.

У Read.ru большая аудитория, поэтому покупка 
домена — логичное решение для «Эксмо-АСТ», счи-
тает гендиректор группы «Азбука-Аттикус» Леонид 
Шкурович. Read.ru какое-то время считался треть-
им игроком на рынке после «Лабиринта» и Ozon.ru, 
подчеркивает он. К снижению эффективности ком-
пании привела ее спорная маркетинговая полити-
ка, считает господин Шкурович. По его словам, в 
«Азбуке-Аттикус» ощущали риски банкротства ма-
газина, но они хеджировались через коммерческие 
условия. Сейчас задолженность «Логос-Интернета» 
перед издательской группой относительно невели-
ка — около 1 млн руб., отмечает он.

Book24 сможет развиваться в том числе за счет 
существующей пользовательской базы Read.ru, со-
гласен совладелец «Альпины Паблишер» Алек-
сандр Лиманский. Собственный онлайн-магазин 
дает издателям прямой выход на читателя, конста-
тирует он: для «Альпины» такой бизнес стал «хоро-
шим каналом продаж». При этом независимые 
книжные интернет-магазины с небольшими обо-
ротами систематически влезают в долги, отмечает 
господин Лиманский. «Для таких игроков, по сути, 
есть два выхода — попасть в холдинг к крупным иг-
рокам либо закрыться»,— рассуждает он.

Елизавета Макарова

Read.ru попал в долговую книгу
Домен интернет-магазина приобрела «Эксмо-АСТ»

Банк «Санкт-Петербург» вложит 
200 млн руб. в интернет-мага-
зин детских товаров Babadu, 
 который до этого уже привлек 
110 млн руб. от Фонда развития 
интернет-инициатив. Это пер-
вая сделка по новой инвест-
программе банка, в рамках 
 которой он готов потратить 
на высокотехнологичные ком-
пании до $150 млн в ближай-
шие семь лет. Babadu пока не 
вышел на окупаемость, но ры-
нок детского интернет-ритейла 
в целом очень устойчив и не пе-
реставал расти даже в кризис, 
отмечают эксперты.

Банк «Санкт-Петербург» инвести-
рует 200 млн руб. в интернет-мага-
зин детских товаров Babadu, гово-
рится в сообщении банка. Оценка 
компании и размер приобретаемой 
доли не раскрываются. В банке уточ-
нили, что приобретают неконтроль-
ный пакет через выпуск дополни-
тельных долей, при этом существен-
ная доля компании остается у ее 
основателей, среди которых генди-
ректор Наталья Шкиртиль, что долж-
но «мотивировать их на развитие 
бизнеса и рост его рыночной капита-
лизации — это непременное усло-
вие инвестиций». Средства пойдут 
на развитие технологической плат-
формы, расширение ассортимента и 
маркетинг, уточнили в Babadu.

Инвестиции в Babadu стали пер-
вой сделкой для банка «Санкт-Петер-
бург» в рамках утвержденной про-
граммы прямых и венчурных инвес-
тиций, сообщил заместитель предсе-
дателя правления банка Владимир 
Реутов. По его словам, общий объем 
программы составляет $150 млн, она 
рассчитана на семь лет. «Прежде все-
го банк смотрит на проекты в сфере 
финтеха и технологий управления 
финансовыми портфелями, но так-
же уделяет внимание рынкам био-
технологий, новых материалов, 
eHealth, энергоэффективности, без-
опасности и IT»,— сообщил 
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ставитель банка.
Babadu основан в 2011 году. С тех 

пор для компании это уже третий ра-
унд финансирования. В августе 2013 
года фонд Target Ventures инвести-

ровал в проект несколько миллио-
нов долларов, а в сентябре 2014 года 
Babadu получил 110 млн руб. от Фон-
да развития интернет-инициатив 
(ФРИИ). Согласно Kartoteka.ru, ФРИИ 
принадлежат 44,43% управляющего 
Babadu ООО ББД, 22,96% у Target 
Ventures, а оставшиеся 32,61% у 
кипрской «Бетвэй Холдингс Лими-
тед». По итогам 2015 года выручка 
компании составляла 526,2 млн руб., 
чистый убыток — 75  млн руб. По сло-
вам Натальи Шкиртиль, в 2016 году 
выручка Babadu достигла порядка 
1 млрд руб., а на окупаемость компа-
ния планирует выйти в 2017-м.

Позитивная экономика Babadu 
во многом построена на большой 
доле повторных заказов, принося-
щих 40% выручки компании, прода-
же крупногабаритных товаров на-
прямую со складов поставщиков, а 
также эффективной SEO-стратегии, 
позволяющей привлекать клиентов 
по низкой цене, утверждает инвес-
тиционный менеджер ФРИИ Павел 
Никонов. Детский ритейл, продол-
жает он, один из самых перспектив-
ных сегментов в интернет-торговле. 
«Продажи через интернет до сих 
пор составляют лишь 4–5% от обще-
го оборота рынка детских това-
ров»,— отмечает господин Нико-
нов. «Категория детских товаров од-
на из самых устойчивых в кризис. 
Даже в 2014–2015 годах она демон-
стрировала уверенный рост — на 
детях не экономят»,— добавляет 
управляющий партнер Target 
Global Михаил Лобанов.

По данным «Infoline-Аналитики», 
лидирует в сегменте интернет-про-
даж детских товаров «Детский мир», 
онлайн-продажи которого в 2016 го-
ду выросли более чем на 150% и пре-
высили 3,2 млрд руб., что соответст-
вует 4% в общей выручке. Следом 
идут Ozon.ru, продажи детских това-
ров в котором в 2016 году превысили 
2,5 млрд руб., Esky с выручкой от сег-
мента в размере 2 млрд руб. и «Юл-
март», заработавший на детских то-
варах более 1,5 млрд руб. По прогно-
зу «РБК Research», в 2016 году рынок 
детского интернет-ритейла должен 
вырасти на 20%, до 52,5 млрд руб.

Мария Коломыченко

«Санкт-Петербург» 
станет ближе к детям
Банк инвестирует в онлайн-магазин Babadu

с1

2,9 процента
составило падение тиражей 
книг в 2016 году

ЦИТАТА

В высокий туристский сезон 
2016  года… наши граждане 
очень качественно отдыхали
— Олег Сафонов,
руководитель Ростуризма, в интервью 
«Коммерсантъ FM» в сентябре 2016 года
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МХТ имени Чехова показал пре-
мьеру нового спектакля Констан-
тина Богомолова, поставленного 
по мотивам великой пьесы Евге-
ния Шварца «Дракон». За мета-
морфозами стиля и непросты-
ми коллизиями добра и зла на 
важнейшей драматической сце-
не страны напряженно следил 
 РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Название пьесы Шварца громад-
ным титром появляется не в начале, 
а в конце спектакля — да еще на фо-
не гигантских языков пламени, бу-
щующего на экране. Словно кто-то, 
обладающий высшей силой и по-
смотревший на мир, который пред-
ставлен в спектакле, дал команду: 
все сжечь! Впрочем, может быть, это 
и не жестокий вывод и не последнее 
предупреждение нам, а просто эф-
фектный прием, приготовленный 
на финал. Потому что смотреть но-
вый спектакль Богомолова как бро-
ский театральный коллаж и как ви-
зуальное приключение можно с те-
ми же основаниями, с которыми 
смотришь «Дракона» как сложное, 
концептуальное высказывание 
о смене не только исторических вех 
в стране, но и неразрывно связан-
ных с вехами эстетических стилей.

Зрительские ассоциации должны 
срабатывать на уровне рефлексов — 
вот появляется титр «вечер первый», 
и как не вспомнить сразу про фильм 
«Пять вечеров», тем более что и сце-
ническая картинка отсылает к не-
му: «Дракон» начинается в интерьере 
стандартно-убогой советской кварти-
ры, где о властях осмеливаются гово-
рить разве что беззвучно шевеля губа-
ми, а любая приносимая системе жер-
тва воспринимается покорно и бес-
страстно. Рыцарь Ланцелот является 
тоже как плоть от плоти того жизнен-
ного уклада — музыкантом-неформа-
лом, не иначе как диссидентом. Тихо-
голосый шварцевский Дракон здесь 
похож на партийного функционера. 
Его кустистые брови на лишенном 
мимики, похожем на посмертную ма-
ску лице сразу напоминают о добро-
душном, сентиментальном маразма-
тике, стоявшем у руля большой стра-

ны в те годы, когда зрители плакали 
над героями «Пяти вечеров».

Впрочем, и вечеров в спектакле 
оказывается семь, и вообще все идет 
не так, как казалось тогда, потому что 
мир вывернут наизнанку. Одна из 
блестящих идей Константина Бого-
молова — сделать трехглавого Дра-
кона семьей из трех человек, вместе 
с чудовищем приходят его насуплен-
ная, молчаливая жена и малыш сын. 
Так что когда всем троим, поставлен-
ным на колени, перерезают, точно 
жертвам сегодняшних религиозных 
фанатиков, горло, начинается сов-
сем другая история — о тотальном ре-
лятивизме, столь же опасном, сколь 
и неизбежном: борьба добра со злом 
приводит к тому, что они меняются 
местами и в конце концов становятся 
неотличимы.

Дракон гибнет под кадры из дру-
гого знакового советского фильма — 
«Летят журавли». Тема войны только 
на первый взгляд может показаться 
произволом режиссера, не упускаю-
щего случая подразнить ханжей. Ведь 
пьеса Шварца была написана во вре-
мя войны, в 1944 году, и советская 
цензура с легкостью пропустила ее 
в качестве сатирической сказки, ино-
сказательно бичующей германский 
фашизм. Так что Ланцелот (Кирилл 
Власов) в шинели воина-освободите-
ля смотрится вполне в духе желаемых 
подтекстов того времени. А вот когда 
он же, появившись на экране в терно-
вом венце Христа, читает стихотво-
рение Константина Симонова «Жди 
меня, и я вернусь…», получается, что 
стихи эти написаны не о возвраще-
нии с войны, а о втором пришествии. 
Впрочем, верующим не стоит фикси-
ровать обиду и бежать куда следует: 
сегодняшней беспощадной иронии 
в разработке этой темы у Богомоло-
ва, кажется, все же напополам с над-
еждой на Спасителя. Когда на экра-
не возникает картина Ганса Гольбей-
на Младшего «Мертвый Христос в гро-
бу», камера вдруг замечает и укрупня-
ет отсутствующего на оригинале ко-
мара, впившегося в тело,— а ведь кро-
вососущие питаются только теплой 
кровью живых.

И все же главная тема в «Драконе» 
иная — не ностальгическая и не бого-
борческая (а хоть бы и богоискатель-
ская). Собственно говоря, и Шварца 
больше занимало не то, как убить дра-
кона, а то, что случается с людьми по-
сле того, как дракон убит. «Выцветший 
красный цвет становится розовым» — 
такова остроумная формула, которой 
Богомолов описывает случившееся со 
страной: вместо насыщенного идеоло-
гией, густого цвета пришла веселень-
кая расцветка телевизионной пошло-
сти и тотальной попсы. И вот худож-
ник Лариса Ломакина «достает» из та-
инственной темноты напоминаю-
щий телестудию розовенький павиль-
он. Это в первой части Бургомистр был 
лишь насмерть испуганным чиновни-
ком — героя Олега Табакова вывозили 
в инвалидном кресле с синей мигал-
кой, но разбит он был не столько па-
раличом, сколько страхом, приводив-
шим лицевую мускулатуру к бесконеч-
ным конвульсиям. А потом он стал ко-
ролем — не то государства, не то теле-
экрана, вальяжным ведущим како-
го-нибудь «модного приговора», и не-
весть каким способом возродивший-
ся Дракон (отменная, тонкая и точная 
работа Игоря Верника) стал его услуж-
ливым первым министром.

Впрочем, самая смешная и однов-
ременно самая тоскливая метаморфо-
за произошла с Ланцелотом и Эльзой 
(Надежда Калеганова). Храбрый ры-
царь-музыкант в новой реинкарна-
ции стал затянутым в блестящий ла-
тексный костюм участником песен-
ного конкурса, а спасенная им девуш-
ка — дурой, нараспев произносящей 
какие-то глупости. «Дорогие юрмаль-
чане»,— ласково приветствуют со сце-
ны зрителей, и финальная обличи-
тельная речь Дракона не должна ни-
кого обмануть: в этой телестудии он 
обосновался всерьез и надолго. Здесь 
уже некому и некого спасать. Как же 
тут не воскликнуть: Господь, жги!

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Безблагодатный огонь
«Дракон» в МХТ имени Чехова

Во всех трех четвертьфинальных 
матчах, состоявшихся в среду, 
был зафиксирован одинаковый 
результат в пользу хозяев — 1:0. 
«Локомотив» обыграл «Тосно», 
«Уфа» одолела «Анжи», а «Ру-
бин» победил «Сибирь». Таким 
образом, 5 апреля в полуфина-
лах железнодорожники встретят-
ся с «Уфой», а екатеринбургский 
«Урал» — с «Рубином».

После того как во вторник из ро-
зыгрыша Кубка России выбыл «Крас-
нодар», который, ведя 3:0, на своем 
поле уступил по пенальти «Уралу», 
в сетке турнира не осталось ни одной 
команды, которая на данный момент 
входила бы в пятерку сильнейших 
нынешнего чемпионата России. А из 
семи клубов, продолжавших борьбу 
за кубок, выше всех там стояла зани-
мающая восьмое место «Уфа».

На домашний матч с «Анжи» клуб 
из столицы Башкирии вывел новый 
главный тренер — 41-летний Сергей 
Семак, заменивший более опытного 
и, кстати, более молодого 39-летне-
го Виктора Гончаренко, который пе-
решел в ЦСКА и забрал с собой веду-
щего центрального защитника уфим-
цев Виктора Васина. Неудивительно, 
что Семаку во время зимнего переры-
ва пришлось наигрывать новый ва-
риант обороны и в основном соста-
ве «Уфы» вышли два новых защитни-
ка — 23-летний Каталин Карп из ру-
мынского «Вииторула» и 24-летний 
Александр Пуцко, известный по вы-
ступлениям за «Спартак».

В данном случае новобранцы вме-
сте с партнерами успешно справи-
лись со своими обязанностями. «Уфа» 

не пропустила, забив единственный 
гол на 65-й минуте благодаря точно-
му удару Азамата Засеева. Многочи-
сленные попытки «Анжи» отыграть-
ся ни к чему не привели. Ценой четы-
рех желтых карточек, полученных во 
втором тайме, хозяевам удалось удер-
жать свое преимущество.

Соперник «Уфы» по первому в ее 
истории кубковому полуфиналу опре-
делялся в Москве в противостоянии 
«Локомотива» и «Тосно». Команда из 
Ленинградской области, которая вот 
уже второй сезон проводит под руко-
водством бывшего защитника мос-
ковского «Спартака» Дмитрия Парфе-
нова (помогает ему, кстати, бывший 
партнер по красно-белому клубу Вла-
димир Бесчастных), уверенно зани-
мает второе место в Футбольной наци-
ональной лиге (ФНЛ) и реально пре-
тендует на выход в высший дивизи-
он. В Кубке России она тоже не привы-
кла тушеваться. Напомним, «Тосно», 
основанный, кстати, совсем недав-
но — в 2013 году, уже через несколь-
ко месяцев дошел там до четвертьфи-
нала, обыграв в том числе «Спартак» 
и «Урал». В нынешнем же розыгрыше 
с весьма амбициозным коллективом 
не смогли справиться тульский «Арсе-
нал» и лидер чемпионата ФНЛ москов-
ское «Динамо». Неудивительно, что 
и «Локомотиву» пришлось нелегко.

«Тосно» не только имел террито-
риальное преимущество на протя-
жении первого тайма, подав шесть 
угловых против трех, но и упустил не-
сколько возможностей забить. А вот 
железнодорожники использовали ед-
ва ли не единственный свой шанс. От-
личился на 19-й минуте Алексей Ми-
ранчук — уже успевший засветить-
ся в сборной России 21-летний полу-
защитник, который, будучи не удов-
летворенным условиями контракта 
с «Локомотивом», во время трансфер-
ного окна порывался уйти в казан-
ский «Рубин».

Во втором тайме было много борь-
бы, причем москвичи в атаке выгля-
дели уже гораздо активнее, а зри-
тели увидели не только 32-летне-
го украинского нападающего «Тос-
но» Артема Милевского, который по-
сле своего ухода из киевского «Дина-
мо» в 2013 году сменил уже пять клу-
бов, но и перешедшего из «Краснода-
ра» в стан «Локомотива» бразильско-
го форварда Ари. В самом конце иг-
ры события на поле накалились до 
предела, но счет так и не изменился. 
Железнодорожники, как и обещал 
недавно их главный тренер Юрий 
Семин, делают все, чтобы завоевать 
второй по значимости трофей рос-
сийского футбола.

В еще одном четвертьфинале «Ру-
бин» принимал «Сибирь». Судьбу это-
го матча решил бразилец Жонатас, от-
правивший мяч в ворота новосибир-
цев на 88-й минуте. 5 апреля с «Ура-
лом», который, безусловно, стал глав-
ным героем четвертьфинальной ста-
дии, сыграют именно казанцы.

Евгений Федяков

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» миновал 
Ленинградскую область
А его соперником в полуфинале стала «Уфа»

Коммерсантъ   l   Четверг 2 марта 2017 №36   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

культура спорт

Депутат Госдумы Виталий Милонов обратился к ге-
неральному директору «Первого канала» Констан-
тину Эрнсту с просьбой не отправлять российских 
участников на конкурс «Евровидение», который 
пройдет в мае в Киеве, и отказаться от его теле-
трансляции. Эту идею поддержал Иосиф Кобзон. 
Ранее с критикой «Евровидения» выступил Филипп 
Киркоров, который сам когда-то участвовал в кон-
курсе и подготовил не один конкурсный номер как 
продюсер. Комментирует  БОРИС БАРАБАНОВ.

«Евровидение» — отличная трибуна для того, чтобы 
сделать какое-нибудь заявление, как минимум напом-
нить о своем существовании. Чем ближе новый конкурс, 
тем больше трафика дает любая новость по теме, тем луч-
ше работает хештег #eurovision2017. Жест Виталия Мило-
нова говорит о том, что тема интересна большому количе-
ству людей, вопреки бытующему мнению, что «Евровиде-
ние» — это «конкурс для домохозяек». Недалеки от исти-
ны те, кто считает, что самое интересное на конкурсе — 
это подсчет голосов и в принципе достаточно только этой 
части шоу, чтобы получить эмоции, сравнимые с просмо-
тром хорошего футбольного матча. Возможно, песни эти 
интересны далеко не всем, но всем хочется знать, кто се-
годня в Европе «за нас», а кто «против».

У каждого, кто призывает к бойкоту «Евровидения», 
вполне могут быть на то личные причины. Иосифу Коб-
зону запрещен въезд на Украину, где он родился. Филипп 
Киркоров имеет полное право считать прошлогоднее 
второе место Сергея Лазарева несправедливостью и соб-
ственным поражением, к тому же нам неизвестно, звали 
ли его в этом году продюсировать какой-либо из номеров 
и, соответственно, есть ли у него на конкурсе персональ-
ный интерес. Основным аргументом Виталия Милоно-

ва, который сформулирован в его обращении к господи-
ну Эрнсту, является русофобия, которой охвачена Украи-
на и прежде всего тамошние СМИ. Причина, естественно, 
«гражданская война» в Донбассе. Здесь стоит вспомнить, 
что конфликт на востоке Украины продолжается уже три 
года, присоединение Крыма произошло тоже не вчера, 
и тем не менее в 2014 и 2015 годах российские исполните-
ли вошли в тройку сильнейших на «Евровидении». Если 
Россия показывает такие результаты в условиях серьезно-
го «негативного тренда» на всех фронтах, это скорее повод 
для гордости, нежели для бойкота.

«Первый канал», который отвечает за отправку нашего 
участника, комментировать ситуацию отказался — и он 
вполне вправе хранить молчание до 11 марта: это дед-
лайн по объявлению участников для всех стран. Мы не 
одиноки во вселенной — имена исполнителей, которые 
поедут в Киев, до сих пор также не назвали Австралия, 
Португалия, Швеция, Исландия, Румыния, Болгария, Эс-
тония, Литва, Норвегия и Сан-Марино.

Проблема в том, что, как бы мы ни относились к депу-
тату Милонову и чем бы ни руководствовались господа 
Кобзон и Киркоров, поездка российского участника на 
конкурс в Киев — это действительно риск. Мы уже под-
нимали эту тему в публикациях на сайте kommersant.ru 
и в эфире Kommersant FM, отмечая, что участие России 
в «Евровидении» потребует усилий, лежащих в основном 
вне творческой плоскости.

«Первому каналу» предстоит принять решение, кото-
рое устроит всех. Нужно послать правильного человека 
и обеспечить ему безопасность. Нужно сделать так, чтобы 
огромная страна с множеством талантливых людей не по-
теряла вес в музыкальном мире. Но, в конце концов, при-
думать, что делать с «Евровидением-2017».

КОНКУРС ПОП-МУЗЫКА

Война и эфир
Депутаты Госдумы призвали бойкотировать «Евровидение»

Первым среди английских топ-клубов финансовую 
отчетность за прошлый сезон обнародовал «Ливер-
пуль». Она может трактоваться двояко. Несмотря 
на неучастие в Лиге чемпионов, ливерпульцы полу-
чили рекордные доходы — более £300 млн, но при 
этом их убытки составили почти £20 млн. Впрочем, 
в любом случае у руководителей клуба есть повод 
трактовать эти цифры как позитивные. Ведь в оче-
редном сезоне экономическая конъюнктура как 
конкретно в «Ливерпуле», так и в целом в англий-
ской премьер-лиге гораздо более благоприятная.

«Ливерпуль», который в текущем английском первен-
стве занимает пятое место и борется за попадание в Лигу 
чемпионов, представил отчет за прошлый финансовый 
год. Он фактически совпадает с футбольным сезоном, ох-
ватывая период до конца мая. Главным предметом гор-
дости клуба стал тот факт, что он показал рекордные до-
ходы. Они постоянно росли с 2010 года, то есть с того мо-
мента, как «Ливерпуль» перешел под контроль амери-
канской Fenway Sports Group, а теперь впервые преодо-
лели отметку £300 млн. Доходы «Ливерпуля», зафиксиро-
ванные в предыдущем аналогичном отчете, были равны 
£279,9 млн, в нынешнем — £301 млн.

Между тем клуб был вынужден констатировать, что, 
несмотря на рост доходов, показал убыток до уплаты на-
логов £19,8 млн. Это обстоятельство, однако, не повлия-
ло на риторику исполнительного директора «Ливерпуля» 
Энди Хьюза. Комментируя отчетность, он заявил, что она 
свидетельствует о «существенном финансовом прогрес-
се» и гарантирует «дальнейшее усиление позиций».

Его уверенность действительно имеет под собой осно-
вания. Дело в том, что экономическая конъюнктура для 
«Ливерпуля» в очередном сезоне должна быть более бла-
гоприятной. В том, который охватывает отчетность, клуб 

проводил довольно радикальную перекройку состава, 
приобретя в общей сложности дюжину игроков, в том 
числе обошедшихся вдвоем в сумму более £60 млн Кри-
стиана Бентеке и Роберто Фирмино. Кроме того, доволь-
но дорогостоящей была экстренная замена тренерского 
штаба в октябре 2015 года: на посту наставника Брендана 
Роджерса сменил Юрген Клопп. Вдобавок «Ливерпуль» за-
нимался строительством новой главной трибуны на сво-
ем домашнем стадионе Anfield, что ограничило доступ на 
арену посетителей в дни, когда на ней не игрались матчи.

Сейчас с точки зрения расходов на футболистов и по-
ступлений от зрителей ситуация для «Ливерпуля» смо-
трится гораздо лучше. Хотя надежды его менеджмен-
та, надо полагать, связаны в первую очередь не с ней, 
а с конъюнктурой общей для всех представителей ан-
глийской премьер-лиги. С этого сезона вступили в силу 
рекордные трехлетние контракты, подписанные лигой 
с телекомпаниями. В общей сложности реализация прав 
на телетрансляции в одной только Великобритании при-
несет ей £5,1 млрд, то есть на 70% больше, чем дали кон-
тракты, действовавшие в предыдущие три сезона. По-
мимо этого лига получит еще не менее £3 млрд от ино-
странных телекомпаний. В среднем выходит примерно 
по £133 млн на каждую из 20 команд. При этом процент, 
полагающийся наиболее популярным клубам, таким как 
«Ливерпуль», будет выше, чем у остальных.

Хотя соревноваться с «Манчестер Юнайтед», соседом по 
турнирной таблице (манчестерцы идут шестыми, отста-
вая от ливерпульцев на очко), у него в любом случае не 
получится. В январе традиционный отчет о доходах клу-
бов — Football Money League — опубликовала компания 
Deloitte. Согласно ее данным, доход «Манчестер Юнайтед» 
за прошлый сезон составил €698 млн (£595 млн).

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

«Ливерпуль» доволен убытками
Доходы клуба за год впервые превысили £300 млн

Возродившийся Дракон (Игорь 
Верник, справа) становится 
прислужником Бургомистра  
(Олег Табаков) в царстве 
 тотальной попсы

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Кубок Европы. 
1/4 финала. Серии до двух побед. 
Первые матчи
«Локомотив-Кубань» (Россия)—«Зенит» (Россия) 
75:52. «Хапоэль» (Израиль, Иерусалим)—«Гран-Ка-
нария» (Испания) 87:67. «Бавария» (Германия)—
«Уникаха (Испания) 91:82. «Валенсия» (Испания)—
«Химки» (Россия) 88:82.
Вторые матчи серий пройдут в пятницу на площад-
ках команд, указанных в парах вторыми.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Бостон»—«Аризона» 4:1. «Буффало»—«Нэшвилл» 4:5 
(овертайм). «Нью-Йорк Рейнджерс»—«Вашингтон» 
1:4 (Орлов, 0+1; Кузнецов (оба —«Вашинг-
тон»), 0+2). «Филадельфия»—«Колорадо» 4:0. 
«Монреаль»—«Колумбус» 1:0 (овертайм; Бобров-
ский («Колумбус») отразил 29 бросков из 30). 
«Флорида»—«Каролина» 3:2 (буллиты). «Сент-
Луис»—«Эдмонтон» 1:2. «Виннипег»—«Миннесота» 
5:6. «Даллас»—«Питсбург» 3:2 (Малкин («Питс-
бург»), 1+0). «Калгари»—«Лос-Анджелес» 2:1 (овер-

тайм). «Ванкувер»—«Детройт» 2:3 (овертайм). «Сан-
Хосе»—«Торонто» 3:1.

Лыжные гонки
Чемпионат мира в Лахти
Мужчины. 15 км (классический стиль). 1. Иво Ни-
сканен (Финляндия) — 36.44,0. 2. Мартин Йонсруд 
Суннбю — отставание 17,9. 3. Никлас Дирхауг (оба — 
Норвегия) — 31,3. 4. Александр Бессмертных — 
41,8. 5. Андрей Ларьков — 53,2… 20. Сергей Ту-
рышев — 2.06,3… 22. Станислав Волженцев 
(все — Россия) — 2.19,1.

1/4 финала
«Рубин»—«Сибирь» 1:0 (Жонатас, 88).

«Уфа»—«Анжи» 1:0 (Засеев, 65).

«Локомотив»—«Тосно» (ФНЛ) 1:0 (Миранчук, 19).

5 апреля в 1/2 финала встречаются: «Урал»—
«Рубин», «Локомотив»—«Уфа».

Исход матча «Локомо-
тива» с «Тосно» решил 
точный удар Алексея 
Миранчука (№59),  
который был одним  
из лучших в составе 
железнодорожников 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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